
Чему учит своих подопечных лидер 
«Ленинграда» на новой «Фабрике звезд» - 

 21:00, воскресенье

Круто, ты попал 
к Шнуру

Продолжение на стр. 13 �

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Ребенка искали 
всю ночь.

Небольшой поселок Хрустальный в При-
морье всполошился - пропал пятилетний 
мальчик. Семья недавно взяла щенка (да-
ли кличку Степан), и маленький Платоша 
решил показать ему мир за пределами 
двора, взял мамин телефон для связи, 
друга - на руки и… исчез.

Щенок спас 
5-летнего 
мальчика, 
заблудившегося 
в лесу

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Как изменится подоходный 
налог в следующем году?

Читайте на стр. 7 �
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Их объявил Михаил 
Мишустин.

Идею дать абитуриентам  
возможность пересдать 
тем же летом заваленный 
Единый госэкзамен выдви-
нул Владимир Путин. Гла-
ва государства, выступая 
с Посланием перед Феде-
ральным Собранием, много 
говорил о проблемах обра-
зования, критике ЕГЭ. Эта 
система буквально кошма-
рит родителей и детей тем, 

что на кону стоит слишком 
многое. Переволновался, 
плохо себя чувствовал - с 
низкими баллами на бюд-
жет не поступить, в лучшем 
случае теряешь год. 

Президент распорядился 
дать шанс детям пересдать 
в рамках той же приемной 
кампании ЕГЭ по выбору - то 
есть тех предметов, кото-
рые нужны для поступления. 
На обязательные русский и 
базовую математику и так 
давалась вторая попытка, 
но только если сдал на два. 
Теперь же можно будет по-

пробовать улучшить положи-
тельную оценку. Но, сразу 
сказали ответственные за 
ЕГЭ (Рособрнадзор), в за-
чет в любом случае пойдет 
результат пересдачи, а не 
лучший балл. Это сделано 
для того, чтобы на такую 
попытку решились только 
те, кому это действительно 
нужно, а не большинство 
абитуриентов наобум - а 
вдруг повезет.

Михаил Мишустин на-
конец озвучил даты пере-
сдачи ЕГЭ по выбору. Это 
4 и 5 июля.

Стали известны даты 
пересдачи ЕГЭ по выбору

Газета нашего города ★ Саратов

Репортаж 
нашего спецкора 
Дмитрия Стешина

«Комсомолка» пришла 
в освобожденную
Авдеевку

Читайте на стр. 4 - 5 �
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ЗДОРОВЬЕ

Яркий свет 
может повысить 
риск инсульта 
и болезней мозга

ОТДЫХ В РОССИИ

Как будет выглядеть 
новый курорт 
«Золотые пески 
России» в Крыму

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 05.04.2024 Картина дня: в верхах

Елена КРИВЯКИНА

Собрали главное из отчета 
Мишустина в Госдуме.

В среду премьер Михаил Мишустин 
выступил с ежегодным отчетом правитель-
ства в Госдуме. Этот отчет стал итоговым 
для работы нынешнего Кабмина (после 
инаугурации президента, которая состоит-
ся 7 мая, будет утвержден новый состав 
правительства).

Публикуем самые яркие и важные выска-
зывания премьера.

О РОСТЕ ЭКОНОМИКИ
Мишустин заявил, что у России есть воз-

можности войти в топ-4 экономик мира 
по паритету покупательной способности. 
Напомним, по данным Всемирного банка, 
по итогам 2022 года Россия впервые стала 
пятой экономикой мира и первой в Европе 
по паритету покупательной способности.

Премьер отметил, что ВВП России за про-
шлый год вырос на 3,6%. Это вдвое выше, 
чем в среднем по Евросоюзу.

Удалось добиться и снижения инфляции: 
по итогам 2023 года она составила 7,4% 
(после 11,9% в 2022-м).

О ДОХОДАХ
- В прошлом году с учетом плановой, а так-

же дополнительно проведенной годом ранее 
индексации увеличили страховые пенсии 
в общей сложности на 15%. Повысили их на 
2024 год. Минимальный размер оплаты тру-
да на текущий год прибавил свыше 18%, - 
отметил Мишустин.

Как заявил премьер, средняя зарплата 
в стране сейчас составляет 73 тысячи ру-
блей.

- Мы знаем это от работодателей, зна-
ем каждую цифру. То, что работодатели 
платят выплаты оборонным предприятиям, 
участникам специальной военной опера-
ции, они все учтены, - сказал глава пра-
вительства.

О ЗДРАВООХРАНЕНИИ
За последние три года были построены 

и модернизированы около 3,5 тысячи объ-
ектов первичного звена здравоохранения 
(поликлиники, фельдшерские и акушерские 
пункты и т. д.).

Мишустин также рассказал, что в про-
шлом году россияне стали чаще проходить 
диспансеризацию. Ее прошел каждый вто-
рой житель страны. А продолжительность 
жизни в России по итогам прошлого года 
выросла, превысив доковидные значения. 
Она достигла 73,5 года.

О ПЕРЕЛЕТАХ И ДОРОГАХ
Мишустин напомнил, что повышение 

транспортной доступности внутри страны - 
это стратегический приоритет.

Как сообщил премьер, в прошлом го-
ду доля внутренних российских авиарей-
сов,  которые проходят без пересадки  в Мо-

скве, впервые составила около 53%.
Мишустин также рассказал, что по итогам 

2023 года было построено и отремонтиро-
вано более 31 тысячи км дорог.

О МЕЖДУНАРОДНОМ БИЗНЕСЕ
Мишустин сказал, что власти не собирают-

ся запрещать российским компаниям вести 
бизнес за рубежом.

- Это, конечно, не означает, что мы будем 
закрывать глаза на тех, кто просто создает 
центры прибыли за рубежом и пытается 
выкачать туда средства за счет наших при-
родных, трудовых ресурсов, развивает имен-
но иностранную экономику. С ними будем 
бороться, - заявил Мишустин.

При этом премьер отметил, что Россия 
продолжит работать с дружественными 
странами и привлекать оттуда инвестиции. 
Не будут препятствовать власти и инвести-
циям из недружественных стран.

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
обсудил эту идею 
с губернатором 
островной области.

О том, что Сахалин надо 
соединить постоянной пере-
правой, говорили еще при 
Сталине. Но тогда это бы-
ло сделать практически не-
возможно  - инженеры в на-
чале 50-х предлагали рыть 
тоннель. Сейчас технологии 
позволяют построить и про-
сто мост. Но когда поднима-
лась эта тема, вставал во-

прос дороговизны. Впрочем, 
губернатор Сахалинской об-
ласти заверил президента, 
что переправа себя отобьет:

- Мы  рассчитываем, что 
у  нас появится мост. Если 
раньше аргументов было ма-
ло, сейчас у нас начала раз-
виваться промышленность, 
появляется дополнительная 
грузовая база,  - заявил Ва-
лерий Лимаренко.

- Как вы думаете, сколько 
будет стоить мост в конечном 
итоге? - уточнил президент.

- Цифры были разные, 
но называлось так: 300 мил-
лиардов - мост и 300 милли-

ардов  - подходы,  - ответил 
губернатор.

Путин согласился, что 
«подходы и развязки» могут 
оказаться дороже самого 
моста.  С другой стороны, 
новые дороги поспособству-
ют развитию прилегающей 
территории.

- Мы подходили к этому сна-
ряду неоднократно. Давайте 
вернемся, потому что тема 
сама по себе важная, я согла-
сен. Нужно связать мостовым 
переходом Сахалин с матери-
ком, и развитие пойдет там 
другими темпами, - пообещал 
Путин.

Самые важные
новости,
самые яркие
фото и видео,
самые интересные
истории
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды»

Появится ли в России Сахалинский мост?

Средняя зарплата - 73 000 рублей, 
ВВП растет вдвое быстрее европейского
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«На все проекты рабочих рук не хватит, поэтому важно бережно относиться 
к своим специалистам и выращивать их», - отметил Владимир Путин.

 ■ ЖИТЬ СТАЛО ЛУЧШЕ

Владимир ПУТИН:

Мы не переводим 
экономику в режим 
военного времени

 ■ ПРОЕКТЫ

Олег АДАМОВИЧ

Глава государства выступил 
на съезде Федерации 
независимых профсоюзов.

Президент объяснил, что в бу-
дущем будет с рабочими руками в 
стране, как будет развиваться эко-
номика и какими будут зарплаты. 
Главное из того, что сказал Путин.

ИЛИ - ИЛИ
Реальность нашего времени: 

на все проекты рабочих рук не 
хватит.

- Крайне важно повысить произ-
водительность труда, модернизи-
ровать промышленность, агропро-
мышленный комплекс, многие 
другие отрасли экономики и со-
циальной сферы с помощью циф-
ровых технологий, автоматизации 
производства и управленческих 
процессов. У нас выбора большого 
нет - или надо завозить рабочую 
силу из-за границы, или повышать 
производительность труда.

БЕРЕЖЕМ КАДРЫ
Нельзя разбрасываться обучен-

ными специалистами:
- Выпускники колледжей, тех-

никумов, вузов должны быть уве-
рены, что получат интересную 
работу, причем работу по специ-
альности.

НЕ БУДЕТ ВОЕННОЙ 
ЭКОНОМИКИ

- Несмотря на все сложности 
сегодняшнего дня, мы же не пере-
водим экономику в режим воен-
ного времени. Такого нет. Да, мы 
концентрируем усилия, админи-
стративный, финансовый ресурс 
на развитие оборонных отраслей 
производства.

При этом рост зарплат работни-
ков оборонки тянет за собой и лег-
кую промышленность, сельское 
хозяйство. Ведь у людей появи-
лись деньги, чтобы тратить их на 
товары, а не экономить.

УДВОЕНИЕ МРОТ
- Заработная плата на любых 

предприятиях должна выплачи-
ваться без задержек, в полном 
объеме. Ситуация должна кон-
тролироваться совместно - про-
фсоюзами и Федеральной служ-
бой по труду и занятости, а также 
органами прокуратуры.

До 2030 года МРОТ должен 
будет удвоиться до 35 тысяч ру-
блей. А всех бюджетников в стра-
не к 2027 году ждет новая система 
оплаты:

- Сначала проведем пилотные 
проекты в субъектах, а в начале 
2027 года на «отраслевые системы 
оплаты» работников бюджетной 
сферы предстоит перейти в мас-
штабах всей страны.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Найди себя в списке 

Евгений ОРЛОВ

В рейтинг самых 
богатых людей мира 
попали 125 россиян.

Умеют же люди! Уж и санк-
циями их душат, и имущество 
арестовывают, и счета блокиру-
ют. А они знай себе богатеют. 
Не все, конечно. Но многие.

Итак, журнал Forbes опубли-
ковал свой ежегодный список 
главных толстосумов мира. Вот 
первая тройка:

● Бернар Арно, Франция, 
президент группы компаний 
LVMH (бренды Louis Vuitton, 
Christian Dior, Hennessy и т. д.). 
Его состояние - $233 млрд.

● Илон Маск, США (Tesla, 
SpaceX): $195 млрд.

● Джефф Безос, США 
(Amazon.com): $194 млрд.

Российские богачи такими 
цифрами похвастать не могут. 
Но им тоже грех жаловаться. В 
нынешний список Forbes по-
пали и 125 граждан РФ, чье бо-
гатство превышает миллиард 
долларов. Это рекорд: год назад 
в рейтинге было на 15 россиян 
меньше. А суммарное состоя-
ние российских миллиардеров 
за год выросло с $505 млрд до 
$576,8 млрд.

Важный момент: состоянием 
того или иного богача Forbes 
считает не его сумму на счете. 
Вернее, не только ее. Богат-
ство - это и деньги в банке, и 
имущество, но главное - акции 
компаний. И поскольку они по-
стоянно дорожают и дешевеют, 
то и богатство растет или сни-
жается.

Как у «Форбса» за пазухой
Вагит Алекперов
Состояние: $28,6 млрд
Источники богатства: 28,3% акций нефтяной компании   
   «ЛУКОЙЛ» (по состоянию на 31 сентября 2021 года). 
     Почти $2 млрд получил в виде дивидендов 
       от «ЛУКОЙЛа» в 2023 году.
 
Леонид Михельсон и семья
Состояние: $27,4 млрд
Источники богатства: 24,6% акций «Новатэка» 
(природный газ), 30,6% «Сибура» 
(нефтегазохимическое производство).
 
Владимир Лисин
Состояние: $26,6 млрд
Источники богатства: владелец Новолипецкого    
       металлургического комбината, 
      «Первой портовой компании».
 
Алексей Мордашов и семья
Состояние: $25,5 млрд
Источники богатства: пакеты акций «Северстали», 
золотодобывающей компании Nordgold, туроператора TUI, 
сети магазинов «Лента», энергомашиностроительной       
      компании «Силовые Машины».

 
Владимир Потанин
Состояние: $23,7 млрд
Источники богатства: 37% акций 
«Норильского никеля», 45% Росбанка, 
     35% TCS Group («Тинькофф»).

 
Геннадий Тимченко
Состояние: $23,4 млрд
Источники богатства: 23,5% акций «Новатэка», 
17% «Сибура», 53% «Стройтрансгаза», 80% «Трансойла» 
(перевозки нефти и нефтепродуктов).

 
Андрей Мельниченко и семья
Состояние: $21,1 млрд
Источники богатства: крупные 
пакеты акций угольной компании 
СУЭК, производителя удобрений «Еврохим».

 
Павел Дуров
Состояние: $15,5 млрд
Источник богатства: 
мессенджер Telegram.

 
Алишер Усманов
Состояние: $13,4 млрд
Источники богатства: 49% акций холдинга USM 
(«Металлоинвест», «Удоканская медь», «Мегафон»).
 
Михаил Фридман
Состояние: $13,1 млрд
Источники богатства: по данным на 24.02.2022 
являлся основным владельцем группы LetterOne Holdings 
(нефтегазовая компания Wintershall DEA, 
телекоммуникационные компании VEON и Turkcell),
 а также «Альфа-Групп» (Альфа-Банк, 
«АльфаСтрахование», X5 Group).
 

Вагит Алекперов возглавил
российский список Forbes впервые. 
А вот кто чаще всего 
становился лидером рейтинга 
самых богатых россиян:

Владимир 
Лисин: 
4 раза

Роман 
Абрамович: 
3 раза

Леонид 
Михельсон: 
3 раза

Алишер 
Усманов: 
3 раза

Владимир 
Потанин: 
2 раза
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Знакомьтесь, самый 
богатый человек планеты - 

Бернар Арно.

Владимир КЛИМАНОВ, директор Центра 
региональной политики РАНХиГС:

- Минимальный порог я предлагаю оставить, как 
сейчас: 15% НДФЛ с 5 млн рублей в год. И мож-
но ввести какую-то прогрессию с большего дохо-
да. Допустим, 18% налога с 10 млн рублей в год 
и так далее.

Игорь НИКОЛАЕВ, главный научный 
сотрудник Института экономики РАН:

- Во-первых, надо освободить от подоходного на-
лога тех, кто зарабатывает меньше прожиточного 
минимума. Потеря для бюджета небольшая, а для 
людей это заметное подспорье. Потом оставляем 
часть нынешней системы: до 5 млн в год платишь 
13%, больше 5 млн - 15%. А вот если доход больше 
10 млн в год, то НДФЛ можно зафиксировать на 20%. 
И еще важно понять: мы фиксированный процент 
берем со всей суммы или повышенным процентом 
облагается только сумма, превышающая порог.

Михаил ДЕЛЯГИН, экономист, 
депутат Госдумы:

- Должна быть гибкая система, работающая и на 
снижение налогов. Получаешь меньше МРОТ - во-
обще не платишь налог. Получаешь не сильно больше 
МРОТ - плати минимум. Ну и чем больше доход, тем 
выше процент. Еще надо защититься от уловок. К при-
меру, обычный работяга сейчас платит 13% НДФЛ. 
Богатый человек может нанять консультанта, офор-
мить ИП и проводить свои доходы по упрощенному 
налогообложению в 6%. Вот не должно быть так: чем 
ты богаче, тем больше используешь лазеек в законах.

Андрей КОЛГАНОВ, завлабораторией 
экономического факультета МГУ:

- Сначала надо понять, после какой суммы люди 
начнут активно уклоняться от уплаты налогов. По-
том надо посчитать, а какой будет эффект от повы-
шения, если кто-то все же начнет уклоняться. Если 
поступления в казну увеличатся, значит, реформа 
целесообразна. В любом случае без предварительных 
исследований цифры не назвать.

Оскар КУЧЕРА, актер, телеведущий:
- Надо посчитать, чтобы не было обираловки. Ведь 

странная ситуация получается: один ничем в жизни 
не рискует, мало получает и поэтому платит мало на-
логов. А другой - предприниматель - много рискует, 
много зарабатывает, но платит больше налогов в 
процентах. Но ему ведь риск никто не оплатит. Где 
тут справедливость? Дискуссионный вопрос…

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Уже в следующем году в стране может 
измениться система налогообложения 
(об этом на стр. 7). Ваше мнение: 

С какого дохода нужно 
вводить прогрессивную 
шкалу налога?
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МИСТИКА КОЛЕНАМИСТИКА КОЛЕНА
В Авдеевку пока по-

пасть непросто - город 
находится, как пишут 
в сводках, «под посто-
янным огневым воз-
действием врага». Но 
гуманитарщиков пу-
скают, и меня взяли с 
собой кубанские парни 
и девчонки из «Добро-
го дела». Девушек по-
садили возле сдвижной 
двери «буханки», хоть 
какой-то шанс выва-
литься из машины во-
время. Я уютно устро-
ился на полу напротив, 
между генератором и 
канистрой с бензином, 
прицепил на бронежи-
лет и включил «детектор 
дронов». Детектор пока 
молчит, мы только вы-
езжаем из Ясиноватой, 
но я не успеваю мор-
гнуть глазом, как ока-
зываемся в так называе-
мой Промке. Промзона 
между двумя городами-
спутниками - это один 
из самых горячих участ-
ков обороны Донецка 
до СВО и после ее на-
чала. От «Промки» оста-
лись рожки да ножки. 
На горизонте, красиво 
подсвеченные нежным 
утренним солнцем, сто-
ят десятки обглоданных 
бетонных колонн, опо-
ры крыши какого-то це-
ха. Их за явное сходство 
прозвали «Стоунхендж». 

В этот момент до меня 
доходит, почему в по-
следние два года жи-
тели Ясиноватой пере-
двигались по городу 
дворами, чтобы была 
хоть какая-то вероят-
ность прикрыться от 
взрыва снарядов стеной 
здания. Все было очень 
близко, считаные кило-
метры и сотни метров до 
передка, но тогда это не 
ощущалось.

Проезжаем горящую 
хату - взрыв раскрыл 
стены наружу, как ле-
пестки у цветка. Судя по 
свежей земле и языкам 
пламени, прилет был 
совсем недавно. При-
кидываю, что из враже-
ской артиллерии могло 
достать до этого места и 
так точно? Только дрон. 
У девушки-волонтерши, 
сидящей напротив ме-
ня, вдруг задрожала 
нога, такими мелкими 
судорогами. Она хвата-
ется руками за колено, 
и в этот момент у меня 
на груди начинает пи-
щать дрон-детектор, 

экран у него становится 
красным, определился 
даже тип дрона - один 
из самых распростра-
ненных, Mavic. Нашим 
«мавикам» здесь разве-
дывать нечего, бои идут 
уже в десятке киломе-
тров от Авдеевки. Зна-
чит, вражеский. Ведет 
наблюдение или ищет 
достойную цель. Думаю, 
что делать, и прихожу к 
мысли, что делать не-
чего, остается только 
ехать вперед да смо-
треть в окно. За окном 
паники не наблюдается, 
стоят на обочинах ма-
шины, навстречу про-
ехал танк с огромным 
дронозащитным «ман-
галом», наваренным над 
башней.

Мы потом смеялись 
над этим дрожащим 
девичьим коленом и 
обсуждали: почему оно 
сработало раньше дрон-
детектора? Научных 
объяснений не нашли, 
только мистические.

ПРЕДАТЕЛИ ПРЕДАТЕЛИ 
И ВЕРНЫЕИ ВЕРНЫЕ

Не мной замечено, 
что все города, которые 
штурмовала армия, вы-
глядят одинаково. До-
бавлю лишь, что и лю-
ди, оставшиеся в этих 
городах, дождавшиеся 
освобождения, очень 
похожи. Они загляну-
ли за край, им откры-
лось что-то важное. Их 
можно назвать и про-
светленными, и пра-
ведниками. Эти муки и 
мытарства они выбра-
ли добровольно, ни-
кто не заставлял. Мир 
в такие города не при-
ходит мгновенно, воен-
ный синдром еще долго 
конвульсирует в разва-
линах, пускает метаста-
зы. Их лечат как могут. 

Почти все дороги в Ав-
деевке не просто рас-
чищены, а выметены 
до чистого асфальта. Я 
стою под стеночкой с 
немолодым мужиком в 
знакомой по «Азовста-
ли» спецовке холдинга 
«Метинвест». На авде-
евском «Коксохиме» 
работало 70% жителей, 
и хозяин у него был все 
тот же, украинский оли-
гарх Ринат Ахметов, пре-
давший в 2014 году род-
ной Донбасс. Его здесь 
ненавидят так же, как 
Порошенко и Зеленско-
го. А может, и сильнее, 
в отличие от далеких и 
чужих киевских полити-
канов. Пото-
му что когда-
то Ахметов 
был плоть от 
плоти Дон-
басса, вырос 
в «Нахалов-
ке» в доме 
с земляны-
ми полами, 
здесь же и 
с к о л о т и л 
свое оглу-
шительное 
состояние, 
а  потом 
не просто 
предал сво-
их, перешел 
на сторону 
врага. Или денег. В Дон-
бассе такое не прощают, 
край суровый. И мой со-
беседник, конечно же, 
не жалуется на подлых 
олигархов, а пытается 
убедить меня, что у не-
го в целом все хорошо. 
Вода есть (показывает 
рукой) - вон, скважина. 
Штурм пережил и даже 
в подвал не спускался, 
пули и осколки обошли 
стороной. И мы говорим 
с Сергеем про завод, 
он проработал там всю 
жизнь в газовой службе. 

Может, завод его и не 
отпустил из Авдеевки? 
Может, и так. Сергей 
рассказывает:

- В Киев очень мно-
го оборудования повы-
возили. Вот, пока все 
не вывезли, не успоко-
ились. Запустят ли об-
ратно завод? Надеемся, 
девять тысяч человек на 
нем работали.

- Вас не обижали вэ-
сэушники за то, что вы 
остались?

Сергей показывает ру-
кой на лавку у подъезда:

- Вон, товарищ сидит, 
пару раз с ним получали 
за это. Сидим на этой 
же лавочке, подошли: 

«Чего тут сидим? Кого 
ждем?». Телефон разби-
ли. Похоже, под чем-то 
были. И все по-русски 
говорили. Западенцы 
встречались, но редко. С 
одним поговорили. Он: 
«Дочку замуж выдаю в 
деревню, денег приехал 
заработать». Понимание 
жизни странное, - резю-
мирует Сергей.

Мимо нас проскаки-
вает явление, инопла-
нетно смотрящееся в 
сегодняшней Авдеев-
ке. Молодой статный 

парень в хорошем спор-
тивном костюме, на до-
рогом велосипеде. Как 
с московской велодо-
рожки выехал. Машет 
Сергею рукой и уносит-
ся вдаль.

Сергей объясняет:
- А Леша у нас чуть не 

погиб. Его к стенке ста-
вили расстреливать как 
дезертира и уклониста. 
А он просто рослый, ему 
16 лет только исполни-
лось. Отстояли, принес-
ли документы.

СОБАКОДЕТЕКТОРСОБАКОДЕТЕКТОР
По старой, мариу-

польской, памяти я со-
бирался в Авдеевку об-

стоятельно. Планировал 
съездить на донецкий 
хлебзавод, закупить хле-
ба, потом на один окра-
инный оптовый рынок 
за тушенкой и колбасой. 
И с удивлением узнал, 
что в Авдеевке с тушен-
кой и макаронами пол-
ный порядок. А вот лю-
бые источники света на 
вес золота. Поэтому за-
купился фонариками и 
батарейками и раздавал 
их щедрой рукой. Важ-
ный момент - как их у 
меня брали! Как пода-

рок от друга, такое было 
ощущение.

К пункту раздачи гу-
манитарки постепенно 
стягиваются местные 
жители. Сопровожда-
ющий нас боец из во-
енной полиции не про-
хлаждается в теньке, а 
стоит на дороге и вгля-
дывается в небо. По его 
фигуре чувствуется, что 
он очень напряжен. И 
пару раз командует: «В 
укрытие!». И мы залета-
ем в ближайший подъ-
езд. Наши начинают 
отвечать. «Смерч» или 
«Ураган» методично, 
ракету за ракетой, вы-
пускает целый пакет. 
И на какое-то время 
становится тихо. При-
ходят собаки и продав-
щица единственного 
оставшегося авдеевско-
го магазина Света. Го-
ворит, что 30 января 
пришла последняя ма-
шина с продуктами и 
магазин закрылся сам 
по себе. Штурм пере-
жил - стекла поста-
вить, крышу залатать -
и работать дальше.

- Скорее бы электри-
чество дали, - вздыхает 
Света, - мы же два года 
без него жили!

- ?!
- Генераторы, пау-

эрбанки, солнечные 
батареи. Связь работа-
ла, если на последний 
этаж поднимаешься. А 
не звонить было нель-
зя. Родители - с одной 
стороны линии фрон-
та, дети - с другой. Я де-
тей через три границы в 
Россию вывозила…

- Простите за дурац-
кий вопрос: почему не 
уехали?

- Так у меня дети в 
Снежном (это ДНР. - 
Авт.), я старшую четы-
ре года не видела, млад-
шую - два.

 Нас прерывает прилет 
выше по улице. Выхода 
мы не слышали - гово-
рили. Все вздрагивает 
вокруг, и к нам при-
жимаются две собаки, 
прямо к коленям. Света 
объясняет:

- Они слышат выход, 
сразу поворачиваются 
в ту сторону, и мы уже 
понимаем, откуда ле-
тит и когда у нас будет. 
Мы вообще разучились 
громко разговаривать - 
все время слушаем, что 
вокруг.
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Почти новый горный велосипед смотрится в Авдеевке инопланетно. 
Как с московской велодорожки выехал.

Побывал 
в многострадальном городе, 
где собаки помогают людям 
выжить под обстрелами, 
а фонарик - 
лучший подарок 
с Большой земли.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

В Авдеевку пока попасть непросто, 
но гуманитарщиков пускают, и меня взяли с собой 

кубанские ребята из «Доброго дела».

Авдеевка после освобождения:Авдеевка после освобождения:

Тут не спрашивают      про Украину.Тут не спрашивают   
      Люди дождались      РоссиюЛюди дождались   
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Никита МАКАРЕНКОВ, 
Павел ХАНАРИН,
Ольга ГАЛЬСКАЯ 
(«КП» - Донецк»)

Как-то в конце марта во-
лонтеры Народного фронта, 
помимо обычного гуманитар-
ного набора, взяли с собой 
газеты «Комсомольской прав-
ды» и передали их жителям 
Авдеевки.

- Сразу отметили, насколь-
ко велик интерес жителей 
к качественной прессе. Люди 
очень попросили привозить 
газеты регулярно, - расска-
зывают в Народном фронте.

Ребята рассказали об этом 
нашей донецкой редакции. 
Мы собрали несколько де-
сятков экземпляров, жите-
ли освобожденного города 
разбирали газету с огромным 
удовольствием.

Собственно, такой интерес 
к «Комсомолке» среди насе-
ления Донбасса - не новость. 
Когда только освободили Ма-
риуполь, наша газета пер-
вой приехала в город. Гру-
зили «КП» вместе с хлебом 
и водой. Люди ее букваль-
но расхватывали. И теперь 
«Комсомолка» в Мариуполе 

пользуется большим ува-
жением и спросом. Сейчас 
к нашей армии читателей при-
соединились и жители осво-
божденной Авдеевки. «Ком-
сомольская правда» печатает 
для них дополнительный ти-
раж, который доставляется 
в город Народным фронтом 
еженедельно. Так что свежие 
газеты с репортажами воен-
коров «КП», в том числе и из 
освобожденной Авдеевки, те-
перь и в этом городе. 

- Большое спасибо за воз-
можность читать «Комсомол-
ку»,  - говорит жительница 
Авдеевки Александра, взяв 
сразу четыре газеты. Для се-
бя и близких.

- Для нас это как глоток 
свежего воздуха,  - присое-
диняется мужчина лет соро-
ка, заскочив в гуманитарный 
пункт, где бесплатно раздает-
ся и «Комсомолка». - Теперь 
будем новости читать, у нас 
же здесь совершенно нет по-
ка интернета.

репортаж

БАРЫШНЯ БАРЫШНЯ 
ПРИЕХАЛА ПРИЕХАЛА 
ЗА МУЖЕМЗА МУЖЕМ

Пока говорю со Све-
той, замечаю, что за ее 
спиной, с другой сто-
роны улицы все вре-
мя ходит немолодая 
женщина - выносит 
строительный мусор, 
обломки оконных рам. 
Перебегаю через улицу, 
нахожу набитую нога-
ми тропку. Просто так 
здесь по траве ходить не 
нужно. ВСУ закидыва-
ли город «лепестками» 
прямо во время бо-
ев, пытаясь помешать 
штурмующим. Где жи-
вет женщина, опреде-
лить несложно. Мерт-
вая пяти этажка, двери 
подъездов, затянутые 
паутиной, заваленные 
обломками, и вдруг… 
цветничок! Дверь даже 
покрашена в веселый 
голубой цвет, на ней 
написано мелом: «Здесь 
живут люди, четыре че-
ловека». Стучусь, кри-
чу: «Есть кто живой?». 
Есть. Выходит женщи-
на, называется Ритой и 
даже говорит мне не-
много кокетливо:

- Ой, у меня все руки 
в винегрете… Обед го-
товлю. Нет, не голодали 
никогда. Свет - малень-
кий фонарик у меня, на 
голову. И свечки. Мы 
же привыкли, темнеть 
начинает, спать ложим-
ся. Я вот до сих пор под 
тремя одеялами сплю. 

Раиса, конечно же, 
работала на «Кок-
сохиме», 32 года, от 
бункеровщика до ма-
шиниста сушильных 
установок, четвертый 

разряд. Скупо говорит, 
что осталась в Авдеевке 
сознательно, хотя род-
ни в Большой России и 
на территориях ЛДНР 
нет. Не уехала с родной 
земли. Заметил уже, что 
разговоры о политике 
здесь не просто табуи-
рованы, их не поддер-
живают.Что тут обсуж-
дать? Люди поставили 
свои жизни, чтобы до-
ждаться России.

Прощаюсь, меня уже 
торопят. Я забегаю на 
минутку в распреде-
лительный центр. Не-
сколько генераторов, 
их в определенное 
время запускают, что-
бы люди смогли за-
рядиться. Коробки с 
апельсинами, штабе-
ля бананов - дозрева-
ют. Есть даже столик 
с электрочайником, 
чтобы попить горячего 
или заварить лапшу. На 
стене - простой и по-
нятный список до-
кументов для по-
лучения паспорта 

России. Текст Гимна 
России и инструкция, 
как настроить интернет 
в телефоне. В Авдеев-
ке заработал местный 
мобильный оператор 
«Феникс». 

Едва покидаем гра-
ницу города, нам 
вслед что-то ляпает, 
и к небу встает столб 
дыма. Выключаю де-
тектор дронов, тол-
ку от него в такой си-
туации нет. Смотрю, 
как за окном мельте-
шат надписи на забо-
рах: «Проверено, мин 
нет». Разговариваю с 
барышней-волонтером 
из Екатеринбурга, что-
бы как-то отвлечься от 
тревожных мыслей. Я 
видел, как эта девушка 

переглади-
ла всех ав-
деевских 
собак, на 

сколько хватало взора. 
Собаки выстраивались 
к ней в очередь! По-
думал тогда, мол, это 
какая-то особенная 
девушка, что-то в ней 
есть, собаки чуют. На-
таша Гаврюшенко го-
ворит мне просто:

- Я за мужем приеха-
ла. Он из 385-й бри-
гады, артиллерийская 
разведка. Воевал под 
Сватово, теперь на Ав-
деевском направлении. 
Жду, когда ему дадут 
отпуск, комбат говорит, 
что сейчас не может вы-
вести ребят с позиций. 
Помогаю людям и жду.

- А муж знает, что вы 
приехали?

Наташа смеется:
- Конечно! Он мне 

сразу: «Собирайся и 
езжай домой!»

- А вы?
- А я ему так и сказа-

ла: я за тебя выходила, 
чтобы всегда быть с то-
бой рядом.

Я замечаю, что тут 
крыть нечем и возраз-
ить нечего. От души 
желаю супругам встре-
титься как можно бы-
стрее, и кто-то услы-
шал эти просьбы, не 
только мои, конечно. 
Когда писались эти 
строки, Наташа сооб-
щила, что муж вышел 
с позиций и получил 
отпуск. Кажется, на-
чалась светлая полоса, 
пусть она будет шире и 

длиннее.
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Все города, которые прошли через бои, выглядят одинаково.
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А «Комсомолку» 
раздают бесплатно

 ■ КСТАТИ
Авдеевка после освобождения:

Тут не спрашивают      про Украину.   про Украину.
   Люди дождались      Россию   Россию

Видео – 
на сайте 
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Люди берут «КП» для себя 
и для родственников.

Жители освобожденного города 
называют нашу газету «глотком 
свежего воздуха».

Наташа перегладила всех собак Авдеевки. 
Они выстраивались к ней в очередь.
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В ДЕЛЕ «КРОКУСА» 
МОЖЕТ БЫТЬ
СУДЕБНАЯ ОШИБКА?

- Павел Алексеевич, поче-
му мы все снова заговорили о 
смертной казни?

- Из-за террористических 
актов, убийств... В Томске 
дважды судимый за педофи-
лию утащил 5-летнюю девоч-
ку прямо из детского сада. 
Он-то сам покончил с собой, 
но вопрос «Почему нет каз-
ни?» остался. Статья 43 УК: 
цель наказания - «восстанов-
ление социальной справед-
ливости».

- Я был на Вологодском Пя-
таке (тюрьма для пожизнен-
ных) - там злодеи мечтают о 
смертной казни. Сидеть в под-
валах - хуже смерти.

- (Задумчиво.) Смерть - как 
избавление?.. На телекана-
ле «Спас», где я работаю, у 
батюшек идет такая же дис-
куссия. Священники не одо-
бряют смертную казнь из-за 
невозможности покаяться. 
Но в Священном Писании 
нет запрета на нее или осуж-
дения.

- Вы как адвокат прекрасно 
знаете, сколько в России су-
дебных ошибок.

- Ошибки разные. Бывает, 
заключенный не то что не-
виновен, просто часть ви-
ны - подельников, чужая. 
Или Конституционный суд 
упоминал случай, когда при-
говоренного к высшей мере 
дважды признавали винов-
ным, а на третий раз оправда-
ли. Или в США некоего Хо-
се Мартинеса приговорили 
к смертной казни, но потом 
провели генетическую экс-
пертизу, оказалось, ошибка.

- То есть во имя чувства со-
циальной справедливости на-
до казнить несколько неви-
новных?

- Владимир, в деле терро-
ристов из «Крокуса» может 
случиться судебная ошибка?

- Нет. Но как раз их казнить 
невозможно - обратной силы 
закон не имеет.

- (Задумывается.) А давайте 
людей спросим? Хоть пред-
ложение о референдуме, зву-
чавшее в Госдуме, подвергли 

обструкции, мол, достаточно 
разъяснений Конституцион-
ного суда. 

ПРИМЕР КИТАЯ 
НЕ РАБОТАЕТ

- Согласно исследованиям, 
смертная казнь не влияет на 
преступность. Даже в Китае, с 
его расстрелами на стадионах, 
меньше воровать не стали.

- Введение казни сопро-
вождает кратковременный 
спад преступности, потом 
она возвращается на преж-

ний уровень - преступники 
«привыкают». Я, как и вы, 
опасаюсь выпустить джинна 
из бутылки.

- Но мы из редких стран с 
тысячами посмертно реабили-
тированных.

- Если бы Париж занимался 
посмертной реабилитацией 
двух миллионов дворян, ко-
торых уничтожила Француз-
ская революция…

- Может, поэтому во Фран-
ции смертной казни нет.

- Нам в любом случае на-
до решить - отменять казнь 
в принципе или возвращать. 
Нельзя бесконечно зависать 
посередине. Случится, не дай 

бог, новое страшное престу-
пление, снова загорится дис-
куссия.

- По-моему, власть все для 
себя решила. Сенатор Андрей 
Клишас заявил, что законы те-
перь не предполагают высшей 
меры вообще. По Конститу-
ции казнь - прерогатива при-
сяжных, а те давно не судят 
обвиняемых в терроризме, пе-
дофилии и т. д.

- Позиция Конституцион-
ного суда - это постепенное 
расширение прав и свобод. 

И введение смертной казни, 
безусловно, станет в этом 
смысле шагом назад. Возни-
кает вопрос: на каком основа-
нии государство лишает чело-
века жизни? Не государство 
же ее дало. Но все-таки надо 
спросить и народ…

ОКО ЗА ОКО?
- О народе. Чем отличаются 

противники и сторонники?
- Если выступаешь в сту-

денческой, научной или 
журналистской аудито ии, 
большинство будет против 
смертной казни, естест-
венно.

- Естественно?

- Пошире кругозор, по-
глубже знания. Такая ауди-
тория лучше знает законы, 
историю. Если мы придем к 
простым людям, будет дру-
гая дискуссия. Человек труда 
живет на земле. Он скажет: я 
свой хлеб зарабатываю потом 
и кровью, почему я должен 
злодеев кормить? Это очень 
простая логика. Я могу долго 
этим людям объяснять, что 
смертная казнь не приведет к 
снижению преступности, что 
важнее добиваться неотвра-
тимости наказания, раскры-
тия преступлений, профи-
лактики правонарушений… 
Но в аудитории достаточно 
простой (в хорошем смысле) 
эти слова просто не поймут. 
Большинство людей боят-
ся закона, они не считают 
его другом. Нужно правовое 
просвещение. И только тог-
да мы вырастим поколение 
законопослушных людей. И 
тогда пожизненное заключе-
ние станет понятной и спра-
ведливой мерой.

- Люди хотят ото-
мстить. Но разве закон 
не отвергает месть?

- Современный - да. Но 
спросите любого историка, 
он скажет: основа казни - 
месть. Око за око, зуб за зуб, 
кровь за кровь.

- Новый Завет это отредак-
тировал.

- Он дал понимание, как 
надо себя вести. Помните: 
ударили - подставь другую 
щеку. В той же «образован-
ной» аудитории кто честно 
скажет: «Я готов подставить 
другую щеку»? А ведь с этого 
все и начинается. Если ты 
веришь, что всех можно ис-

править, то, может, не нуж-
на пенитенциарная система: 
мы по-христиански прощаем 
преступников и отпускаем.

- Но почему народ голосует 
за смертную казнь, если он не 
очень доверяет судебной си-
стеме?

- Я бы не сказал, что не до-
веряет. Я в 1993 году пришел 
в адвокатуру, и суды не были 
так загружены, как сейчас. 
Люди перестали решать во-
просы по-соседски, когда за 
межу убивали, - они пошли 
в суды. Люди хотят справед-
ливости. Пример: выступал я 
в одном регионе, поднимает 
руку с заднего ряда человек 
и спрашивает: «Павел Алек-
сеевич, всегда ли решения 
по закону являются справед-
ливыми?» Этот вопрос задал 
экс-председатель краевого 
суда. Он его даже на пенсии 
мучает - до сих пор не уверен, 
что его законные решения 
были справедливы.

ЗАГАДКА 
ДЛЯ БУДУЩЕГО

- Вы встречали тех, кого 
стоит казнить?

- Особенно много, когда 
работаешь защитником по 
назначению и ты обязан за-
щищать любого людоеда. 
Помню, двое убили несчаст-
ного парня на ВДНХ. Я сидел 
на процессе и не понимал, 
как защищать этих чудовищ. 
Они напились до мерзост-
ного, свинского состояния 
и убили хорошего человека. 
И вот сидят родители убито-
го... В этой ситуации адвокат 
что говорит? «На усмотрение 
суда…»

- Когда-нибудь люди отка-
жутся от смертной казни?

- (Вздыхает.) Я 
называю се-

бя наивным 
оптимистом. 
Считаю, что 
придет мо-
мент, когда 

большинство 
людей уди-

вится: а зачем 
смертная казнь? 

Этот атавизм ничего не ис-
правит. И лишать даже са-
мого законченного ублюд-
ка, подонка, мерзавца жизни 
бессмысленно. Раз он выбрал 
такой страшный путь, пусть 
живет и мучается до конца.

Казнить или не казнить - 
ответить должен народ

Полный текст 
и аудио 
беседы 
читайте и слушайте 
на нашем сайте
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Те, кто сидит 
на пожизненном, 

зачастую белый свет 
видят не больше часа 

в день и мечтают, чтобы 
все это поскорее 

закончилось. 

Сторонники считают, что это 
было бы справедливое возмездие 
убийцам, противники говорят, 
что это негуманно. 

А какое решение было бы 
справедливым и почему народ 

так и не может опреде-
литься со своим выбо-
ром? Об этом в студии 

Радио «Комсомоль-
ская правда» мы по-
говорили с адвокатом 

Павлом АСТАХОВЫМ.
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После кровавого 
теракта 

в «Крокусе» снова 
поднялись вопросы 
о снятии моратория 

на высшую меру 
наказания. 

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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Евгений БЕЛЯКОВ

Уже со следующего го-
да в стране может по-
явиться прогрессивная 
шкала налогообложения 
наших с вами доходов. 
Об этом сообщили в Гос-
думе. А президент Вла-
димир Путин заявил, 
что страна созрела для 
более сложных и при-
быльных для бюджета 
подходов к налогообло-
жению. Разбираемся, 
как все может быть 
устроено.

«ПРОГРЕСС» 
НЕИЗБЕЖЕН

Напомню, прогрес-
сивная шкала у нас 
уже была - в 90-е го-
ды. Тогда мы жили по 
заветам Международ-
ного валютного фон-
да. Тамошние умники 
почему-то считали, 
что одни и те же лекала 
можно применять хоть 
к США, хоть к России, 
хоть к Африке. Ставка 
налога колебалась от 12 
до 35% - в зависимости 
от дохода. Но тогда это 
привело лишь к тому, 
что зарплаты выдавали 
в конвертах, а налоги 
не платили.

С 2001 года появилась 
плоская шкала налого-
обложения - 13%. Она 
обелила часть зарплат. 
А потом налоговая по-
степенно закручивала 
гайки, налаживала кон-
троль за денежными 
потоками, все сильнее 
внедряла цифровиза-
цию. В итоге собирае-
мость выросла. И те-
перь НДФЛ (налог на 
доходы физических 
лиц) - одна из главных 
дойных коров бюджета 
(подробнее - см. графи-
ку). За прошлый год его 
собрали на 6,5 трлн ру-
блей. Это на треть боль-
ше, чем два года назад.

Первый аккуратный 
шаг назад к «прогрессу» 
мы сделали в 2021 году. 
Ввели чуть более высо-
кую ставку (15%) на до-
ходы свыше 5 млн ру-
блей в год (от 417 тысяч 
рублей в месяц). Людей 
с такими заработками 
всего 400 тысяч по всей 
стране. Но даже эта 
вроде бы малюсенькая 
прибавка дала непло-
хую отдачу.

- Введение про-
грессивной шкалы со 
ставкой 15% позво-
лило дополнительно 
аккумулировать в фе-
деральном бюджете за 
три  года  383,7 млрд 
рублей, что  составляет 
2,2% от общих посту-

плений НДФЛ за этот 
отрезок времени, - под-
считал Владимир Гро-
мов, старший  научный 
сотрудник  Лаборато-
рии исследований на-
логовой политики  Ин-
ститута прикладных 
экономических иссле-
дований  Президентской 
академии.

ПОДНЯТЬ, НО КАК?
Большинство экс-

пертов считают, что 
до прогрессии мы дей-
ствительно доросли. 
Плоская шкала бы-
ла полезна, когда нам 
нужно было обелить 
доходы. Но ее большой 
минус в том, что по бед-
ным она бьет сильнее, 
чем по богатым. Поэто-
му почти во всех стра-
нах мира эту неспра-
ведливость стараются 
выравнивать.

- Плоская шкала по-
доходного налога не-
справедлива по отно-
шению к работникам 
с низкой заработной 
платой, - считает Ра-
виль Ахмадеев, канди-
дат экономических наук, 
доцент кафедры госу-
дарственных и муници-

пальных финансов РЭУ 
им. Г. В. Плеханова.

Согласитесь, уровень 
жизни человека с зар-
платой в миллион не 
сильно упадет, если за-
брать у него 130 тысяч. 
А когда от зарплаты в 
30 000 рублей после вы-
чета тех же 13% на руки 
получаешь 26 100, щи 
становятся куда жиже.

Но какой именно мо-
жет стать новая система 
налогообложения фи-
зических лиц? Над этим 
сейчас и ломают голову 
в правительстве. Не бу-
дем гадать на кофейной 
гуще, обратимся к авто-
ритетным источникам 
(см. «Проекты новой си-
стемы налогообложения 
физлиц»).

«НЕ ТРОГАЙТЕ 
СРЕДНИЙ КЛАСС»

Прогрессия может 
быть разной. Одна 
принесет дополнитель-
ные доходы в бюджет 
и снизит социальное 
неравенство. А другая 
приведет к тому, что 
доходы уйдут в тень. 
Или богатые люди по-
бегут менять граждан-
ство. Как это было, 

например, с Жераром 
Депардье, который уе-
хал из Франции, ког-
да там захотели до 75% 
повысить налог на до-
ходы тех, кто зарабаты-
вает больше миллиона 
евро в год. Поэтому к 
выбору шкалы нужно 
подходить аккуратно.

- Один миллион ру-
блей в год после вычета 
налогов соответствует 
зарплате в 72,5 тыся-
чи рублей в месяц по-
сле вычета НДФЛ. По 
данным Росстата, до-
ход более 75 тысяч ру-
блей в месяц получает 
18,5% населения Рос-
сии, - подсчитал Тимур 
Нигматуллин, старший 
инвестиционный кон-
сультант ФГ «Финам».

Если правительство 
пойдет по первому ва-
рианту, про который 
говорили источники 
«Блумберга», тогда 
рост налоговой став-
ки затронет интересы 
каждого пятого рос-
сиянина. То есть весь 
наш многострадальный 
средний класс.

- Идеи обложить до-
ходы граждан на уровне 
средней зарплаты или 
ниже не имеют отноше-
ния к социальной спра-
ведливости. Они спо-

собны привести лишь к 
обеднению населения. 
Однозначно не нужно 
снижать планку до-
ходов ниже 5 млн ру-
блей, - считает Влади-
мир Громов.

По его словам, луч-
ше повысить ставки для 
сверхвысоких доходов. 
Для богатых лишние 3 - 
5 или даже 10% боль-
шой роли не сыграют.

САМЫЕ НИЗКИЕ 
НАЛОГИ? НУ-НУ...

Тем более что платим 
мы не так уж и мало. 
Российские чиновни-
ки любят рассказывать, 
что у нас чуть ли не са-
мый низкий в мире по-
доходный налог в 13%, 
а в некоторых развитых 
странах (например, в 
Скандинавии) он до-
стигает 50 и даже 60%. 
Да вот только есть одно 
но. В этих странах, как 

правило, в размер на-
логов включают еще 
и пенсионные выпла-
ты. У нас же НДФЛ и 
страховые взносы - это 
разные вещи. И если 
их просуммировать, то 
окажется, что платим 
мы не 13%, а раза в три 
больше.

К примеру, если но-
минальная зарплата у 
человека 100 тысяч ру-
блей, то он платит с нее 
13 тысяч в виде НДФЛ. 
И еще 30 тысяч платит 
за него работодатель - 
это те самые страховые 
взносы, которые идут 
на пенсии, медицину, 
декретные и прочие 
социальные  гарантии 
для работающих.

Другими словами, из 
фактического фонда 
оплаты труда в 130 ты-
сяч рублей человек по-
лучает на руки лишь 
87 тысяч. То есть в ре-
альности платим мы 
не 13%, а 33,1%. От-
даем государству каж-
дый третий заработан-
ный рубль. А богатые 
платят даже меньше. 
Ведь с доходов больше 
2,2 млн рублей в год в 
казну собирают уже не 
30%, а 15,1%.

Поэтому в решении 
обложить дополни-

тельными налогами 
только богатых есть 
своя логика. Но тогда 
было бы логично по-
низить или даже обну-
лить налоги для мало-
имущих. К примеру, в 
Финляндии не облага-
ются налогом доходы 
ниже 16 тысяч евро в 
год. Это 1330 евро в 
месяц - 130 тысяч ру-
блей по сегодняшнему 
курсу.

- Можно ввести не-
облагаемый минимум 
для физических лиц, у 
которых доходы не пре-
вышают минимального 
размера оплаты труда 
(около 20 тысяч ру-
блей. - Ред.), - считает 
Владимир Громов.

К примеру, сейчас 
государство помогает 
мало имущим семьям с 
несовершеннолетними 
детьми. Им выплачива-
ют субсидии, которые 
дотягивают их доход до 
прожиточного миниму-
ма в регионе (16 тысяч 
рублей в среднем по 
стране). Но есть лю-
ди с доходом меньше 
МРОТ, у которых детей 
нет или они выросли. 
Для них отмена налога 
была бы хорошей при-
бавкой. А для бюджета 
такая мера вряд ли бы 
стала обузой.

Время повышать ставкиВремя повышать ставки
В России вырастет В России вырастет 
подоходный налог. подоходный налог. 
Как именно?Как именно?
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По данным ФНС за 2023 год.

КАКИЕ НАЛОГИ ВАЖНЕЕ ВСЕГО
Доля в общей сумме
налоговых сборов %

                               Вид сбора 
 Налог на добычу полезных ископаемых 27,3
 Налог на добавленную стоимость 19,9
 Налог на прибыль 19,9
 Налог на доходы физических лиц 18
 Другие налоги и сборы 14,9
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Проекты новой 
системы 
налогообложения 
физических лиц

По сути, сейчас
рассматриваются 

два варианта:

Вариант 1
О нем со ссылкой на свои источники 
в правительстве в начале марта 
сообщило агентство Bloomberg. 
По данным агентства, там 
предлагают следующую лесенку:

 Для доходов до миллиона 
рублей в год - 13%

 От 1 до 5 млн - 15%
 От 5 млн и выше - 20%

По расчетам, это могло бы 
принести в бюджет 
дополнительные 
2,5 трлн рублей в год.

Вариант 2
Его еще в феврале 
(до Послания Федеральному 
Собранию) предложили депутаты 
Госдумы. Законопроект находится 
на рассмотрении 
в парламенте. Здесь лесенка
 другая, более плавная:

 До 5 млн рублей - 13%
 От 5 до 24 млн - 15%
 От 24 до 200 млн - 18%
 От 200 до 500 млн - 20%
 От 500 млн - 25%

По расчетам депутатов, такие 
изменения принесут в бюджет 
около триллиона рублей.
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Допустим, человек получает 
6 млн рублей в год. 

ЧТОБ НАС ТАК НАЛОГООБЛОЖИЛИ
КАК СЕЙЧАС 
СОБИРАЮТ 
ПОВЫШЕННЫЙ 
НАЛОГ

По данным ФНС.

 Если человек получает доходы в одном месте, 
то все налоги платит работодатель.

 Если в нескольких, то каждый работодатель 
платит только 13%. А налоговая в следующем 
году выставляет человеку счет, по которому он должен 
будет доплатить часть налога самостоятельно. В данном примере 
это 2% от 1 млн рублей, то есть 20 тысяч рублей.

Из них:
5 млн рублей
 облагаются 
по ставке 

1 млн рублей 
облагается 
по ставке 13% 15%
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 ■ ИНИЦИАТИВА  ■ НАГРАДА

Николай ПАНКРАТОВ

Роман Бусаргин заявил 
о грядущих изменениях 
в проектном институте 
региона.

О необходимости реформ в «Институте 
Саратовгражданпроект» заявил губернатор 
Роман Бусаргин. Глава региона убежден: по-
ловина успеха стройки - это качественная 
проектная документация. Но, по словам 
Романа Викторовича, к ее разработке воз-
никает множество справедливых нареканий 
со стороны как заказчиков и подрядчиков, 
так и контролирующих структур. Допущен-
ные на этой стадии ошибки в лучшем случае 
приводят к переносу сроков, в худшем - к 
заморозке стройки. Такая ситуация, подчер-
кивает первое лицо региона, недопустима, 
особенно сейчас, когда количество объек-
тов, которые возводятся по национальным 
проектам и федеральным программам, очень 
большое. 

- Очевидно, что в этой сфере назрела 
необходимость серьезных изменений, при-
чем системных. Считаю, что таким решени-
ем станет полное обновление «Института 
Саратовгражданпроект». Организации в 
своем текущем положении объективно 
сложно соответствовать современным 
требованиям и выполнять поставленные 
задачи. Это неоднократно доказывалось 
на практике. С каждым годом проблем 
становилось все больше. 

В ближайшее время организацию ждет 
преобразование, цель которого - сделать из 
нее действительно качественно работающую 

базу проектирования. Форма собственности 
будет изменена на «государственное бюджет-
ное учреждение», которое получит название 
«Саратовпроект».

- Сразу скажу, что внутренняя структура 
изменится, а штатная численность сотрудни-
ков уменьшится. Набор специалистов будет 
полностью осуществлен заново. Приоритет 
будет отдаваться исключительно опытным 
профессионалам высокого уровня, мотиваци-
ей для которых служит ответственный подход 
к работе, а не личная выгода или лоббиро-
вание чьих-либо интересов. Для привлечения 
таких кадров будет в разы повышен уровень 

заработной платы. Он будет соответствовать 
квалификации и конкурентным предложениям 
на рынке. Это позволит решить проблему 
дефицита кадров, которую испытывает ин-
ститут, так как сейчас многие специалисты 
из-за низкого уровня оплаты труда уходят на 
работу в частные организации. На фоне это-
го контроль над работой учреждения будет 
серьезно усилен, - заявил Бусаргин.

По словам главы региона, обновленный 
«Саратовпроект» займется проектированием 
объектов только по государственному заказу. 
Коммерческая составляющая из его работы 
будет исключена.

- Здесь стоит открыто сказать, что у инсти-
тута по этому направлению остается много 
проблем, которые еще предстоит решить. 
Есть существенный объем неисполненных 
обязательств перед заказчиками. Изучая 
документы, например, может сложиться пол-
ное ощущение, что в организации действу-
ют скидки для определенных заказчиков. 
Проектирование для них обходится в разы 
дешевле, чем для остальных по одинаковым 
объектам. Это не может не вызывать вопро-
сов. В настоящий момент в рабочем режиме 
анализируем и прорабатываем пути выхода 
из этой ситуации, однако это не помешает 
преобразованию. Убежден, что решить эту 
проблему и по-настоящему возродить про-
ектную школу можно только такими изме-
нениями, - высказался губернатор.

Романа Бусаргина поддержал председа-
тель Саратовской областной Думы Михаил 
Исаев. Спикер регионального парламента 
отметил, что во многом подрядчики находятся 
в таком же положении, как и страдающие от 
замерших строек жители:

- Рабочие выходят на объект, имея одну 
задачу, а она оказывается иной: необходимо 
потратить в разы больше средств и привлечь 
гораздо больше людей из-за масштаба неза-
планированных работ, выйти за сроки.

Теперь же есть возможность выхода из 
сложившейся ситуации, которую озвучил 
губернатор Роман Бусаргин, - преобразо-
вание «Института «Саратовгражданпроект» 
в ГБУ «Саратовпроект». Уверен, как только 
завершится цикл изменений, а предприятие 
наполнится высококлассными профессиона-
лами и развернется в своей деятельности, 
мы увидим эффект от данной реновации.

От обновления «Саратовгражданпроекта» 
к качественному строительству

Обновленный «Саратовпроект» займется проектированием 
объектов только по государственному заказу.

Галина МЕДВЕДЕВА

Депутаты 
областной Думы 
обсудили 
в Калининском 
и Самойловском 
районах 
реализацию 
народной 
программы партии 
«Единая Россия».

Депутат Саратовской об-
ластной Думы, координатор 
регионального отделения 
проекта «Женское движе-
ние Единой России» Мария 
Усова встретилась с партий-

ным активом Калининского и 
Самойловского районов. Об 
этом она рассказала в своем 
Телеграм-канале «Колонка 
редактора».

- Совместно с коллегой по 
Думе Алексеем Кольцовым 
встретились с партийным 
активом двух районов. Обсу-
дили с однопартийцами реа-
лизацию народной програм-
мы партии «Единая Россия», 
текущие вопросы, наметили 
совместные планы.

Также в ходе встречи на-
градили лучших благодар-
ственными письмами от 
себя и Секретаря регио-
нального отделения партии 

«Единая Россия» Николая 
Панкова, - поделилась Ма-
рия Усова.

Позже Мария Викторовна 
провела прием граждан в Са-
мойловском районе.

- Самая важная составляю-
щая в работе депутата - это 
решение задач, которые ста-
вят люди. Жители моего окру-
га приходят на встречу всегда 
с самыми разными вопросами 
и предложениями.

Формат работы помогает 
лучше понимать ситуацию 
на территории благодаря 
постоянной обратной связи 
от конкретных людей», - на-
писала депутат.

В формате живого общения

В ходе встречи наградили лучших благодарственными письмами.

Анна ГОЛОВИНА

Саратовских участников 
СВО и медиков наградил 
замминистра обороны России.

Заместитель Министра обороны Рос-
сийской Федерации - начальник Главного 
военно-политического управления ВС РФ, 
генерал-полковник Виктор Горемыкин про-
вел личный прием с военнослужащими, 
проходящими лечение в 428-м военном 
госпитале в Саратове, членами их семей, а 
также наградил участников Спецоперации.

Он вручил двадцать государственных 
наград отличившимся в зоне СВО: два ор-
дена Мужества, 17 медалей «За отвагу» и 
«Суворова», знак отличия ордена Святого 
Георгия - Георгиевский крест IV степени.

Генерал-полковник Виктор Горемыкин 
передал поздравления и добрые поже-
лания от Министра обороны Российской 
Федерации, генерала армии Сергея Шойгу.

Кроме того, генерал-полковник Виктор 
Горемыкин наградил медалью Министер-
ства обороны Российской Федерации «За 
помощь и милосердие» двадцать медицин-
ских сотрудников военного госпиталя.

За мужество и отвагу!

Высокий гость вручил двадцать госнаград.
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5 апреля 2024 года
состоится учредительное собрание

Местной армянской
национально-культурной

организации города Саратова.
Собрание пройдет по адресу:

г. Саратов, ул. В.И. Чапаева, д. 138.
Начало в 9.00.
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 ■ ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ СИТУАЦИЯ  ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Алена САНИНА

В честь Дня космонавтики 
в Саратовскую область 
приехала федеральная 
медиаэкспедиция.

В Саратов прибыла медиаразведка 
от сервиса путешествий Туту.ру. Идея 
встретиться на Саратовской земле, на 
месте приземления первого космонавта, 
родилась на выставке МИТТ в Москве. 

4 и 5 апреля федеральные журнали-
сты, трэвел-блогеры и фотографы почув-
ствовали силу притяжения Саратовской 
области. Медиаразведка интересна тем, 
что регион, его традиции и культурные 
памятники одновременно увидят пред-
ставители СМИ: Газета.ру, Риа Новости, 
Моя планета, Russian Traveller, бортовой 
журнал авиакомпании «Россия» и целый 
пул трэвел-блогеров.

- Наши столичные тревел-эксперты, 
журналисты и блогеры будут разведы-
вать места, которые вдохновили первого 
космонавта планеты Юрия Гагарина и 

дали ему «крылья в небо», - рассказала 
директор Саратовского ТИЦ Наталья 
Шустикова. - Знакомить представителей 
федеральной медиаразведки с достопри-
мечательностями региона будут замести-
тель министра культуры области Кон-
стантин Сергеев, туроператоры «Поехали 
с нами», «Золотая вязь», отель «Слова-
кия», рестораны.  Рассказывать будут экс-
курсоводы Оксана Евсейкина, Дмитрий 
Эйрих и другие.  Мы вместе работаем над 
турами для жителей России в Саратов, 
которые будем также показывать всем ме-
диа-гостям. Вместе с туроператорами мы 
сейчас прорабатываем программы туров 
для иногородних туристов с презентацией 
купеческой истории региона, активного 
туризма на Волге и этнографией. Наша 
цель - заполнить город группами туристов 
в течение всего года!

Напомним, что за последний год ко-
манда ТИЦ помогала съемкам в регионе 
четырех федеральных медиаэкспедиций: 
«ВК Места», «Непровинция», «Незвезд-
ные флюиды» Иды Галич, «Повара на 
колесах» Первого канала.

Медиадесант по гагаринским местам

Журналистам покажут самые популярные 
туристические маршруты Саратовской области.

Татьяна МИЛЕХИНА

В регионе 
продолжаются 
мероприятия 
по ликвидации 
последствий 
паводка и 
предотвращению 
угрозы 
дальнейшего 
распространения 
воды.

Все службы Саратовской 
области в период паводка 
работают в усиленном ре-
жиме. Такое заявление 
сделал губернатор Роман 
Бусаргин.

В доказательство тому 
глава региона привел ви-
деокадры из Федоровского 
района. Здесь дорожники 

прокладывают временный 
объезд дороги рядом с се-
лом Семеновка. Работы ве-
дутся уже несколько дней, 
задействована тяжелая 
техника.

Из-за паводка был по-
врежден отрезок регио-
нальной трассы Семенов-
ка - Борисоглебовка. До 
двух населенных пунктов 
- Борисоглебовка и Митро-
фановка, в которых прожи-
вают около 700 человек, 
проехать можно было толь-
ко по летней полевой до-
роге. Чтобы организовать 
временный объезд размы-
того участка и остановить 
потоки воды, специалисты 
несколько дней завозили 
на место грунт и бетонные 
блоки. Это позволит не 
только обеспечить движе-

ние транспорта, но и сохра-
нить водохранилище.

- Хотел поблагодарить 
всех, кто задействован в 
этом процессе и тех, кто 
сегодня по всему региону 
помогает ликвидировать 
последствия паводка, - от-
метил Роман Бусаргин.

В свою очередь, регио-
нальное МЧС информирует, 
что вода ушла с трех дво-
ров, одного низководного 
моста, одной насыпной пло-
тины. В то же время в зоне 
подтопления остаются 10 
дворов, 18 мостов, 7 участ-
ков трасс, 14 плотин.

Временное ограничение 
движения автотранспорта 
введено к 59 населенным 
пунктам в 12 районах. Ор-
ганизовано семь лодочных 
переправ в пяти районах.

Обмануть половодье

В регионе отрезано от «большой земли» 59 населенных пунктов.

Галина МЕДВЕДЕВА

Узнать о мерах поддержки 
ветеранов СВО 
и членов их семей теперь 
можно на портале.

Фонд «Защитники Отечества» совмест-
но с Минцифры РФ запустил на портале 
«Госуслуги» специализированный раздел, 
где ветераны СВО и члены семей погибших 
бойцов могут узнать о доступных им мерах 
поддержки.

Например, какие льготы положены ве-
теранам боевых действий, как получить 
бесплатные лекарства и пройти реаби-
литацию, оформить путевку в санаторий, 
получить помощь с обучением и трудоу-
стройством.

Также с 1 мая 2024 года начнет ра-
ботать и новый сайт Фонда «Защитники 
Отечества», созданный на платформе 

«Госуслуги». Здесь ветераны и участники 
СВО смогут ознакомиться с актуальны-
ми новостями и анонсами мероприятий 
фонда, информацией по направлениям 
социального и медицинского сопровож-
дения.

Кроме того, на сайте фонда можно об-
ратиться за юридической помощью, узнать 
о благотворительных проектах, а также 
записаться в электронную приемную.

Госуслуги
для участников СВО

Адресаты могут узнать о доступных мерах поддержки.
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 ■ ВЕРНИСАЖ  ■ БРАВО!

Елена МАРКЕЛОВА

Очередной Собиновский 
фестиваль будет 
посвящен круглым 
датам двух гениев.

С 21 мая по 4 июня на Новой 
сцене Саратовского академи-
ческого театра оперы и балета 
пройдет XXXVII Собиновский 
музыкальный фестиваль.

В этом году его тема обозна-
чена как «КОНТРАСТЫ» и по-
священа юбилеям двух гениев 
отечественной музыки - 220-ле-
тию со дня рождения Михаила 
Глинки и 90-летию со дня рож-
дения Альфреда Шнитке.

Откроется фестиваль 21 мая 
большим концертом, составлен-
ным из произведений родона-
чальника русской классической 
музыки Михаила Ивановича 
Глинки. В исполнении симфо-
нического оркестра театра про-
звучат известнейшие опусы ком-
позитора - «Вальс-фантазия», 
«Камаринская» и одна из ис-
панских увертюр «Воспомина-
ние о летней ночи в Мадриде». 
Во втором отделении солисты и 
хор театра представят сцены из 
оперы «Руслан и Людмила». Ре-
жиссер концертной постановки 
- Андрей Сергеев. За дирижер-
ским пультом - народный артист 
России Юрий Кочнев.

Следующий день фестиваля 
будет посвящен творчеству Аль-
фреда Шнитке. В эксклюзивной 
программе концерта - музыка к 
кинофильму «Мастер и Маргари-

та», симфонические композиции 
«Гоголь-сюита» и «РИТУАЛ. Па-
мяти погибших во Второй мировой 
войне». В этот же вечер состоится 
мировая премьера балета Альфреда 
Шнитке «Лабиринты». Балет на-
писан композитором в 1971 году по 
предложению Владимира Василье-
ва. Однако полноценная театраль-
но-сценическая постановка так и 
не состоялась. На Собиновском 
фестивале «Лабиринты» предста-
вит саратовский хореограф Диана 
Вайлова, успешно дебютировав-
шая на Новой сцене в прошлом 
году в качестве балетмейстера 
спектакля «Паганини». Сценограф 
постановки - Сергей Болдырев, 
художник по костюмам - Ольга 
Колесникова. В спектакле заняты 
артисты балета театра.

В оперных спектаклях фе-
стиваля в главных партиях вы-
ступят гастролеры из Большого 
театра России Гузель Шарипова 
и Дмитрий Кондратков, из Му-
зыкального театра Станислав-
ского в «Травиате», его коллега 
по театру Ксения Мусланова и 
солист «Новой оперы» Андрей 
Борисенко в «Князе Игоре», 
солистка Мариинского теа-
тра Екатерина Сергеева и Ар-
тем Гарнов из «Новой оперы» 
в «Царской невесте». Партию 

Сусанина в опере «Жизнь за ца-
ря» споет бас из Мариинского 
театра Юрий Власов.

Балетные спектакли «Дон Ки-
хот», «Жизель», «Раймонда» прой-
дут с участием солистов Михайлов-
ского театра Санкт-Петербурга, 
Венгерского государственного ба-
лета, Челябинского театра оперы и 
балета и Большого театра России.  

Продолжается прием заявок 
на Конкурс конкурсов вокали-
стов, который пройдет в рамках 
Собиновского фестиваля 31 мая 
и 2 июня. В двух турах Конкур-
са примут участие 12 молодых 
певцов, уже ставших лауреатами 
всероссийских и международных 
вокальных состязаний. Вторым 
туром приглашен дирижировать 
Евгений Самойлов из Москов-
ского театра «Новая опера».

В дни фестиваля в рамках все-
российского проекта Междуна-
родные культурные центры также 
планируется проведение пресс-
конференций, выставок-пре-
зентаций и музыкально-литера-
турных лекториев, посвященных 
творчеству Глинки и Шнитке.

Завершится Собиновский фе-
стиваль большим гала-концертом 
с участием солистов театра и по-
бедителей Конкурса вокалистов.

Продажа билетов уже открыта.

Альфреду Шнитке
и Михаилу Глинке посвящается

В этом году тема фестиваля 
обозначена как «Контрасты».

Татьяна МИЛЕХИНА

Выставка будет 
работать 
в Саратове 
до конца июля.

В Музее К.А. Федина от-
крылась выставка «Синяя 
птица. Путь к спектаклю». 
Она привезена в Саратов из 
Московского художествен-
ного театра и посвящена 
легендарной постановке 
К.С. Станиславского по 
пьесе Мориса Метерлинка 
«Синяя птица».

Не случайна эта выставка 
и для Саратова: именно с 
этого спектакля начал свою 

работу в 1918 году Сара-
товский академический 
ТЮЗ имени Ю.П. Киселева 

- первый стационарный дет-
ский театр в России и мире.

Выставка является со-
вместным проектом 
Музея МХАТа и Рос-
сийского института 
театрального искус-
ства. На ней пред-
ставлены подлинные 
фотографии и сцени-
ческие костюмы, ори-
гиналы и копии доку-
ментов режиссерских 
записей, переписок, 
эскизов, набросков.

«Синяя птица. Путь 
к спектаклю» будет 
работать до конца 
июля, а сегодня мы 
делимся с вами фото-
впечатлениями с от-
крытия выставки.

Путь «Синей птицы»

Выставка является совместным 
проектом Музея МХАТа и Российского 

института театрального искусства.

Выставка посвящена легендарной 
постановке К.С. Станиславского.

Алена САНИНА

Пятнадцать новых творческих 
имен отмечено на Доске 
почета работников культуры 
Саратовской области.

На площадке перед главным входом в 
Театр драмы имени И.А. Слонова 2 апреля 
состоялась торжественная церемония вру-
чения свидетельств о занесении на Доску 
почета работников культуры Саратовской 
области.

Стало замечательной доброй традицией 
ежегодно проводить обновление экспо-
зиции Доски почета работников культуры 
Саратовской области. В этом году в почет-
ной галерее появилось 15 новых имен, не-
разрывно связанных с культурой региона. 
Культурная общественность традиционно 

чествовала коллег за высокие достиже-
ния в профессиональной деятельности и 
внесение значительного вклада в развитие 
культуры и искусства области! 

-  Эта замечательная традиция началась 
в 2018 году и была задумана в честь все-
народного признания наших современни-
ков, чьи жизнь и творчество связаны с 
культурой региона, - рассказала министр 
культуры Наталия Щелканова. - За семь 
лет Доску почета украсили своими име-
нами и достижениями 105 наших коллег и 
коллективов из всех уголков Саратовской 
области. На снимках обновленной Доски 
почета те, кто за минувший год внес огром-
ный вклад в культуру не только региона, но 
и страны. Эти люди выбрали профессию 
один раз и на всю жизнь. Они ей верны и 
стараются работать, вкладывая душу, даря 
талант и мастерство.

Герои почетной галереи

В этом году на Доске почета появилось 15 новых имен.
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Анна КУКАРЦЕВА

ЖИТЬ БУДЕМ ДОЛЬШЕ
Владимир Ченохин, пред-

седатель Научного совета 
РАН «Науки о жизни», на-
помнил о планах - увели-
чить среднюю продолжи-
тельность жизни россиян 
до 78 лет (сейчас 73,5 года) 
и численность населения 
страны. Это автоматиче-
ски приведет к росту до-
ли возрастных граждан, 
а значит, и к увеличению 
сопутствующих заболева-
ний. По данным главно-
го внештатного гериатра 
Минздрава России Ольги 
Ткачевой, сейчас в Рос-
сии 23% пожилых людей 
старше 65 лет. Но к 2030-
му ожидается, что их бу-
дет уже 25%. Дальше - еще 
больше.

- Естественно, хочется, 
чтобы люди чувствовали 
себя моложе паспортного 
возраста и были активны-
ми гражданами, - сказала 
Ольга Ткачева. 

ПЫЛЕСОС 
ДЛЯ КЛЕТОЧНОГО 
МУСОРА

Сейчас в Российском ге-
ронтологическом научно-
клиническом центре 
РНИМУ им. Пирогова 
(Ольга Ткачева - его ди-
ректор) очень плотно 
изучают влияние внекле-
точного матрикса на про-
цессы старения клеток. И 
разрабатываются препара-
ты, помогающие контро-
лировать этот механизм.

Если коротко и просто: 
внеклеточный матрикс - 
это субстанция, в которой 
«плавают» наши клетки. 
Из нее они получат пита-
ние, но туда же сбрасыва-
ется и «мусор» - чем его 
больше во внеклеточном 
матриксе, тем быстрее 
старение и гибель клеток. 
Препараты, которые раз-
рабатывают в лаборатори-

ях института, в том числе 
работают и с этим «мусо-
ром», очищая матрикс как 
пылесос.

Также разработан каль-
кулятор биологического 
возраста. Геронтологи на 
основе этих показаний 
могут разработать для па-
циента стратегию профи-
лактики возрастных забо-
леваний.

Но до сих пор основны-
ми средствами борьбы со 
старением остаются здоро-
вый образ жизни - отсут-
ствие вредных привычек, 
хороший сон и правильная 
физическая активность.

ПОЧЕМУ СДАЕТ МОЗГ
Одна из основных про-

блем пожилых людей 
связана со старческой де-
менцией или болезнью 
Альцгеймера. Если мыш-
цы можно поддержать 
упражнениями, то дряхле-
ющий мозг, увы, не всегда.

Директор Института 
мозга Сергей Иллариош-
кин рассказал, что сейчас 
болезнью Паркинсона и 
Альц геймера страдают 
свыше 40 млн человек в 
мире:

- По некоторым про-
гнозам, к 2050 году эта 
цифра может увеличить-
ся минимум в три раза - до 
120 миллионов. Мы мо-
жем видеть это на примере 
Японии, где средняя про-
должительность жизни до-
стигла 85 лет. Но при этом 
15% пожилых людей стра-
дают болезнью Альцгей-
мера, - рассказал Сергей 
Иллариошкин.

С возрастом в мозге, в 
его нервных клетках, на-
капливаются белки бета-
амилоиды и его разновид-
ность - тау-белок. Они 
образуют настоящие бляш-
ки на нервных клетках, как 
холестерин на сосудах.

- Но накопление бета-
амилоида начинается за-
долго до того, как мы ви-
дим первые проявления 
деменции, - говорит Сер-
гей Иллариошкин. - Как 
правило, к этому моменту 
50% нейронов головного 
мозга уже погибло. Обыч-
но это случается после 
65 лет. Однако отследить 
маркеры заболевания мы 
можем раньше. И очень 
важно сейчас создать тех-
нологии для более ранне-

го вмешательства, чтобы 
отдалить срок наступле-
ния болезни. Сегодня мы 
можем диагностировать 
Альцгеймер при помощи 
позитронно-эмиссионной 
томографии (ПЭТ), кото-
рая показывает накопления 
бета-амилоидов. Еще один 
метод - анализ спинальной 
жидкости на уровне белков 
бета-амилоида. И уже сей-
час появляются препараты 
для вымывания патологи-
ческого бета-амилоида из 
мозгового вещества. Они 
способны до 30% снизить 
темпы прогрессирования 
болезни Альцгеймера. 

Отодвинуть старость
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Пока есть желание 
узнавать и пробовать 

что-то новое, 
например, стать 
моделью в 50+, 

возраст - это просто 
цифра в паспорте.

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Как заботиться Как заботиться 
о сердце...о сердце...

Генеральный директор НМИЦ кардиоло-
гии им. ак. Е. И. Чазова, вице-президент 
Российского кардиологического общества 
академик РАН Сергей Бойцов рассказал, что 
за 100 лет существенно изменилась структура 
сердечных болезней у пожилых людей: «Если 
раньше это были в основном перенесенные 
инфаркты миокарда, ревматические пороки 
сердца, миокардиты, то сейчас люди доживают 
именно до болезней старения сердца - фиброза, 
амилоидоза, дегенеративных пороков сердца, 
патологии аорты. То есть это то, что мы можем 
заметить на ранних стадиях развития. Важно 
вовремя посещать кардиолога, хотя бы раз в 
год делать ЭКГ, сдавать анализы».

Главной профилактикой болезней сердца 
академик также считает ЗОЖ. Наиболее важ-
ны правильные физические упражнения  - не 
резкие, но умеренные нагрузки, например, 
скандинавская ходьба, плавание. То, что за-
ставляет работать в ровном темпе все мышцы.

...и о сосудах...и о сосудах
Из печальной статистики: в России примерно 

45 миллионов пациентов с ожирением и 5,5 
миллиона людей с сахарным диабетом 2-го ти-
па. И это только официальные данные, которые 
смело можно умножить на два, ведь многие 
люди живут с преддиабетом, не подозревая об 
этом. А чтобы знать свои риски, важно раз в 
год после 45 лет проходить диспансеризацию.

Одним из факторов ожирения у женщин 
становится недостаток гормонов в менопаузу. 
Это вполне можно контролировать с помощью 
современной заместительной гормональной 
терапии, которую назначает врач-гинеколог.

То есть, чтобы оставаться бодрыми и пол-
ными сил, важно следить за здоровьем, знать 
свои основные показатели, поддерживать нор-
мальную массу тела. Также очень важно в 
пожилом возрасте контролировать уровень 
кальция и витамина D - это профилактика остео-
пороза и переломов.

Ученые РАН 
рассказали, 

как не сдаваться 
возрастным болезням.
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 Тяжело перенесенный ковид и другие вирусные 
заболевания - в том числе герпес, 
опоясывающий герпес, хламидии.

 Доказано, что лесные пожары, вернее, вдыхание мелкодисперсных 
твердых частиц дыма тоже ускоряет старение мозга.

 Виноват и образ жизни - чем меньше движения, 
тем быстрее стареет мозг.

 Также ученые выявили прямую взаимосвязь между 
слабоумием и низким уровнем образования и в целом нежеланием 
узнавать что-то новое, то есть слабой когнитивной нагрузкой.

КСТАТИ

ЧТО ЕЩЕ 
ВЛИЯЕТ 
НА ДЕМЕНЦИЮ, 
КРОМЕ 
ВОЗРАСТА

 И очень важен сон. «Лимфатическая система мозга, 
задействованная в выводе патологических 
бета-амилоидов, особенно активна ночью, 
в момент глубокого сна», - сказал Сергей Иллариошкин.
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Семен ГОРСКИЙ

В занятиях спортом огромное ко-
личество плюсов для каждого из 
нас: повышается иммунитет, рас-
тет продуктивность, улучшается 
фигура и появляется заряд энергии, 
а еще снижается уровень стресса 
и укрепляется здоровье сердца. 
С 2019 года приобщаться к спор-
тивному образу жизни помогает 
государство. Так, с 2019 года уже 
70 млн россиян стали заниматься 
физкультурой благодаря федераль-
ному проекту «Спорт - норма жиз-
ни» нацпроекта «Демография», а к 
2030 году показатель вовлеченно-
сти людей в спорт должен достичь 
70%! А какие меры у нас в стране 
делают спорт популярным?

ФИЗКУЛЬТ-ПРИВЕТ!
Благодаря федпроекту уже вве-

ли налоговый вычет на затраты на 
фитнес, возродили движение ГТО, 
повышают квалификацию трене-
ров, организуют спортивно-массовые 
мероприятия, такие как «Лыжня Рос-
сии», «Оранжевый мяч», «Кросс на-
ции» и «Декада спорта и здоровья», 
проводят ежегодный конкурс спор-
тивных проектов «Ты в игре». Кроме 

того, за пять лет установили 
порядка 450 спортивных объек-
тов - это стадионы, физкультурно-
оздоровительные комплексы, бас-
сейны, ледовые арены и т. д. Только 
в прошлом году заработали 55 спор-

тивных учреждений, в этом го-
ду свои двери откроют еще 72. В 

некоторых регионах стали строить 
очень необычные спортобъекты. Так, 
в Бурятии появились спортзалы в от-
даленных районах в виде юрт.

Заряжайся 
вместе 
с нами!

ЗНАК ГТО НА ГРУДИ У НЕГО
Всероссийский физкультурно-

спортивный комплекс «Готов к 
труду и обороне» (ГТО) возродили 
ровно 10 лет назад. В 2019 году 
он вошел в состав федерального 
проекта «Спорт - норма жизни». К 
движению ГТО присоединились 
уже миллионы людей, где самому 
младшему - 6 лет, а старшему -
101 год.

Ежегодно Минспорт России 
проводит фестивали ГТО среди 
госслужащих, студентов, семей 
и школьников. В 2023 году в них 
участвовали 300 тысяч человек. 
Среди них и семья Аксеновых из 
Красноярского края. Мама Ксе-
ния научилась бегать на лыжах 
коньковым ходом, ее муж Алек-
сей увлекся бегом и плаванием, а 
младшая дочь Варвара полюбила 
полиатлон. Даже бабушка Светла-
на Мирошниченко, которой уже 
69 лет, увлекается пауэрлифтин-
гом.

«В нашей семье спорт занима-
ет большое место. Два года назад 
нам предложили участвовать в 
фестивале ГТО «Семейная лига» 

(мама, папа, ребенок и бабушка). 
Попробовали и оказались пер-
выми. Затем победили в крае, а 
дальше поехали на соревнования 
в Калининград, где представля-
ли Красноярский край. Это было 
очень серьезно и ответственно! 
И именно там мы увидели, как 
много в нашей стране спортивных 
семей. Могу сказать, что ГТО - это 
мотивация к занятиям спортом и 
профилактика заболеваний, так 
как все дисциплины комплек-
са продуманы. Занятия спортом 
помогают воспитывать волю и 
направлять энергию в нужное 
русло», - рассказал «КП» глава 
спортивного семейства Алексей 
Аксенов.

С 2020 года Минспорт России 
ежегодно проводит фестиваль 
чемпионов под названием «Игры 
ГТО». Кстати, 24 марта 2024 го-
да исполнилось ровно 10 лет со 
дня возрождения комплекса ГТО.
В юбилейном году все мероприя-
тия, реализуемые в регионах стра-
ны, и Фестивальное движение 
ГТО будут посвящены первому
десятилетию.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ Итоги проекта 
450 

спортивных 
объектов

 открыто,
 из них 

55 
в 2023 году

70
млн 

жителей 
России 
(53%) 

занимаются 
спортом

 1047 спортивных 
мероприятий
 провели в 2023 году

 749 спортивных 
организаций получили 
господдержку в 2023 году

 18 спорткомплексов начали 
восстанавливать в новых 
регионах РФ

 7,9 тысячи тренеров 
прошли переподготовку 
и повысили квалификацию 
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КОНКРЕТНО 22,1 млн 
человек
 (16,1% населения) - 
участники движения ГТО

14,7 млн человек 
посетили центры 
тестирования ГТО 

10,23 млн 
человек показали 
уровень физической 
подготовленности, 
соответствующий 
знакам отличия ГТО

Почти 2000 спортивных площадок 
для выполнения нормативов ГТО и 2600 центров 
тестирования построено в регионах 

Комплекс ГТО включает в себя бег, прыжки, метание 
гранаты, плавание, лыжные гонки, стрельбу и прочие 
спортивные виды. При успешном выполнении 
нормативов можно получить либо до 10 дополнительных 
баллов при поступлении в вуз, либо премию на работе. 
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Кстати, год назад возрастных ступеней 
в комплексе стало 18. Первая - для школьников 
6 - 7 лет, последняя - для людей старше 70. 

ТЫ В ИГРЕ,
И Я В ИГРЕ 

Еще одна инициатива - Все-
российский конкурс спортив-
ных проектов «Ты в игре». В 
нем принимают участие энту-
зиасты спорта со всей страны. 
Победители получают возмож-
ность масштабировать свои 
идеи. В первых трех сезонах 
поучаствовало 11 тысяч про-
ектов из всех 89 регионов Рос-
сии. В 4-м сезоне появились 
две новые номинации - «Кор-
поративный спорт» и «Спор-
тивный туризм». Напомним, 
что победители в каждой из 
основных номинаций конкур-
са получат по 300 тысяч рублей 
на развитие своих проектов. 
Обладателя Гран-при ждет 
премия в 1 млн рублей. Авто-
рам 250 лучших заявок дадут 
доступ к образовательной про-
грамме для прокачки навыков 
в спортменеджменте. Для ав-
торов 25 проектов, прошед-
ших в финал, предусмотрены 
мастер-классы по оформле-
нию презентаций и публич-
ным выступлениям. Отслежи-
вать этапы конкурса, узнать 
про номинации и подавать 
заявки на следующие сезоны 
можно на сайте тывигре.рф. 

Так, обладателем Гран-при 
3-го сезона конкурса «Ты в 
игре» стал проект по прыжкам 
через резинку под названием 
«Лучший урок физкультуры». 
Название подсказали авторам 
дети - так они оценивали каж-
дый мастер-класс по спортив-
ным прыжкам через резинку. 
Победа в конкурсе дала про-
екту очень мощный импульс. У 
Федерации спортивных прыж-
ков через резинку появилось 
еще пять региональных отде-
лений. Этот вид спорта теперь 
включен в программу «Веселых 
стартов» для школ в Москве. 
За год с этой игрой познако-
мились почти 2 тысячи ребят.

Кстати, в состав экспертного 
совета конкурса «Ты в игре» 
входят очень уважаемые в мире 
спорта люди. Среди них: ми-
нистр спорта РФ Олег Маты-
цин, пятикратная олимпийская 
чемпионка по синхронному 
плаванию, посол федераль-
ного проекта «Спорт - норма 
жизни» Наталья Ищенко, пре-
зидент Федерации хоккея Рос-
сии, олимпийский чемпион, 
чемпион мира и Европы Вла-
дислав Третьяк, олимпийская 
чемпионка по конькобежному 
спорту, посол ГТО Светлана 
Журова, олимпийский чемпи-
он по лыжным гонкам, посол 
федерального проекта «Спорт - 
норма жизни» Александр Лег-
ков и другие.

Уже 70 миллионов 
россиян 
приобщились 
к занятиям 
физкультурой
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Быстрее, 
выше, 

сильнее!
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Продолжение. 
Начало < стр. 1.

Родители пытались дозвониться до ре-
бенка, но ответа не было. Нача-
ло темнеть. Поселок в Хру-
стальном хоть и считается 
городского типа, но во-
круг много заброшек 
от старого рудника, 
овраги, горы и густой 
лес, а рядом с домом 
семьи - речка Хру-
стальная с многочис-
ленными притоками.

Мама и отец маль-
чика в панике набира-
ли номер снова и снова, 
неожиданно появилась 
связь. В трубке услышали 
шелест листьев и лай щенка! Потом и го-
лос испуганного Платона: он не мог объ-
яснить, где находится, говорил только, 
что вокруг нет домов, одни деревья.

Подняли по тревоге всех - силовиков, 
МЧС, сотрудников ГУФСИН с овчар-
ками, волонтеров-поисковиков. Ночи 
в Приморье еще холодные, да и дикого 
зверья полно, которое весной становит-
ся особенно агрессивным.

ПРОЧЕСЫВАЛИ СОПКИ С СОБАКОЙ
В поисках участвовали около 300 чело-

век. Ходили по лесу около трех-четырех 
часов, обошли сопки, потом прошли 
по дороге, но ребенка не удалось найти.

- Собака сначала взяла след, но потом 
стало тяжело, так как на территории уже 
много кто прошел со своими живот-
ными и затоптали все следы, - расска-
зали в пресс-службе ГУФСИН России 
по Приморью.

Работа шла всю ночь, но даже зацепки 
не появилось:

- Искали везде: во дворах, в оврагах, 
позже была поставлена задача прочесы-
вать лесной массив, передвигаясь це-
почкой на расстоянии 20 метров друг 
от друга, - вспоминает Роман Панин.

Он молодой специалист, только ста-
жируется на должность инспектора 
ДПС. В поисковой операции участво-

вал впервые, но именно ему посчаст-
ливилось крикнуть заветное: «Нашел!»

НОЧЕВАЛИ В ОБНИМКУ
Платошу обнаружили только к 8 утра, 

примерно в семистах метрах от дома.
- Он лежал на земле посреди редкого 

леса. Подбежав, я взял мальчика на ру-
ки и сразу же отнес в патрульный авто-
мобиль ДПС. В этот момент я испытал 
огромное облегчение, потому что ре-
бенок жив!

Мальчишка весь трясся от испуга и хо-
лода, сил идти не было. В руках сжимал 
Степана, который не пытался отстра-
ниться - сам грелся и грел хозяина.

Курточка, штаны и шапка не спас-
ли от переохлаждения. Конечно, и ще-
нячьего тепла полностью не хватало, 
но это, говорят медики, точно спасло 
от тяжелых последствий! Ведь мальчик 
провел целую ночь в лесу при темпера-
туре примерно  -3 °C.

Малыша доставили в больницу. Сей-
час состояние ребенка стабильное, 
но пока его оставили под присмотром 
врачей. Специалисты краевого минздра-
ва рассказали, что Платоша ведет себя 
активно, с аппетитом ест, играет. А о но-
чи в лесу уже и забыл. Только сильно 
скучает по своему Степану - спасителю. 
Щенок ждет хозяина дома, в награду 
за верность его накормили вкусняшками 
и дали хорошенько отоспаться.

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Дальний Восток»).

Видео, 
как мальчика 
выносят 
из леса, - 
на сайте

Родители 
не виноваты

Информация о пропаже маль-
чика, а затем и о счастливом 
финале быстро распространи-
лась в социальных сетях. Ко-
нечно, большинство были ра-
ды, что ребенок нашелся, но 
есть и те, кто не удержался от 
слегка гневных комментариев 
в сторону семьи. Мол, совсем 
маленький, не уследили, как так 
гулять одному.

В Следственном комитете за-
верили, это первый раз, когда 
ребенок самостоятельно ушел 
со двора, а  в  прокуратуре 
и в полиции добавили, что се-
мья у Платона благополучная 
(у мальчика есть еще семилет-
няя сестренка). К родителям 
претензий нет. Случиться может 
всякое, а главное - все хорошо 
закончилось.
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Спасителю мальчика - 
щенку Степе - около 7 месяцев. 

Настоящий «дворянин», 
дружелюбный и ласковый.

Ли
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Щенок спас жизнь пятилетнему Щенок спас жизнь пятилетнему 
мальчику, заблудившемуся в лесумальчику, заблудившемуся в лесу

КСТАТИ
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Евгений АРСЮХИН

В Бразилии нашли следы дино-
завров, а рядом - рисунки древнего 
человека. «Вот, а мы говорили!» - 
оживились сторонники популяр-
ной теории заговора. Они верят, 
что люди и динозавры жили вместе.

Авторы находки, правда, настаи-
вают: следам - 140 миллионов лет, 
рисункам - от 9 до 3 тысяч лет. Но 
кто их знает, может, ошибаются? 

Поговорили об этом и многом 
другом с палеонтологом, научным 
писателем Антоном Нелиховым.

ВСЮДУ ЗНАКИВСЮДУ ЗНАКИ
- Мы живем внутри палеонтоло-

гического музея, - так неожиданно 
начинает свой рассказ Антон. - У 
нас прямо под ногами тьма тьму-
щая окаменелостей. 

- Я видел в овраге раковины вы-
мерших моллюсков, но никогда не 
видел следов динозавров.

- Значит, не повезло! Таких сле-
дов на планете осталось довольно 
много. Древние люди их замеча-
ли, удивлялись и поклонялись. Но, 
заметив необычную ископаемую 
кость, ты несешь ее в святилище. 
А след ты выковырять из породы и 
унести не можешь. Приходится де-
лать святилище прямо около следа.

Таких «святилищ», культовых 
мест, известно как минимум три. 
Так, индейцы в Северной Америке 
подле следа теропода (группа дву-
ногих хищных динозавров. - Авт.) 
изобразили фигурки, которые сле-
ду молятся. Так и эта бразильская 
находка. 

ВСТРЕТИТЬСЯ ВСТРЕТИТЬСЯ 
НЕ СУЖДЕНОНЕ СУЖДЕНО

- То есть то, что следы и рисун-
ки одновременны, исключено?

- Абсолютно. Подумайте 
сами. Следы остались на влаж-
ной глине. Иначе не получилось 
бы следа. За миллионы лет глина 
окаменела. И петроглифы на ней 
уже высекали.

Время от времени даже у серьез-
ных ученых появляются идеи: а 
вдруг... Например: в Китае популя-
рен образ дракона. А вдруг какие-
то динозавры дожили до людей, 
вдруг люди их видели? К сожале-
нию или к счастью, нет. Палеонто-
логическая летопись в самом деле 
фрагментарна. В ней есть пробелы. 
Но не настолько. Между людьми и 
динозаврами несколько десятков 
миллионов лет. Динозавры до-
вольно быстро сошли со сцены. 
Человека еще не было даже в плане.

- Но как же живые ископаемые? 
Те же кистеперые рыбы? Значит, 
могут в принципе выживать и оста-
ваться незаметными?

- Живые ископаемые забились 
в такие экологические ниши, ми-
зерные и труднодоступные, где их 
в самом деле проморгать можно. 
Но таких ниш немного.

Что касается крупных, крупнее 
лягушки, позвоночных, то послед-
ний неизвестный вид был описан 
150 лет назад. Конечно, где-то в 
океаническом дне и сейчас могут 
копошиться червяки, выжившие 
с юрского, например, периода. Но 
в динозавра, летающего на глазах 
китайцев и не оставившего ни 
косточки, поверить нельзя.

- А мамонты? С ними наш пещер-
ный предок встречался. И многие 

думают, что воспоминания дожили 
до наших дней. Например, в рус-
ских былинах есть «чудище хобо-
тастое»…

- …которое не дает богатырям 
прорваться через речку Смороди-
ну. Богатыри вырыли ловушку, 
яму, оно туда упало и давай хобо-
том туда-сюда.

И эта деталь - яма-ловушка - ка-
залась очень убедительной. Ведь 
в 1950-е годы именно так во всех 
учебниках рисовали «охоту пещер-
ных людей на мамонта». Вот только 
не было никогда такой охоты. Не 
рыли на мамонта ловушки. По-
пробуй, вырой в вечной мерзлоте 
что-то глубже лунки. И в Индии, 
в Африке на слонов не охотятся 
так никогда.

Я не знаю, откуда взялась бы-
лина (в конце концов Афанасий 
Никитин в XV веке в Индии был 
и слонов видел, а некоторые бы-
лины довольно поздние), но это 
не память о мамонте.

МИФИЧЕСКИЕ МИФИЧЕСКИЕ 
КАМНИКАМНИ

- Но люди находили кости. Следы. 
А что если наши мифы именно так и 
появились? О том же драконе?

- Красивая версия, но - нет. Ко-
сти и находки всегда встраиваются 
в готовый миф. И никогда не про-
изводят нового мифа.

Взять китайских драконов. В Ки-
тае активно добывают и использу-
ют в народной медицине «кости 
дракона». На самом деле это даже 
не кости динозавров. А остатки 
слонов, носорогов более поздне-
го времени. Представим, что все 
окаменелости на нашей планете 
возьмут и исчезнут. Исчезнет и 
миф о драконе? Нет, как был, так 
и останется. 

Откуда взялся образ дракона, на-
до спросить у фольклористов, это 
отдельная тема.

- Как-то странно. Вот я нахожу 
нечто необычное. Неужели из этого 
не рождается миф?

- Миф - это что-то очень гло-
бальное. Вот миф о потопе. Пото-
пы, паводки случаются часто. Вот 
дождь идет два дня, и уже тяжко. 
А если он будет идти сорок дней? 
Явно будет еще хуже. Простая, по-
нятная мысль. Миф рождается из 
идеи, которую легко визуализиро-
вать, представить. Именно поэтому 
миф о потопе встречается практи-
чески у всех народов. Ведь везде 
идет дождь. 

Допустим, вы нашли диковин-
ную кость. И вы по поводу этой 
кости что-то придумали. А в других 
местах таких костей не находят. 
Вот и получится у вас в лучшем 
случае местное, локальное сказа-
ние. Скажем, в Сибири и на Аля-
ске - уникальные туши мамонтов. 
Таких больше нет нигде. И есть 
сказания о подземных чудовищах. 
Туши-то выходят из-под земли. Но 
это местные предания.

И не первого плана, так сказать. 
Мифологическую систему наро-
дов Сибири можно представить 
и без подземных чудовищ. Убери 
их - ничего страшного не случится. 
Как, например, убери из славян-
ской мифологии Кикимору. Ни-
чего, обойдемся и без Кикиморы.
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Чтобы увидеть ископаемые, не надо идти 
в музей. Они всегда у нас под ногами.

Следы невиданных зверей:Следы невиданных зверей:

Могли ли люди Могли ли люди 
и динозавры и динозавры 
жить вместе

ВОПРОС - РЕБРОМ

Откуда взялись 
великаны

- Я знаю, чем побить ваш аргумент. Миф о ве-
ликанах. Он-то точно родился потому, что люди 
находили большие кости.

- В самом деле, у всех народов есть сказания о вели-
канах. Эти сказания, скорее всего, появились попросту 
из детских воспоминаний. Вы маленький, все вокруг 
большие. Мир вокруг страшный.

Что до костей. Вся Евразия покрыта толстым слоем 
относительно новых (десятки и сотни тысяч, а не мил-
лионов, лет) плейстоценовых отложений. Динозавры 
и прочие монстры далекого прошлого - глубоко внизу 
(юрский, меловой период). В плейстоценовых слоях 
огромное количество костей мамонта и другой круп-
ной фауны.

- Прямо-таки огромное?
- Судите сами. Только в прошлом году в европейской 

части России, и только по сообщениям СМИ, было 
десять случайных находок костей мамонта. Это зна-
чит, находок, которые не попали в СМИ, сотни. Еще 
больше - нашли, но не поняли что. Если брать данные 
только СМИ, это все равно тысячи находок за сто лет.

Обнаруживают в основном не черепа, а кости ко-
нечностей. Потому что они прочнее. На ногах ходят, и 
кости ног обязаны быть крепкими. Берцовые, бедренные 
кости мамонтов неспециалист примет за человеческие, 
только размером побольше. Их в самом деле отличить 
очень трудно. Ну что, вот вам и кости великанов. В 
средневековой Европе думали, что это допотопные 
люди. В России - что богатыри. В античности полагали: 
это герои или те титаны, которых победил Зевс.

«Эти последние се-
кунды» - так назвал этот 
снимок бельгийский фото-
граф Александр Бракс. 
Ему довелось стать свиде-
телем нападения гепар-

дов на стадо зебр. Вот как он 
описал сцену охоты: «Один из 
хищников побежал к нам, вце-
пившись в жеребенка. В эти 
секунды я сделал снимок ма-
те ри-зеб ры, которая предпри-
нимает последнюю попытку 
оттолкнуть детеныша от на-
падающего гепарда. Она по-
терпела неудачу. Я запомню 
эти последние секунды на всю 
жизнь». Этот кадр стал побе-
дителем в номинации «Поведе-
ние млекопитающих» на все-
мирном конкурсе World Nature 
Photography Awards 2024.Al
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Клуб любознательных

Новая находка в Бразилии 

заставляет вспомнить 

о популярной квазинаучной теории.

СТОП-
КАДР
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 ■ ПРОЧИТАНО НА САЙТАХ ЗНАКОМСТВ

✓ «Мальчик 31 года ищет няню для вечерних прогулок. Веселый, общи-
тельный, послушный, красивый. Работает, есть машина. Дорогу к загсу 
я ему покажу. Бонусом к мальчику идет добрая и веселая свекровь».

✓ «Моему 28, маму достал, чересчур самостоятельный. И все время 
в компе сидит! С удовольствием пристрою его в хорошие руки».

✓ «Ищем для сына скромную деревенскую девушку, которая хочет 
крепкую семью, детей. Жилищные проблемы решим. Машину вам тоже 
подарим. Преимущество той, которая не выше 165 см и умеет ухаживать 
за домашней птицей. Курящих и гулящих не рассматриваем. Сыну 36 лет».

✓ «Сын снимает квартиру с такой девицей, что глаза б ее не видели. 
Незамужние девчонки без в/п и вредных родственников, пишите мне, 
хочу познакомить его с хорошей невестой! Он у меня симпатичный и по-
рядочный, 34 года».

✓ «Парень у нас невысокий, по клубам не ходит. А в институте у них 
девушек почти нет...»

✓ «4 года ищем жену нашему мальчику, никак не найдем! Окончил хо-
роший институт, работает, порядочный. Нам нужна девушка из приличной 
семьи и чтоб умела готовить кошерное. Но то низкого роста, то родите-
ли ее фото не показывают, требуют сначала фото нашего мальчика...»

Александра ЗАЙЦЕВА

Еще лет 15 назад родители 
знакомили нас старомодно и 
неуклюже. Сын маминой под-
руги зашел на чай по делу. От-
цы вместе поехали на рыбал-
ку, один прихватил с собой 
сына, второму не с кем было 
дочку оставить. В общем, у 
детей не было шансов не стол-
кнуться. Но теперь продви-
нутые папы-мамы (особенно 
мамы!) оседлали интернет. И 
взялись устраивать личную 
жизнь детей с его помощью. 
И мир стал остросюжетным. 
Вот две реальные истории с 
женских форумов и набор ти-
пичных брачных объявлений.

«БУДУЩАЯ СВЕКРОВЬ «БУДУЩАЯ СВЕКРОВЬ 
КРАСИВО УХАЖИВАЛА»КРАСИВО УХАЖИВАЛА»

«Моя бывшая начальница, 
назовем ее Ирина Павловна, 
очень красивая женщина силь-
но за 40. Зарплата немалая, хва-
тает на все хотелки. Муж моло-
же ее на 7 лет и выглядит как 
киноактер. Одна беда в жизни: 
взрослый сын от первого брака 
не совсем здоров. Некритич-
но для нормальной жизни, но 
нужно каждый день соблюдать 
предписания врачей и диету. 27 
лет Ирина Павловна по часам 
варила ему диетические суп-
чики, а потом не выдержала. 
Захотела пожить в свое удо-
вольствие со своим скандаль-
но юным мужем, тем более что 
все возможности у нее для этого 
есть. То есть нужно было сына 
пристроить в надежные руки.

И вот прихожу я работать в эту 
богатую контору. Ирина Пав-
ловна меня внимательно огля-
дела, расспросила про родите-
лей, про привычки, где живу, 
и т. д. И началось. Сначала она 
подарила мне ноутбук. То есть 
формально это было якобы от 
конторы. Только смотрю - дру-
гим сотрудникам ноутбуков на-
чальство не дарит. Потом взяла 
с собой на корпоратив в Черно-

гории. Был такой обычай у не-
бедных организаций в жирные 
2010-е годы - вывозить сотруд-
ников в теплые страны, не всех 
поголовно, конечно. Но Ирина 
Павловна каким-то образом ме-
ня протолкнула в список из-
бранных. Все 4 дня от себя не 
отпускала, расспрашивала. 
Вернулись в Москву, в такси из 
аэропорта она прямо говорит: 
поехали к нам, с сыном позна-
комлю. 27 лет, симпатичный, да 
вот девушку никак не найдет, 
устала я за ним приглядывать 
и внуков хочу…

С ее сыном мы быстро по-
няли, что ничего не склеится. 
К тому же, если его мама уже 
сейчас так вмешивается в чу-
жую жизнь, что дальше будет? 
А уж как она вокруг меня уви-
валась! И хвасталась, что строит 
для ребенка дом. И намекала, 
что сейчас трудно выйти замуж. 
И даже фамилией своей соблаз-
няла - она у них дворянская.

Из той конторы я ушла че-
рез полгода. Знаю, что на моей 
должности потом работали еще 
две девушки. И тоже быстро убе-
жали. Догадываюсь, почему».

ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ!ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ!
«Зацепило меня на сайте зна-

комств одно объявление. Дама 
47 лет искала сыну жену. И с 
таким юмором было написано, 

что, будь я женщиной, точно 
откликнулся бы. У меня хоро-
шее настроение было, я ей от-
ветил что-то в тон, она мне, и 
понеслось. Там форум, можно 
переписываться. Через пару 
дней мне ее смешных ответов 
уже не хватало. Я ей строчу: не 
знаю, как там сын, но мама мне 
нравится, давай в кафе сходим. 
Заявляется в кафе симпатичная 
женщина, вся на позитиве. Че-
рез два месяца мы поженились! 
Сами не ожидали. Пока полет 
нормальный.

А сын у нее даже не знал, что 
мама ему семейную жизнь пла-
нирует. Пока она на меня от-
влеклась, парень, оставшись без 
присмотра, уехал зимовать в Та-
иланд. Мы когда спохватились, 
он там уже работать на удаленке 
устроился. Может, женится на 
тайке - мы с супругой не против, 
мы друг другом заняты».

Мужчина и женщина

«Не бит, не крашен, 
одна хозяйка»

Как Как 
современные современные 

мамы мамы 
ищут невест ищут невест 
сыновьям. сыновьям. 

Жить на пределе возможностей  - давняя при-
вычка Овнов. Пора бы уже о себе и позаботиться. 
Больше спите, гуляйте и отдыхайте. Уделите время 
семье и близким, но не командуйте. Деньги вклады-
вайте в собственное образование. Период крайне 

травмоопасный. Постарайтесь не рисковать.

Тельцам следует позаботиться о себе и своем 
здоровье. Переходите на здоровую пищу, отка-

зывайтесь от вредных привычек, дышите свежим 
воздухом, занимайтесь физкультурой. Поначалу 
это может быть ой как непросто, но потом вы же 

еще сами себе спасибо скажете.

Ретроградный Меркурий принесет вам 
людей из прошлого. Не верьте сладким 

речам - если кто-то портил вам кровь раньше, он про-
должит этим заниматься. Не пускайте этих людей 
в свою жизнь. У вас и других забот хватает. Сей-

час отличный период для обучения, используйте его.

Вспомните, от какой идеи или от какого занятия 
вам когда-то пришлось отказаться. Если вам не да-

вала покоя мысль, что хорошо бы возобновить это 
дело, - время пришло. У вас получится вернуться к 
заброшенной учебе, хобби, интересной подработке 

или чему-то тому, до чего прежде руки не доходили.

У Львов наступила пора генеральной уборки. Мож-
но воспринимать этот совет и буквально, разобрав по 
полочкам беспорядок, убрав зимние вещи в шкаф 
и намыв полы. А можно и метафорически: избавляй-
тесь от ненужного - и от вещей, и от присутствия 

людей, которые не дают вам двигаться вперед.

К Девам тоже постучатся гости из прошлого. 
Если кто-то наделал вам гадостей, разбил сердце, 
испортил жизнь - пусть уходит туда, откуда пришел. 
Но если у вас нет взаимных претензий, вас просто 
жизнь когда-то развела… Подумайте, возможно, 
эти люди вернулись не просто так, дайте им шанс.

Весы - чемпионы по додумыванию и накручиванию 
себя. Не мучайте себя догадками, всегда лучше 
переспросить. И поверьте, никто про вас не по-
думает, что вы сами не в состоянии что-то понять. 
А еще неделя потребует от вас проявления дипло-

матических талантов, конфликтов лучше избегать.

Скорпионы давно искали возможность 
для реализации своей идеи, и сейчас им 

представится такой шанс. Может быть, вы найдете 
инвестора, может, познакомитесь с нужным чело-
веком, а может, встретите единомышленника. Слу-
чится что-то, что поможет вам приблизиться к цели.

На Стрельцах энергия затмения отразится 
особенно сильно - вы станете взвинченными 

и агрессивными. Попробуйте дыхательную гимна-
стику, медитации, меньше находитесь с другими 
людьми. А если сорветесь, сразу извиняйтесь, 

пока конфликт не принял вселенских масштабов.

Козероги задумаются о своих отношениях. 
Если вы хотите расстаться, можно сделать 

это сейчас, но только аккуратно, не обижая че-
ловека. Если у вас хорошие отношения  - вкла-
дывайтесь в них материально и эмоционально, 
пока жите партнеру, как сильно вы им до рожите.

Водолеев будут заманивать разными инте-
ресными идеями и новыми проектами. Ваша 

задача - выбрать только те, что действительно стоят 
вашего внимания. Будьте очень внимательны при 
подписании документов, обязательно все про-
веряйте и не давайте ввести вас в заблуждение.

Сфокусируйте внимание на семье, на вашей 
второй половинке. Чтобы отношения были ду-

шевными, а вам в них было уютно и хорошо, над 
ними нужно работать. Добавьте тепла и романтики, 
окружите партнера заботой. Можете выбраться 
за город, на природу, провести вместе выходные.

Овен

ТелецТелец

БлизнецыБлизнецы

Рак Рак 

ЛевЛев

ДеваДева

СкорпионСкорпион

СтрелецСтрелец

КозерогКозерог

ВодолейВодолей

РыбыРыбы

С 8 по 14 апреля

Подготовила Евгения АН.

ВесыВесы

«Дети бывают 
не только от мачо»

Одни посетители форумов ярост-
но доказывают, что веками родите-
ли женили сыновей-дочек, а у мно-
гих народов и сейчас так делают, 
и ничего плохого, детей семеро по 
лавкам. Другие от таких слов про-
сто взрываются: если парень - ин-
фантильная размазня и все за него 
решает мама, как с таким строить 
семью? «Дети рождаются не толь-
ко от мачо!» - спорят первые. Да, 
жизнь (включая семейную) много-
образна, на каждом шагу неве-
роятна. С ненавистью лупившие 
в детстве друг друга портфелями 
одноклассник с одноклассницей, 
повзрослев, внезапно бегут в загс 
и живут душа в душу. А Евгений Пе-
тросян в 73 года, наоборот, разво-
дится, потом женится в пятый раз 
и теперь его правнук старше его 
младшей дочери. Так что какие и 
кому могут быть советы в личной 
жизни? Разве только счастья по-
желать...
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- Девушка, запомните! 
Козел - это спортивный 
снаряд! Не надо его бы-
ло знакомить с мамой и 
выходить за него замуж.

- Я физру прогулива-
ла…

✱  ✱  ✱
Во время Масленицы в 

русских деревнях появля-
ются Жир-птицы.

✱  ✱  ✱
На заметку молодому 

водителю:
Столбы и деревья пер-

выми обычно не напа-
дают.

✱  ✱  ✱
Круговорот банковского 

сотрудника:
Поработал в банке, узнал 

все хитрости - поработал 
пару лет мошенником - 
снова пошел в банк, что-
бы узнать новые хитрости.

✱  ✱  ✱
Наш народ проявляет 

небывалую сплочен-
ность. Особенно ярко 
ее можно увидеть в 
утреннем автобусе.

✱  ✱  ✱
Даже во Второй футболь-

ной лиге играют только про-
фессионалы!

Это вам не гоняющие мя-
чик рыбаки из Гибралтара, 
пастухи из Сан-Марино, по-
чтальоны из Лихтенштейна 
и монахи из Ватикана!

✱  ✱  ✱
- Скажите, вы любите 

камерную музыку?
- Да, когда сидел, 

только она меня и спа-
сала.

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кто дает бал в «Мастере и 
Маргарите»? 7. Догадка в 
голове ученого мужа. 8. Что 
в руках у землекопа? 9. Кто 
отказался продавать капли 
герою рассказа «Индейский 
петух»? 10. Пополнить ... 
желающих. 15. При ком 
из министров Российская 
империя перешла на «золо-
той стандарт»? 16. Самая 
известная новелла Стефа-
на Цвейга. 17. «Половина» 
от футбольного защитни-
ка. 18. Птица с райскими 
песнями. 19. Музыкально-
поэтический жанр у баш-
кир. 22. Коктейль из ста-
рания и прилежания. 23. 
«Вьется по ветру веселый 
...». 25. В какой бухте по-
ставлен памятник герою Ан-
дрея Миронова из фильма 

«Бриллиантовая рука»? 26. 
Господь для иудеев.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Субкультура из фильма 
«Забриски-пойнт». 2. Какая 
деталь предохраняет разрез 
на одежде от растяжения? 
3. Парашютный воин. 4. Та-
нец с венским вариантом. 
5. Ради какой обуви липку 
обдирают? 6. Вес товара 
в чистом виде. 11. Что 
утверждают в штабе? 12. 
Вариация на тему башма-
ков. 13. Сдоба к чаю. 14. 
Агент инфекции. 15. Пес в 
помощь чабану. 17. «Чело-
век в теме». 18. Петушиный 
статус. 20. Какой стиль пла-
вания особенно полезен для 
беременных дам? 21. Где 
учился живописи Каравад-
жо? 24. Царевич, найден-
ный волчицей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Во-
ланд. 7. Гипотеза. 8. Лопата. 9. Аптекарь. 10. Список. 
15. Витте. 16. «Амок». 17. Хавбек. 18. Сирин. 19. 
Такмак. 22. Усердие. 23. Роджер. 25. Цемесская. 
26. Яхве. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хиппи. 2. Долевик. 3. 
Десантник. 4. Вальс. 5. Лапти. 6. Нетто. 11. План. 
12. Сабо. 13. Кекс. 14. Бактерия. 15. Волкодав. 17. 
Хипстер. 18. Самец. 20. Брасс. 21. Милан. 24. Рем.
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Ирина БОЛДАШОВА, 
40 лет, Самара:

- Владелец 
и основатель 

студии красоты. 
Профессиональный 

визажист, 
стилист 

по прическам, 
модель и блогер.
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Заказ № 38.

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 57% (норма - 75)
Ветер - северо-западный
1 - 6 м/с

Восход - 6.18
Закат - 19.37
Луна - в IV четверти

 Саратов +7...+9 +9...  +11

Александров Гай +8...+10 +10...+12

Балтай +8...+10 +8...  +10

Озинки +8... +10 +8...  +10

Ртищево +1..  +3 +5...  +7

Прогноз погоды на 6 апреля

           ночью             днем
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НА США И ЕС СВЕТ 
КЛИНОМ НЕ СОШЕЛСЯ
Сейчас в мире явный 
тренд на многополярность

6

10

11

16

12

27 лет назад подписан Договор о создании 
Союза Беларуси и России

ВАШИНГТОН 
ПОДДЕРЖИВАЕТ 
ТЕРРОРИСТОВ?
Мария Захарова - о том, 
кто стоит за терактом 
в «Крокус Сити»

МОРАТОРИЙ 
НА СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Большинство граждан РФ 
хотят вернуть смертную 
казнь

СЯБРЫ ПОКОРЯЮТ 
ВСЕЛЕННУЮ
Рассказываем 
о «космических местах» 
Синеокой

Распространяется бесплатно

И чем больше на нас давят, тем крепче наша дружба и сплоченность

КОГДА ЕДИНЫ - МЫ НЕПОБЕДИМЫКОГДА ЕДИНЫ - МЫ НЕПОБЕДИМЫ
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Наша армия защищает 
своих людей на историче-
ских территориях.

НОЧНОЙ ПОЛЕТ
Если НАТО поставит Киеву 

истребители F-16, ситуацию 
на поле боя в СВО это не из-
менит, однако они станут 
нашими легитимными це-
лями, где бы ни находились. 
Об этом Владимир Путин 
заявил на встрече с боевы-
ми пилотами в Центре под-
готовки и переучивания во-
енных вертолетчиков МО РФ 
в Торжке.

Уникальный тренажер об-
новленного Ми-8 президент 
опробовал лично в кресле 
 командира.

- Один очень уважаемый че-
ловек сказал, что управлять 
вертолетом намного сложнее, 
чем всем остальным, - подска-
зал Герой России Александр 
Карамышев, сидевший в со-
седнем кресле.

- Я уже пробовал. Просто 
не удержать его, - согласился 
глава государства, надевая 
шлем с прибором ночного 
видения, который позволяет 
распознать цель за километр 
в кромешной темноте. И точ-
но ее поразить. Что лидер РФ 
и сделал в этом «ночном» по-
лете.

«ВОЮЮТ 
БЕССТРАШНО»
В беседе с летчиками Вла-

димир Путин высоко оценил 
результаты их боевой работы:

- Все воюют бесстрашно. 
Вносят огромный вклад в до-
стижение общего успеха. Са-
ми знаете, вас на земле всегда 
ждут и от эффективности ва-
шей работы зависит сохране-
ние личного состава на земле.

В Европе и за океаном зву-
чат страшилки, что Россия, 
дескать, собирается на кого-
то нападать. При этом сами 
американцы только раздува-
ют свой военный бюджет - он 
уже достиг, по словам Влади-
мира Путина, сорока процен-
тов от общемировых расходов 
на оборону. Россия тратит на 
армию в десять раз меньше 
американцев.

- Даже из этого соотноше-
ния понятно, что воевать 
с  НАТО никто не собирается. 
Это просто бред. Мы только 
защищаем своих людей на на-
ших исторических территори-
ях. Поэтому то, что говорят, 
будто мы собираемся после 
Украины нападать на Евро-
пу, - это полная чушь. Способ 
обмануть население и выбить 
еще денег.

F-16 СТАНУТ 
ЦЕЛЬЮ
Запад собирается поставить 

Киеву истребители. Летчики 
прямо спросили у Верховного 
Главнокомандующего:

- Разрешат ли нам поражать 
эти объекты на  натовских 
 аэродромах?

- Если даже они поставят F-16, 
думаю, вы понимаете лучше 
других, ситуацию на поле боя 
это не поменяет. Конечно, если 
они будут применяться с аэро-
дромов третьих стран, они для 
нас становятся легитимной це-
лью, где бы ни находились.

Среди участников встречи 
были военные разных нацио-
нальностей. Сила нашего на-
рода, подчеркнул Владимир 
Путин, как раз в этом един-
стве. И его надо беречь:

- Когда я слушаю наших ура-
патриотов, в том числе тех, кто 
говорит, что Россия - только 
для русских, то у меня чувство 
тревоги возникает. Почему? 
Потому что если иметь в виду, 
что у нас 190 этносов прожи-
вает и некоторые националь-
ности представлены миллион-
ными народами, то, как только 
мы начнем реализовывать эти 
деструктивные мысли, мы раз-
валим страну. И главным по-
страдавшим будет русский на-
род. Поэтому нужно не болтать 
языком, а думать, когда произ-
носишь каждое слово.

ЭТО ПРОСТО БРЕД И ЧУШЬ

Владимир ПУТИН - о прогнозах Запада, 

что Россия на кого-то нападет:

 ■ В гости к новогодне-
му волшебнику можно 
будет приехать и летом.

О развитии внутреннего 

туризма, правда в неожи-

данном контексте, Влади-

мир Путин говорил и с врио 
Вологодской области Ге-
оргием Филимоновым.

В Великом Устюге - рези-

денция Деда Мороза, куда 

в  новогодние праздники 

приезжают десятки тысяч 

родителей с детьми со всей 

страны.

- Дед Мороз у вас соби-

рается в отпуск? - спросил 

вдруг глава государства.

- Дед Мороз у нас работает 

круглосуточно.

- В отпуск он уходит летом 

или как?

- Задача - развивая вну-

тренний туризм, обеспечить, 

чтобы вотчина Деда Моро-

за работала круглогодично. 

И в этом есть экономиче-

ский смысл как для инве-

сторов, так и для того, чтобы 

не только зимой, но и летом 

можно было приезжать в го-

сти к нашему Дедушке Мо-

розу.

- Экономический смысл-то 

есть. Но летом он же раста-

ет, - рассмеялся лидер РФ.

- Он и летом должен на-

ходиться в волшебном ле-

дяном дворце, куда можно 

будет привести, вне зави-

симости от времени года, 

детей на интересную экс-

курсию, сфотографиро-

ваться с Дедушкой Моро-

зом и  узнать об  истории, 

традициях и культуре рус-

ского народа, Русского Се-

вера,  -  сообщил о планах 

губернатор.

- Отлично,  - поддержал 

Владимир Путин.

 ■ Развитие внутреннего туризма 
подтолкнет небывалый по раз-
маху проект.

ОЖИВИМ КРАСИВУЮ 
КАРТИНКУ
Масштаб отражает и название про-

екта - «Пять морей и озеро Байкал». 

Новые круглогодичные курорты откро-

ются сразу в девяти регионах.

- Уже в этом десятилетии, - расска-

зал российский лидер на совещании 

с правительством и губернатора-

ми, - современные комплексы долж-

ны появиться на морском побережье 

в Краснодарском и Приморском кра-

ях, в Санкт-Петербурге, в Крыму, Да-

гестане, в Калининградской и Запо-

рожской областях. Частью большого 

проекта также станет строительство 

курортов на Байкале в Иркутской об-

ласти и Республике Бурятия.

Во время заседания продемонстри-

ровали фильм-презентацию о будущих 

курортных жемчужинах.

- Хорошо. Показали красиво. Надо 

сделать теперь, - резюмировал пре-

зидент.

ЗУБАСТЫЙ ФАКТОР
Один из курортов построят на Даль-

нем Востоке.

- Океан и  природа абсолютно 

уникаль ные, ничего подобного нигде 

нет. Но акул куда денете? Они же там 

кусаются у вас, нападают? - спросил 

Владимир Путин у губернатора При-
морского края Олега Кожемяко.

- Был один случай за всю историю.

- А этого мало, что ли? Я собирался 

несколько лет назад там поплавать 

с подводным ружьем, мои коллеги по-

ехали, у меня, правда, времени не хва-

тило, но все равно акул видели там.

- Акулы есть, но они сельдевые, - 

уточнил губернатор.

- Они не кусаются, - улыбнулся пре-

зидент. - Все так говорят, чтобы тури-

стов не отпугнуть. Но шутки шутками, 

а заранее нужно подумать о безопас-

ности.

- Обязательно сделаем.

«У НАС МОРЕ ХОЛОДНОЕ»
О грандиозных планах развития ту-

ристической инфраструктуры расска-

зал губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов. Правда, россий-

ский лидер обратил внимание на один 

парадоксальный нюанс:

- Петербург, безусловно, является 

мировым центром туризма. Это точно. 

Но почему-то у нас Петербург нахо-

дится по популярности только на тре-

тьем месте после Москвы, Московской 

 области и Краснодарского края. Как 

же так, Александр Дмитриевич?

- У нас море холодное по сравнению 

с Краснодарским краем, тем не менее 

мы развиваем.

- Там нет Эрмитажа, Русского му-

зея, Исаакиевского собора, там нет 

 Петропавловской крепости, там нет 

первого в  истории России музея  - 

Кунст камеры, Двенадцати коллегий - 

это первое правительство России, 

и еще много чего там нет, а у вас это 

все есть.

- Развитие этого мегапроекта доба-

вит нам туристов, и мы займем первое 

место. Обещаю.

- Хорошо, посмотрим. Ладно.

 ■ Поездка в Торжок стала первым 
региональным вояжем российского 
лидера после президентских вы-
боров.

Заглянуть в старинный городок, где 

не раз проездом останавливался Алек-

сандр Пушкин и даже посвятил ему стро-

ки, Владимир Путин планировал чуть 

раньше. Но вмешались трагические 

обстоятельства:

- 25 марта у нас День работника культу-

ры. Собирался встретиться с вами имен-

но в этот день, но в связи с варварским 

терактом в Москве мы сдвинули все ме-

роприятия, - пояснил глава государства 

в беседе с работниками культуры Твер-

ской области.

Вообще, опора на истинные ценности - 

фундамент, который позволяет многое 

пережить и преодолеть.

- Культура создает духовный каркас 

народа, идентичность нашу поддержива-

ет, играет, конечно, очень важную роль 

и в такие переломные, сложные моменты, 

даже и в трагические, потому что силу 

придает - народу и каждому конкретному 

человеку.

Владимир Путин упомянул о попытках 

отменить отечественную культуру в мире:

- Разумеется, все такие попытки обре-

чены на провал. Отменить культуру цело-

го народа или целых народов, а у нас 

190 народов и этносов в России, - это 

просто нереально. И наши деятели куль-

туры о тех, кто говорит об отмене русской 

культуры, так и отзываются: они неумные 

люди. Бывает, еще грубее, но говорят 

правильно.

К ИСТОКАМ

ПО МАРШРУТУ 
ПУШКИНА

ДЕДУ МОРОЗУ ОТМЕНИЛИ ОТПУСК БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ОЖЕРЕЛЬЕ КУРОРТНЫХ 
ЖЕМЧУЖИН

ПОТЕНЦИАЛ

Владимир Путин в специальных очках 
уверенно управлял винтокрылой 
машиной в полной темноте.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Бе
лТ

А

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Спецслужбы Беларуси работали 
вместе с российскими и мгновен-
но перешли на усиленный режим 
безопасности.

Президент Беларуси проверил бое-
вую готовность соединений и воин-
ских частей в Ошмянском районе 
Гродненской области.

- Вижу, что за последние год-два на-
ша армия изменилась, и она продол-
жает меняться, - с удовлетворением 
отметил Александр Лукашенко.

У него спросили: нужно ли в Белару-
си принимать дополнительные меры 
безопасности после трагических со-
бытий в Подмосковье?

- В стране при организации массо-
вых мероприятий с участием большо-
го числа людей в целом уже делает-
ся все необходимое для обеспечения 
безо пасности. Мы выставляем туда 
милицию, ОМОН, надо - военнослу-
жащими усиливаем. Все вооружены, - 
ответил президент. - И такой системы 
обеспечения безопасности надо при-
держиваться. Важный аспект - обо-

рудование объектов видеокамерами. 
Благодаря их наличию удалось отсле-
дить и выявить автомобиль с терро-
ристами возле «Крокус Сити Холла».

Звучали версии, что террористы 
якобы собирались через Брянскую 
область скрыться в Беларуси.

- Они не могли пойти в Беларусь, - 
был категоричен Александр Лукашен-
ко. - Их кураторы (у нас есть подо-
зрения на некоторых, это я Путину 
позвоню, скажу свои подозрения) - 
они понимали, что в Беларусь захо-
дить нельзя. Потому что в первые 
минуты как в России часть области 
перешла на усиленный режим безо-
пасности, так и у нас. Мне доложил 
Председатель КГБ (он занимается 
антитеррористическими мероприя-
тиями). Мы по самой боевой ситуа-
ции привели в действие свои подраз-
деления.

Задействовали силы МВД, выста-
вили посты на дорогах, в том числе 
с Россией, привлекли силы КГБ, Гос-
погранкомитета, военнослужащих.

- Поэтому они в Беларусь никак не 
могли зайти. Они это видели. Поэто-
му отвернулись и пошли на участок 

украинско-российской границы. Опе-
рация по задержанию прошла очень 
солидно.

После теракта белорусская и россий-
ская стороны эффективно и слаженно 
сотрудничали.

- Взаимодействие белорусов и рос-
сиян дорогого стоит, - дал оценку пре-
зидент.

Спецслужбы действовали по ранее 
оговоренному алгоритму:

- Бортников с Тертелем связались, 
мгновенно начали действовать, нам 
доложили. И с этого момента то, что 
касалось высокого уровня, нас, Прези-
дента России и Президента Беларуси, 
обсуждалось не единожды в наших 
контактах.

Как только поступила информация, 
что автомобиль с террористами дви-
жется в направлении Брянска, была 
достигнута договоренность, что Бела-
русь блокирует свой участок направ-
ления вероятного движения преступ-
ников, а российская сторона - свой.

- Мы созванивались. Я у него спра-
шиваю: «Еще что-то надо?» - «Нет. Все 
нормально». - Он у меня спрашивает: 
«Поможешь закрыть?» - «Помогу. Все 

делаем». Идет такой диалог. Я почему 
это сказал? Потому что начали Путина 
эти беглые (их и наши) упрекать: «Вот 
он, что-то произошло, а он молчит, не 
говорит, не обращается и прочее». Да 
мы сутки не спали вместе с Путиным! 
Что они знают об этом? Постоянное 
было взаимодействие. Когда надо бы-
ло сказать, он вышел и сказал (высту-
пил с обращением. - Ред.).

Продолжение на стр. 5.

Александр ЛУКАШЕНКО - 

о кураторах убийц в «Крокусе»:

 ■ Глава государства по-
ручил жестко реагировать 
на возможные провокации 
со стороны сопредельных 
государств.

Александр Лукашенко счита-

ет, что в этом вопросе не долж-

но быть никаких снисхождений:

- Любая провокация долж-

на пресекаться вооруженным 

путем. Нечего с ними шутить. 

Никто не должен ни с кем це-

ремониться. И мы так и будем 

поступать. Потому что если мы 

будем жевать сопли, знаешь, 

что будет. Поэтому любое на-

рушение государственной гра-

ницы - на уничтожение. Они 

понимают только силу.

Как доложил командующий 
войсками Северо-Западного 
оперативного командования 
Александр Науменко, на его 

направлении напряженнность 

нарастает. Вблизи госграницы 

«добрые соседи» роют проти-

вотанковые рвы и огневые 

позиции, складируют боепри-

пасы. Еще и охрану усилили - 

нагнали 3,2 тысячи человек.

Всего численность во-

инских контингентов стран 

НАТО составляет до 7,7 тысячи 

человек на землях Эстонии, 

Латвии и Литвы. Их вооружен-

ные силы активно занимаются 

оперативной и боевой подго-

товкой, в том числе на терри-

тории стран Балтии и Поль-

ши. Вот последний пример, 

учения «Квадрига-2024». На 

полигоне Пабраде в пятнад-

цати километрах от границы 

сосредоточены три батальона: 

пехотный и механизированный 

батальоны ФРГ и танковый ба-

тальон США. Они могут быть 

задействованы для проведе-

ния провокационных действий 

совместно с диверсионно-

разведывательными группами 

и незаконными вооруженными 

формированиями.

Также ведется воздушная 

разведка против Беларуси. 

В сутки фиксируется четыре-

пять самолето-вылетов. Сей-

час на северо-западе базиру-

ются 132 боевых самолета из 

состава авиационной группи-

ровки НАТО.

- Они что, всерьез думают, 

что мы тут с россиянами на-

падем на них? Противотанко-

вые рвы зачем роют... Мы же 

не собираемся туда идти, - за-

метил глава государства. - Мы  

расслаб ляться не должны. Мы 

уверены, что если где-то успо-

коимся, они на нас нападут. Это 

абсолютно точно.

О том, где важны новинки и где 
нужно по старинке.

  ●● Акцент в развитии армии нужно де-

лать на том, как ведется современная 

война, на особенностях боевых дей-

ствий. В Беларуси лесисто-болотистая 

местность, а потому наряду с передо-

вым высокоточным оружием нужны 

и обычные вооружения, грамотные 

действия военных непосредственно на 

местности. Как они (противник. - Ред.) 
здесь пройдут на танках, бронетран-

спортерах и так далее? Где-то выедут 

на дорогу - дороги перекрыты. По лесу 

не пройти. Это наша земля. Мы знаем 

каждый клочок. Засада - уничтожили. 

Танк можно уничтожить обычным гра-

натометом или таким же танком.

  ●● Не надо забывать, что в любой вой-

не главный вопрос решается обычным 

солдатом с обычными вооружениями. 

Плюс усиление. Война на Украине по-

казывает, что очень эффективны, без 

них невозможно, беспилотные лета-

тельные аппараты - разведыватель-

ные и ударные.

  ●● Важны также средства радиоэлек-

тронной борьбы - это новинка, без 

которой не обойтись. И контрбатарей-

ная борьба: артиллерия всегда счита-

лась богом войны, и сейчас она очень 

ценна.

  ●● То же самое автомат, пулемет, гра-

натомет. Без них сегодня война невоз-

можна. Танки, БМП и тому подобное. 

Обычное вооружение показало свою 

мощь.

  ●● Мы в свое время не отказались от 

мин и минирования. Я помню, мне, еще 

молодому президенту, предлагали ми-

ны уничтожить. Я говорю: погодите, не 

спешите уничтожать. Посмотрите опыт 

Украины. Они же минируют подходы.

  ●● В распоряжении Беларуси есть со-

временные комплексы ПВО. Какие бы 

там С-400 ни были, это очень совре-

менная противовоздушная система, 

без обычного вооружения и солдата, 

офицера, командира никакой войны 

быть сегодня не может.

ЕСТЬ ПОДОЗРЕНИЯ НА НЕКОТОРЫХ. 
ПУТИНУ ПОЗВОНЮ

БОЕВОЕ ДЕЛО

ПОГОДИТЕ, 
НЕ СПЕШИТЕ!

НАРУШИЛИ ГОСГРАНИЦУ - К УНИЧТОЖЕНИЮ ПОНИМАЮТ ЛИШЬ СИЛУ

Александр Лукашенко отвечал на вопросы на фоне 
грозного танка Т- - веско и убедительно.
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ЦИФРЫ НЕ В ПОЛЬЗУ РЕГИОНОВ
Борис ОРЕХОВ

 ■ Убрать перекосы поможет Счет-
ная палата.

Спикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Белару-
си и России Вячеслав Володин пред-
ложил Счетной палате  проверить 
тарифообразование в ЖКХ, а так-
же сопоставить тарифы в регионах 

с зарплатами. С этой инициативой 
он выступил на пленарном заседа-
нии ГД, где обсуждали отчет о работе 
Счетной палаты в прошлом году.

- Посмотрите, у нас тарифы на теп-
ло в Москве зачастую ниже, чем в 
регионах. А заработная плата в сто-
лице выше, чем на местах. Вот да-
вайте попросим Счетную палату про-
анализировать тарифообразование, 
объективность тарифов. И сопоста-

вим с доходами, чтобы сделать выво-
ды со своей стороны. В этом случае 
наш диалог со Счетной палатой и ее 
возможности подкрепят и на поль-
зу будут гражданам, - сказал спикер 
депутатам. - И мы, может быть, при-
мем, исходя из этой информации, 
решения, которые ждут наши изби-
ратели. Ведь действительно есть се-
рьезная тема. Вот Ольга Николаевна 
Алимова недавно сравнивала тарифы 
за тепло, которое она оплачивает, 
в Москве и у себя в регионе. Цифры 
не в пользу региона. Как мы понима-
ем, в Москве доходы у людей выше. 
Почему тогда в регионах тарифы вы-
ше? Надо разобраться, в связи с чем 
так происходит. Ну и вообще, когда 
мы говорим о тарифообразовании, 
это важный вопрос. Если сотрудники 
Счетной палаты проведут провероч-
ные мероприятия и далее выскажут 
свои предложения, мы с вами подой-
дем к рассмотрению вопроса о ЖКХ 
и к разговору о концессиях более под-
готовленными. Выводы, которые сде-
лает Счетная палата, будут серьезным 
аргументом для принятия того или 
иного решения.

Вячеслав ВОЛОДИН - 

о тарифах ЖКХ в столице и на местах:

 ■ Значительную часть доходов Вя-
чеслав Володин направляет на бла-
готворительность.

Только в прошлом году эта цифра со-

ставила тридцать семь миллионов руб-

лей. Или 45,6 процента от всех его дохо-

дов - это зарплата, проценты по вкладам 

и вложениям в компании в те времена, 

когда он был бизнесменом.

Причем это не разовая акция - тради-

ции делать добро политик неукоснитель-

но следует уже больше двадцати лет. Как 

говорят люди, хорошо и давно знающие 

спикера, он практически никогда не со-

общает о своих благих поступках. И де-

лает это просто по убеждению и велению 

сердца. От всей души. Также оказывает 

и много адресной, персональной помощи 

людям, кто к нему обращается в сложной 

жизненной ситуации.

 ■ Вступил в силу закон о запрете 
«наливаек» в жилых домах.

Так по-народному назывались заведе-

ния, в которых чуть ли не круглосуточно 

можно было разжиться горячительными 

напитками, в основном пивом, но при 

желании и чем-нибудь покрепче. Вла-

дельцы ставили в торговом зале для 

бутафории пару столов со стульями 

и продолжали продажу алкоголя уже 

под видом якобы кафе, что позволяло 

им обходить соответствующий закон. 

Со всеми сопутствующими факторами - 

включая ночные скандалы, а то и просто 

драки под окнами спящих жильцов. Хотя 

какой уж тут сон под такую фонограмму.

- Поступает большое количество об-

ращений от жителей многоквартирных 

домов: люди жалуются, что «наливай-

ки» днем работают как магазины, а но-

чью торгуют алкоголем, привлекая со 

всей округи асоциальных посетителей. 

Шум и беспорядки мешают им спокойно 

жить, - говорил Вячеслав Володин.

По его словам, у субъектов уже есть 

право ограничивать продажу крепкой 

алкогольной продукции.

- Теперь, после решения о запрете 

«наливаек», у региональных властей 

будут все возможности навести порядок 

в этой сфере.

 ■ В России реальную 
власть женщины полу-
чили только при прези-
денте Путине.

Да, политические права 

они получили в 1918 году, 

но реальную власть - только 

сейчас.

- Раньше все это было 

больше для декорации,  - 

заявил Вячеслав Володин. - 

Сегодня многие ключевые 

посты занимают женщины. 

Председатель Центрально-

го банка. Председатель Со-

вета Федерации. Руководи-

тель Счетной палаты. Глава 

центральной избирательной 

комиссии. В Правительстве 

два вице-премьера. Два за-

местителя Председателя 

Государственной Думы. Суд 

тоже возглавляет женщина. 

Это реальное отношение.

В предыдущие же време-

на, считает спикер Госдумы, 

баланс если и был, то лишь 

номинальный, а не реаль-

ный:

- Рабочие-колхозники, 

женщины-мужчины. Такие 

декорации ни к чему хоро-

шему не приведут. Но когда 

мы говорим о равных правах 

и возможностях, надо обя-

зательно учитывать - что? - 

профессионализм. Качества 

деловые. По уму, а не только 

по половому признаку, как 

это происходит зачастую 

в Европе.

И еще один пример о вре-

де искусственного фона из 

нашего совсем недавнего 

прошлого:

- Если бы КПСС в свое вре-

мя не занималась такими де-

корациями, было бы лучше. 

А роль Раисы Максимовны 

Горбачевой - она всем памят-

на в системе управления го-

сударством. И Геннадий Ан-

дреевич (Зюганов. - Ред.) это 

хорошо знает. Потому что 

она одним своим присутстви-

ем отменяла любое решение 

Политбюро. Поэтому не надо 

путать роль женщины. Мы 

как раз относимся к женщи-

не подобающим образом. 

И ценим по уму. Вот.

 ■ Дефицит врачей и учителей 
можно устранить с помощью це-
левиков, но нужен строгий кон-
троль.

СЧЕТ НА ДЕСЯТКИ ТЫСЯЧ
Еще одна крайне актуальная для 

всей страны тема - нехватка врачей, 

особенно в провинции. Кстати, об этом 

же недавно на встрече Владимира Пу-

тина с лидерами парламентских фрак-

ций говорил депутат, член Комис-
сии ПС по международным делам, 
миграционной политике и связям 
с соотечественниками Леонид Слуц-
кий, обозначив конкретные цифры. 

А именно - 25 тысяч докторов и пять-

десят тысяч среднего медперсонала. 

Таковы размеры врачебного дефицита. 

Не хватает в провинции и учителей. 

Решить проблемы, считает Вячеслав 

Володин, можно в том числе с помощью 

аналитики, которую проводит как раз 

Счетная палата. Особенно если речь 

идет о студентах-бюджетниках.

- Допустим, у нас есть возможность 

посылать учиться ребятишек в меди-

цинские вузы, в педагогические по на-

правлению. Их принимают на льготных 

основаниях. Вопрос: а сколько верну-

лось? Вот давайте адресуем его Счет-

ной палате, потому что используются 

государственные бюджетные места, но 

при этом мы видим с вами огромное 

количество вакансий в сельских, цен-

тральных районных, городских больни-

цах, в образовательных учреждениях. 

Но семьдесят процентов от общего 

объема бюджетных мест в вузах можно 

формировать за счет целевиков. На-

сколько эффективно решается этот 

вопрос с точки зрения целеполагания? 

Счетная палата может проверить, про-

анализировать, проинформировать 

Госдуму, а дальше передать матери-

алы в Генеральную прокуратуру. Вот 

еще один вопрос, который мы могли 

бы совместно рассмотреть, решая за-

дачу повышения эффективности под-

готовки кадров и укомплектования ими 

учреждений здравоохранения.

КАЖДЫЙ РУБЛЬ 
ДОЛЖЕН РАБОТАТЬ
И вообще, считает Вячеслав Воло-

дин, комитетам Госдумы надо активней 

сотрудничать с СП, которая накопила 

уже внушительный и уникальный опыт 

работы в своей области - ведь в буду-

щем году ей исполнится тридцать лет.

- За это время она прошла большой 

путь, став полноценным органом пре-

зидентского и парламентского контро-

ля. И что необходимо подчеркнуть, 

эффективность работы Счетной па-

латы намного выросла, потому что 

мы с вами выстраиваем диалог с ней, 

исходя из конкретных задач. Не просто 

где-то кому-то что-то не понравилось - 

давайте проведем проверку. А мы ра-

ботаем совместно и с правительством, 

и с президентом, чтобы, во-первых, 

оценить, насколько эффективно расхо-

дуется рубль бюджетный, и, во-вторых, 

сделать все для повышения его от-

дачи.

ГЛАС НАРОДА

ПИВНАЯ БУТАФОРИЯ 
ЗАКОНЧИЛАСЬ

АРГУМЕНТЫ ЗАМЕНЯТ ЭМОЦИИ ПРОБЛЕМА

ОТ ДУШИТРАДИЦИЯ 
ДАРИТЬ ДОБРО

ВСТРЕЧАЕМ ПО УМУ ПРЕКРАСНЫЙ ПОЛ
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От показаний 
счетчиков порой 
глаза лезут на лоб.

У нас даже такой важнейший институт, как Центробанк, 
возглавляет женщина. Вячеславу Володину всегда 
есть что обсудить с Эльвирой Набиуллиной. 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИВ ФОКУСЕ

О полете белорусско-
го космонавта на МКС

  ●● Стартовали. Самое 

любимое мое зрелище. 

Красавица ракета! Я ра-

дуюсь вместе с вами, что 

мы достигли вершины 

в космосе. Мы действи-

тельно стали космической 

державой.

  ●● Это не только имидж. 

Это целая отрасль. При 

этом, по его словам, 

имидж в качестве стра-

ны, способной воспитать 

и запустить в космос 

женщину-космонавта, 

также важен. Россияне 

молодцы, включили бело-

руску в состав своих, под-

готовили наших девчонок.

  ●● Нет планов по строи-

тельству собственного 

космодрома или созда-

нию ракет, поскольку 

в нынешней ситуации это 

нецелесообразно - есть 

возможность реализовать 

свои проекты в сотруд-

ничестве с российской 

стороной. Гораздо важ-

нее иметь национальные 

космические програм-

мы и уметь создавать 

космические спутники. 

И Беларусь этими техно-

логиями как раз уже об-

ладает и развивает свои 

компетенции.

  ●● Мы потихоньку лапти 

сбрасываем и надеваем 

нормальную обувь. Что-

бы никогда про вас не го-

ворили после меня, что 

вы лаптежники. Нет, мы 

космическая держава, 

и это мы сделали благо-

даря тому, что проводили 

правильную политику, из-

вините за нескромность. 

Мы не дрались с россия-

нами, а многому учились 

у них.

 ■ Президент по традиции прямо 
на полигоне ответил на вопросы 
журналистов.

О заявлениях, будто Россия и Бе-
ларусь готовятся напасть на Запад

  ●● Дурь полная. Мы сегодня приеха-
ли открыто, мы им показываем, что 
не собираемся на них нападать. Мы 
выстраиваем здесь систему обороны. 
Я однажды уже где-то сказал: нам дай 
бог разобраться с Украиной. Какая 
еще война против натовских войск? 
Нам это не надо. Они ждут это. Они 
провоцируют нас, чтобы мы хоть как-
то им ответили. Возьмите заброску 
диверсионных групп через украин-
скую границу через Беларусь. Зачем 
они это делают? Мы не атакуем, мы 
ничего не делаем. Они нас прово-
цируют, чтобы мы ответили. Они за-
интересованы в развязывании этой 
войны. Глупые люди.

  ●● Мы и не собираемся против них 
воевать. Нам это не надо. Всегда го-
ворил и говорю: нам чужого не надо, 
но свое не отдадим. Вот наша логи-
ка. Нам не надо этой войны, - под-
черкнул белорусский лидер. - Зачем 
нам лоб в лоб стоять и воевать друг 
против друга? Нас просто в это втяги-
вают, провоцируют. А интересанты - 
они там, далеко. Они хотят, чтобы 
мы тут друг друга колошматили. Они 
придут потом на пепелище, долла-
ры напечатают и будут восстанавли-
вать эти земли, но уже в интересах 
не наших народов. Ни литовского, ни 
польского, ни белорусского.

  ●● Самая миролюбивая страна в ми-
ре - Беларусь. Мы хотим только мира. 
И не надо нас упрекать, что мы со-
бираемся против них воевать. Точно 
так никто в России не собирается 

воевать с НАТО. Но если дернутся 
в этом направлении, ответ будет 
мгновенным. Мы все встанем, как 
Брестская крепость.

  ●● Я тысячу раз сказал: мы не будем 
с вами воевать, если вы нас не тро-
гаете, мы не собираемся наступать 
на этом участке. Никакой Путин, ни-
какие военные в России перед собой 
цели эти не ставят.

  ●● Надо не дурью маяться, а осва-
ивать земли, получать здесь хлеб 
и кормить детей и внуков. Это на-
ша цель. Мы не собираемся с ними 
воевать. Нам надо, чтобы они по-
нимали, что отсюда угрозы им не 
будет. Но если дернутся - мы очень 
серьезно ответим.

О наемниках из НАТО
  ●● На полигоне Пабраде в Литве в на-

стоящее время сконцентрированы 
силы НАТО, в том числе военно-
служащие из США и Германии. Там 
чужие люди. Вы что, думаете, что 
немцы и американцы сюда пришли 
и в случае столкновения с белору-
сами и россиянами будут Литву за-
щищать? Да никогда такого не было.  
Не будут они защищать. При первой 
серьезной ситуации они сбегут с поля 
боя. И правильно сделают. Их земля - 
в Германии и США. Никакие наем-
ники здесь вопрос не решат.

О кадровых военных из Франции 
в рядах ВСУ

  ●● На украинском направлении 120 
тысяч украинцев сейчас. Они хотят 
их забрать, бросить на фронт про-
тив России. А здесь разговоры - вы-
строить на нашей южной границе 
французские или натовские войска. 
Это благо для нас. Они не будут за-
щищать Украину так, как защищают 
сейчас украинцы.

О Всебелорусском народном со-
брании

  ●● Это стратегия. Важнее ничего нет.

  ●● Первое наше заседание - прежде 

всего кадровые вопросы. Будет из-

бираться председатель, президиум 

ВНС будет определен. Может быть, мы 

успеем и удастся провести назначения 

в Верховном, Конституционном суде, 

Центральной избирательной комиссии. 

Это все уже от президента выведено 

на уровень Всебелорусского народного 

собрания. Судебная власть из-под пре-

зидента выводится наверх, то есть мы 

движемся в демократическом направ-

лении. Но это невыгодно говорить ни 

нашим беглым, ни нашим противникам 

и врагам. Пусть бы рассказали об этом.

Продолжение. Начало на стр. 3.

ВСЕ ВСТАНЕМ, 

КАК БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ

РЕАКЦИЯ 
НА АГРЕССИЮ

«ДВИЖЕМСЯ В ДЕМОКРАТИЧЕСКОМ 

НАПРАВЛЕНИИ»

ВАЖНО

ТЕХНОЛОГИИЛАПТИ СБРАСЫВАЕМ 
И НАДЕВАЕМ НОРМАЛЬНУЮ ОБУВЬ
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 ■ В Незалежной должны были пройти вы-
боры президента, но они не состоялись.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной по-
литике и связям с соотечественниками:

- Одно дело - запугивать население репрес-

сиями, арестами, пресле-

дованиями, а другое - дать 

возможность людям войти в 

кабинку и проголосовать под 

контролем международных 

наблюдателей. Я думаю, он 

понимает, что народ его про-

сто не избрал бы либо все 

бюллетени были бы испор-

чены.

С истечением официально-

го срока полномочий Зеленского он становится 

очень удобной фигурой для его же спонсоров. 

То есть в любой момент они могут его поме-

нять - заставить провести досрочные выборы 

на других условиях. И Зеленский сразу поте-

ряет всю власть. Поэтому он сейчас попал в 

капкан, который сам себе создал: не проводит 

выборы - он фигура незаконная на политической 

арене, проводит - он их проигрывает с треском 

и в стране начнется хаос.

ЗЕЛЕНСКИЙ 

ЗАГНАЛ СЕБЯ В ЛОВУШКУ
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ТУПИК ИНИЦИАТИВАПОМОЩЬ И ЗАБОТА - КАЖДОМУ
 ■ В Челябинске появилась 

уникальная клиника для без-
домных.

Член Комиссии ПС по инфор-
мационной политике, информа-
ционным технологиям и связи 
Маргарита Павлова рассказала 

о больнице, где бесплатно лечат 

обездоленных. Она была одним из 

инициаторов ее создания.

- Лет семь назад, когда я еще 

работала уполномоченным по пра-

вам человека, Евгений пришел 

со своими планами и огромным 

желанием помогать тем, от кого 

принято отворачиваться на улице. 

Их доктор Женя лечил на тепло-

трассах либо в подворотнях. Все 

свободное время. Тогда по моей 

просьбе городская администрация 

выделила помещение. С помощью 

неравнодушных людей его отре-

монтировали, на гранты купили 

оборудование. Губернатор Алек-
сей Текслер выделил субсидию.

Вначале фельдшер Евгений Ко-
совских осматривал бездомных 

в своей машине. Потом подклю-

чилась Павлова и другие неравно-

душные люди. Потом еще и еще.

- Звуки саксофона, чайная цере-

мония, стерильность, чистота, по-

рядок, современное медицинское 

оборудование и по-домашнему 

уютная обстановка. Вы не повери-

те, но это клиника для бездомных. 

Уникальная. Единственная в стра-

не. Сейчас это место привлекает 

не только бездомных, но и пожилых 

людей из окрестных домов и про-

сто тех, кто хочет помогать людям. 

Каждый здесь находит свое - каче-

ственную медицинскую помощь, 

заботу, тепло и понимание того, 

что ты нужен.
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Многие пациенты, придя сюда за медпомощью, впервые 
за много лет окажутся в чистоте и под присмотром.

Марина Василевская и Олег Новицкий 
передали с борта МКС вселенский 
привет всем жителям Синеокой.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ РАЗГОВОР

 ■ СГ может стать одним из 
центров притяжения уже 
в ближайшем будущем.

Конференция «Союзное 
государство в условиях мно-
гополярного мира», органи-
зованная Парламентским 
Собранием, попала точно 
в  яблочко. Сейчас в мире  - 
явный тренд на многополяр-
ность. И Союзное государство 
может стать одним из таких 
центров притяжения.

ПО СВОЕЙ СИСТЕМЕ
- В новой политической 

реальности нет места геге-
монии Запада, - заявил, от-
крывая мероприятие, заме-
ститель Председателя ПС 
Иван Мельников. - Мировое 
сообщество заинтересовано 
в построении справедливого 
порядка на общепризнанных 
нормах международного пра-
ва. Союзное государство - яр-
кий пример того, как гармо-
нично могут складываться 
отношения суверен-
ных государств в мно-
гополярном мире. 
В их основе - общая 
историческая па-
мять, общее понима-
ние вызовов и угроз, 
искреннее уважение 
особенностей и ин-
тересов друг друга.

Вот только лидер-
ство на мировой арене нам 
никто не принесет на блюдеч-
ке с голубой каемочкой.

- Если мы не выстроим при-
влекательную политическую 
модель и нашего Союзного 
государства, и каждой страны 
в отдельности, мы не сможем 
говорить и предлагать что-то 
миру и призывать признать 

нас в качестве одного из та-
ких полюсов. Амбиции, заяв-
ления, декларации на внеш-
неполитическом контуре без 

серьезного базиса, 
закрепленного на 
поколения вперед, не 
будут иметь смысла, - 
считает депутат Па-
латы представите-
лей РБ Вадим Гигин.

По его 
мнению, се-
р ь е з н ы м 
торможе-

нием для Союзного 
государства в конце 
девяностых и в нача-
ле нулевых стали от-
личия политических 
моделей развития 
наших стран, в том 
числе разница в уровне вли-
яния политических партий, 
а также общественных орга-

низаций. К примеру, роль Бе-
лорусского патриотического 
союза молодежи, Федерации 
профсоюзов и других струк-
тур в Сине окой была намного 
выше, чем аналогичных орга-
низаций в России.

Политические институты 
в СГ и дальше будут оставать-
ся разными, но это будет уже 
не наша слабость, а, наоборот, 

преимущество.
- Модель, когда есть 

большая федераль-
ная Россия с сильным 
центром и унитарная 
президентская Бе-
ларусь, можно при-
менить для разных 
стран в  разном из-
мерении. С другой 
стороны, главное, 

чтобы наши тенденции были 
бы идентичны: не надо, чтобы 
они были полностью унифи-

цированы, они должны быть 
гармонизированы, - заявил 
парламентарий.

При этом Вадим Гигин 
настаивает на том, что нет 
смысла пытаться копировать 
западную политическую си-
стему, которая себя дискре-
дитировала:

- Должны формировать соб-
ственную систему исходя из 
тех тенденций и запросов, ко-
торые есть в нашем обществе.

МИЛЛИАРД 
НА ДЕТАЛИ
Заместитель пред-

седателя Комиссии 
ПС по экономиче-
ской политике Де-
нис Кравченко в 
своем выступлении 
сделал акцент на 
промышленной ко-
операции. Первым 

делом он похвалил сябров за 
находчивость и смекалку.

- Когда создавали совмест-
ную спутниковую группиров-
ку из четырех аппаратов «Ка-
нопус», белорусская сторона 
профинансировала создание 
одного из них. И законода-
тельство Беларуси позволило 
коммерциализировать этот 
спутник. И пока мы занима-
лись поправками к нашему 
законодательству, белорус-
ская сторона уже полностью 
окупила спутник и вышла в 
прибыль, - вспомнил он при-
мер из недавней истории.

Потенциальной площадкой 
для сотрудничества он счита-
ет авиастроение:

- Воспринимаем белорус-
ских партнеров как часть 
единого авиастроительного 
комплекса, доставшегося нам 
в наследство от Советского 
Союза и, соответственно, спо-
собного функционировать как 
единое целое, независимо от 
внешних воздействий и внеш-
него мира.

По его словам, Минский 
завод гражданской авиации 
№ 407 и авиаремонтное пред-
приятие № 558 могут постав-
лять детали для российских 
МС-21, Ту-214, Бе-200:

- Заключили и исполняют 
договоры, прорабатываем но-
вые контракты. В целом в пла-
нах российских авиастрои-

телей  - привлечь 
белорусских коллег 
к производству ком-
плектующих для рос-
сийских  воздушных 
судов на сумму, пре-
вышающую милли-
ард российских руб-
лей. И  это только 
в 2024 году.

НА США И ЕС СВЕТ КЛИНОМ НЕ СОШЕЛСЯ

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной политике и здраво-
охранению:

- Что нужно сделать, чтобы 

молодежь была патриотичной? 

Все время перед любым чело-

веком стоит право выбора. Ведь 

сейчас очень многие молодые 

люди, которых мы называем ре-

локантами, уехали, потому что 

думают только о себе. Они не 

думают о других. Они не думают 

о стране.

Особенно важна для молодых 

людей справедливость. И если они видят честность, 

уважение старшего поколения по отношению к 

ним, они будут воспитаны в патриотической среде. 

И, конечно, молодежь нужно научить действовать. 

Ведь многие не делают, потому что боятся, а их 

надо научить не бояться.

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту 
и туризму:

- Затрагиваем разные направ-

ления совместной работы, кото-

рые формируют основу наших 

государств, а также союзного 

строительства. Вынуждены ре-

агировать на поведение стран 

Запада, которые считают, что 

вправе решать, какой режим 

демократичный, какой нет. 

Они уверены, что имеют 

право вторгаться в дела суверенных стран. За 

последние десятилетия подобные действия при-

водили к трагедии целых народов.

Нам очень важно отвечать на имеющиеся угро-

зы, чтобы обеспечить безопасность наших суве-

ренных государств, создавать новые точки роста 

в экономике и, конечно, сохранить все традицион-

ные ценности, которые есть в России, Беларуси 

и объединяют наш народ. На нас с надеждой смо-

трит большая часть мира, которая желает более 

справедливого мироустройства.

Владимир ПЛЯКИН, член Комиссии ПС по эко-
номической политике:

- Межрегиональные взаимоот-

ношения с введением санкций 

стали развиваться. Производ-

ственные процессы улучшают, 

выбирают компоненты, которые 

возможно производить либо 

в Беларуси, либо в России.

Самарская область - это хи-

мия, нефтехимия, автомобиле-

строение, не забываем, конечно 

же, про  космическую отрасль 

и новые производства.  Методы ведения боевых 

действий сейчас  существенно  изменились со вре-

мен ВОВ. Тогда были танки -  сейчас дроны, кос-

мические системы: то, что сейчас необходимо 

развивать, это и развивается.

 ■ Беларусь не удалось развалить, но новые 
 попытки еще будут предпринимать.

Советник-посланник Посоль-
ства Беларуси в России, депутат 
Палаты представителей Алек-
сандр Шпаковский предложил не 

забывать о том, что противник рас-

считывал поставить нас на колени:

- Я читал эти документы: белорус-

ская экономика должна была быть 

демонтирована в течение трех ме-

сяцев. Они ведь просчитали наши 

основные экспортные позиции и везде заблокировали, 

как им казалось, возможности для торговли и логистики.

Само собой, ничего у них не вышло. Во многом за 

счет того, что Москва и Минск ускорили интеграцию.

- С удовлетворением отметил в отчете Всемирного 

банка, что белорусское правительство успешно адап-

тировалось к экономическим санкциям.

Но расслабляться, на его взгляд, рано. Союзное госу-

дарство, как проект успешный, по-прежнему находится 

в фокусе внимания наших конкурентов:

- Есть угрозы белорусско-российской интеграции. 

Они реальные, не надо их недооценивать. Политика 

наших оппонентов по внедрению в традиционную сфе-

ру влияния России и по провоцированию конфликтов 

продолжается. В том числе прямое следствие такой 

политики - ситуация на Украине.
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В МС- вполне 
могут появиться 
белорусские детали.



5 - 11 апреля / 2024 / № 14
7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПО СУЩЕСТВУ

 ■ Многодетных в наших странах 
должно стать больше.

«Ну что, девчонки, приступим!»  - 

с этой яркой и динамичной фразы нача-

лось заседание секции «Содружество 

женских общественных организаций 

через общность духовных ценностей 

России и Беларуси». Женщинам было 

о чем поговорить.

Как создать систему образования, 

основанную на лучшем отечественном 

опыте, свободном от иностранного вли-

яния? Говорили участницы и о мерах 

поддержки семей, о ценностях, которые 

родители должны закладывать в детях, 

о генетической памяти, важности со-

хранения истории, традиций, развития 

национальной культуры. Обсуждали 

реальные шаги, которые могут способ-

ствовать улучшению демографической 

ситуации в Союзном государстве, что-

бы многодетные семьи стали нормой. 

Обменивались женщины и успешным 

опытом по ограничению влияния ин-

тернета и западных соцсетей на наших 

детей и подростков. Делились опытом 

работы с молодежной аудиторией.

- Первая задача: духовно-

нравственное воспитание подрастаю-

щего поколения. Сейчас молодежь не 

задумывается и не понимает, что про-

исходит. Их достали из теплой ванны 

и сказали, что ванна будет еще теплее, 

и они в это поверили. И взрослые люди 

не понимают, почему так произошло. 

Последние тридцать лет нравствен-

ные ценности в детей закладывали не 

мы, - такое мнение выразила предсе-
датель общественного объединения 
«Белорусский союз женщин» Ольга 
Шпилевская. Она привела в пример 

китайскую мудрость: хочешь победить 

врага - воспитай его детей такими, как 

хочешь ты.

Нужно с молодежью быть на одной 

волне, чтобы передавать свой опыт 

и знания юному поколению:

- Когда в процессе диалога с ребята-

ми показываешь, что ты сам ведешь 

свои социальные сети, - они тут же на-

чинают подписываться на тебя и читают 

нашу повестку. И когда рассказываешь 

про телеграм-канал, молодежь сразу 

начинает этой информацией делиться 

друг с другом.

Заместитель Госсекретаря Союз-
ного государства Елена Богдан счи-

тает, что важным инструментом должна 

стать народная дипломатия, а именно 

тесное взаимодействие при помощи 

общественных организаций России 

и Беларуси.

Российский предприниматель Инга 
Легасова уверена, что перед Белару-

сью и Россией стоит общая задача - 

повысить рождаемость.

- В семье должно быть минимум трое 

детей, а лучше больше пяти. Идея мно-

годетности должна стать многонацио-

нальной в наших странах. Это то, за 

счет чего мы сейчас сможем подняться.

 ■ Из хаоса рождается но-
вый миропорядок.

На секции по международ-

ной архитектуре безопасности 

обсудили, насколько уверен-

но две страны чувствуют себя 

в военно-идеологическом про-

тивостоянии с противником.

«Русские идут!»  - с таким 

криком 22 мая 1949 года вы-

бросился из окна министр 

 обороны США Джеймс Фор-

рестол, повредившийся рас-

судком от своей русофобии. 

Эту историю напомнил дирек-
тор института Европы РАН 
Алексей Громыко, поскольку 

уровень истерии враждебной 

западной пропаганды по от-

ношению к России и Беларуси 

достиг похожего  накала. И не 

только пропаганды.

Польша, которая граничит 

с Союзным государством, на-

мерена создать самую боль-

шую вооруженную группировку 

в Европе. Идет накачка НАТО 

на восточном фланге, проходят 

агрессивные учения. Приходит-

ся реагировать.

- Мы приняли Военную док-

трину Союзного государства, - 

напомнил заместитель Госсе-
кретаря СГ Алексей Кубрин. 

- У нее революционный харак-

тер. Определили не только 

взаимодействие всех силовых 

структур России и Беларуси, 

но и ВПК двух стран. В совре-

менных условиях очень важно 

оперативное взаимодействие 

предприятий, которые выпу-

скают высокотехнологичные 

системы вооружения. Сейчас 

реализуем три программы СГ 

в сфере безопасности. Пер-

вая - о функционировании ре-

гиональной группировки войск, 

которая предполагает ее значи-

тельное дооснащение. Вторая - 

совершенствование объектов 

тылового обеспечения регио-

нальной группировки - мы все 

убедились, насколько это важ-

но. И третья - повышение каче-

ства взаимодействия погран-

комитетов России и Беларуси. 

Нельзя забывать и о безопас-

ности в области миграцион-

ной политики. У нас работает 

постоянно действующая меж-

правительственная комиссия 

по этому направлению.

На секции также выступили 

эксперты, руководители науч-

ных центров, дипломаты, пар-

ламентарии обеих стран. 

- В Европе хотят построить 

новую архитектуру безопас-

ности, но без Беларуси и Рос-

сии,  - рассказал о нелепых 

планах специальный пред-
ставитель МИД РФ по де-
лам Союзного государства 
Виктор Сорокин. - Но на на-

ших глазах рождается новое 

справедливое многополярное 

мироустройство. На США и ЕС 

свет клином не сошелся.

Начальник Академии на-
циональной безопасности РБ 
Валентин Платонов обратил 

внимание на то, что нужно 

 развивать и систему защиты 

от биологических угроз.

- Необходимо развивать ге-

нетику в Союзном государстве, 

так как это напрямую связано 

с биологической безопасно-

стью, - выразил уверенность 

он. - Эта тематика сопоставима 

с гонкой вооружений и ядерно-

го оружия в XX веке.

Биологическое оружие мо-

жет нанести огромный ущерб, 

поэтому ситуацию нужно дер-

жать под контролем.

- Очень высокий уровень 

экспертных выступлений: был 

представлен весь спектр - от 

 геополитики до прикладных во-

просов национальной безопас-

ности. Сейчас мы находимся 

на неком цивилизационном 

рубеже. Из хаоса рождается 

новый миропорядок. Разруше-

ны прежние, казавшиеся не-

зыблемыми фундаментальные 

основы. Формируется новое 

будущее. И в этом будущем 

Союзное государство долж-

но занять достойное место за 

счет того, что наш историче-

ский и стратегический союз - 

это пример, как нужно строить 

межгосударственные и меж-

дународные отношения. В во-

просах национальной безо-

пасности и военной политики 

мы должны максимально сбли-

жать наши позиции. Многое 

из этого уже реализовали, - 

считает Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона».

 ■ Экономике скоро могут 
потребоваться собствен-
ные средства производ-
ства.

На экономической секции 

не избежать разговора про 

санкции. Директор Инсти-
тута экономики НАН Бела-
руси Денис Муха привел ста-

тистику: идет восстановление 

экономики Синеокой. Положи-

тельный тренд прошлого года 

сохранился и в первые месяцы 

этого года: ВВП Беларуси вы-

рос на четыре процента:

- Наша задача - создать 

бесшовную среду для наших 

граждан и организаций. И экс-

тренное импортозамещение - 

один из путей решения этой 

задачи.

Происходит и переориента-

ция рынков сбыта: на ЕАЭС 

и на Глобальный Юг. А значит, 

требуется и улучшение транс-

портной инфраструктуры, 

в частности строительство на 

северо-западе России портов 

для перевалки белорусских 

грузов вместо приблатийских.

Член Совета Федерации 
Александр Высокинский за-

тронул чувствительную струну. 

Самое важное в промышлен-

ности, по его мнению, это про-

изводство оборудования: нам 

нужны станки, подшипники, 

двигатели, прокатные станы. 

И в России, и в Беларуси при 

всех экономических успехах 

многое выпускают на импорт-

ных средствах производства.

- Мы почему-то про это за-

были. А без станков мы с ва-

ми никуда не двинемся. Если 

мы хотим, чтобы Союзное го-

сударство у нас развивалось 

не в теории, а на уровне кон-

кретных результатов, наста-

ло время говорить о созда-

нии совместных предприятий, 

в первую очередь по выпуску 

своих средств производства, - 

уверен он.

Иначе, если нам партнеры 

закрутят гайки, многое может 

остановиться.

Другой российский сена-
тор Руслан Смашнев, как 

представитель приграничной 

Смоленской области, поднял 

тему туризма:

- На рынке туроператоров 

в России по ряду причин ушло 

до пятидесяти процентов ком-

паний. Но свято место пусто 

не бывает.

В Смоленске сейчас хотят 

создать новый турцентр - Со-

юзный дом, идею поддержали 

Минэкономики двух стран.

- Мы видим, что этот город 

и сопредельные с ним области 

Беларуси имеют потенциал по 

привлечению туристов, кото-

рый пока не раскрыт. Нужно 

создавать единые турпро-

дукты и маршруты, как меж-

региональные, так и между-

народные, календарь общих 

мероприятий. Емкость этого 

рынка - миллиарды рублей, 

а заинтересованность есть 

у многих стран СНГ, - отме-

тил член Совета Федерации.

Подготовили Михаил ВАСИЛЬЕВ, Елизавета ЕЛИСЕЕВА, Максим ЧИЖИКОВ.

СЕМЬЯ И ДЕТИ - В ПРИОРИТЕТЕ ОБЩИЕ ЦЕННОСТИ

ПЕРСПЕКТИВЫБЕЗ СТАНКА 
НЕТ РЫВКА

РЕВОЛЮЦИОННАЯ ДОКТРИНА НА ПОСТУ
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Главное - демография. Встанем 
на ноги сами и поднимем страну.

Оборудование 
на предприятиях 
должно быть 
отечественным 
и современным.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Трагедия в «Крокус Си-
ти» показала, насколько бе-
да может сплотить россий-
ский народ. Белорусы тоже 
скорбят вместе с нами. 

РЕКВИЕМ 
ПО ПОГИБШИМ
Цветы, цветы, цветы… 

Настоящие холмы из буке-
тов возле концертного зала 
в  Красногорске начали расти 
сразу после террористической 
атаки. 

Всего же, по подсчетам МЧС, 
трагедия непосредственно за-
тронула 695 человек, из них 
144 погибли. Почтить их па-
мять пришли и больше сотни 
представителей дипведомств, 
аккредитованных в Москве. 
Посланники стран СНГ, Азии, 
Африки, Латинской Америки, 
Карибского бассейна. Среди 
них - Посол Беларуси Дми-
трий Крутой. 

На девятый день со-
стоялся памятный 
концерт-реквием. 
Лил дождь, ор-
кестр Вале-
рия Гергиева 
играл музыку 
Прокофьева, а 
за его спиной, 
по фасаду по-
луразрушенного 
здания, ввысь под-
нимался клин белых 
журавлей. И смотре-
ли с фотографий ли-
ца тех, кто не сумел 
выбраться. 

Слово дали пострадавшим 
в теракте.

- Мы выжили благодаря 
охраннику Осанушкину 
Алексею, который не бросил 
нас в трудную минуту, - рас-
сказывает Наталья Скисо-
ва. - Ему было плохо, но он 
вернулся за нами и вывел нас 
оттуда. Благодарна ему, что не 
оставил моих детей без мамы.

Татьяна Отраднова вспом-
нила посетителя «Крокуса» 
с топором, который был го-

тов схватиться врукопашную 
с террористами.

- Оттого, что он был очень 
уверенным с этим топором, 

мне становилось легче, - 
уверяет Татьяна. - Ес-

ли он это увидит, 
пускай знает, что 
он в моем сердце.

С т р а ш н ы м и 
воспоминаниями 
поделился Игорь 
Толпыкин.

- Я глава не-
большой семьи, 

так случилось, что 
в тот роковой день 
мы тоже оказались 
в «Крокусе». Благо-
даря Гос поду нам 

удалось спастись, мы выбе-
жали из здания, но тут мою се-
мью настиг тот самый белый 
«Рено» террористов. Боль-
ше всех пострадал сыниш-
ка Илья. Он отлетел на пять 
метров и лежал без дыхания. 
Спасибо огромное всем не-
равнодушным людям, нашим 
родным, которые оказали пер-
вую помощь. Спасибо врачам, 
которые всю ночь колдовали 
над ним.

А закончил Игорь словами 
Данилы Багрова:

- Я узнал, что у меня есть 
огромная семья. Это вы.

«ЗАДЫХАЕМСЯ, 
ГОРИМ»
Поразительная по трагиз-

му судьба выпала на долю 
сестер Макарских - Татьяны 
и Анны. В 1999-м семья жила 
в Волгодонске. 16 сентября 
как раз возле их дома терро-
ристы взорвали грузовик со 
взрывчаткой. Погибли девят-
надцать человек. Девушки по-
лучили ранения от выбитых 
взрывной волной стекол.

Злой рок настиг их в 2024 
году. На концерт «Пикника» 
сестры пошли вместе, Анна 

прилетела в Москву из Ростов-
ской области. На выход в свет 
купили новую одежду. Если б 
знать…

Погибая в пожаре, они успе-
ли дозвониться отцу и  по-
прощаться, а потом с ними 
поговорила мама - Елена Ма-
карская.

- Последний раз я разгова-
ривала с Аней уже во время 
теракта по телефону, око-
ло 20.35, - рассказала женщи-
на. - Она произнесла  несколько 
слов, хрипя и захватывая 
 воздух: «Задыхаемся, горим… 
прости… Помогите!» И все.

Вечная память погибшим, 
вечное проклятие убийцам!

ПАМЯТЬ

ПРЕВРАТИЛИСЬ В БЕЛЫХ ЖУРАВЛЕЙ

 ■ Пугачева стала извиняться за 
«негуманное» отношение к тер-
рористам.

БАБУШКА НИ ПРИ ЧЕМ
Есть у нас такая актриса - Лия Ахед-

жакова, которая любит извиняться пе-

ред всеми, кого, по ее мнению, «обиде-

ла» Россия. Бог с ней совсем, человек 

пожилой, 85 лет. Но Алла Пугачева, 

хоть и в почтенном возрасте, помоложе 

будет. После кровавой бойни в «Кро-

кусе» на ее страницах мы не увидели 

слов сочувствия. Зато появился ком-

ментарий к истеричному видео певицы-

таджички Манижи.

- Я рада, что она (бабушка Манижи. - 

Ред.) не проживает то, что происходит 

с нами и с миром. А еще я рада, что 

последствия, которые обрушатся на 

таджиков и всех жителей Центральной 

Азии, не коснутся ее. А еще я рада, что 

она не видела ту зверскую ночь. И не 

видит, как в ответ на вопиющее звер-

ство законом является публичная пыт-

ка, - заявила она со слезами на глазах.

«Прости…» - написала примадонна.

ИНФАНТИЛИЗМ 
НЕУМЕСТЕН
О каких гонениях говорит феминистка-

лесбиянка, абсолютно непонятно. Тут 

она страну попутала. Мы не Украина, 

где нельзя себя называть русским - за 

это и убить могут. Мы даже не Европа, 

где без суда и следствия у российских 

граждан отбирают собственность, а 

русских студентов выбрасывают из ин-

ститутов. Кстати, сама Манижа, между 

прочим, представляла Россию на «Ев-

ровидении». А насчет пытки…

Ублюдков, которые стреляли, резали, 

давили машиной безоружных людей, 

в том числе детей, задерживали дей-

ствительно жестко. Даже жестоко. Пер-

вые минуты ареста критически важ-

ны - пользуясь шоковым состоянием 

преступников, спецслужбы пытаются 

получить массу информации. Напри-

мер, о подельниках, которые в это са-

мое время могут нанести удар в другом 

месте. По другим женщинам, старикам, 

детям. Будем лить слезы по поводу 

«негуманности» силовиков? А уж из-

виняться за их действия перед другим 

человеком - это запредельный уровень 

цинизма или инфантилизма.

НИ ОСУЖДЕНИЯ, 
НИ СОЧУВСТВИЯ
Алла Борисовна, в отношении кото-

рой, к слову, решают вопрос о присвое-

нии статуса иноагента, видно, поня-

ла, что переборщила. И опубликовала 

пост: мол, скорбь должна быть в душе. 

Ну, обиженным террористам посочув-

ствовать - это, вероятно, другое.

В таком же духе выступил иноагент 

действующий - Андрей Макаревич, от 

которого не дождались ни слов осуж-

дения, ни слов сочувствия.

«Публичное вырывание собственных 

волос на просторах интернета считаю 

пошлейшим занятием. Можешь по-

мочь - помоги. А трындеть не надо», - 

написал он.

А ведь в октябре 2023 года после на-

падения ХАМАС на Израиль «маши-

нист» не только осудил действия па-

лестинской группировки, но и выразил 

слова поддержки «нашим парням». То 

есть армии Израиля. Гибель тысяч пале-

стинских детей музыканта тоже ничуть 

не волнует. Так что не надо «трындеть 

про трындеж» - просто Россия уже дав-

но не ваша страна. Так и скажите.

 ■ Спортивные звезды 
подарили клюшку маль-
чику, которого преступни-
ки сбили на машине.

Тот самый Илюша Тол-
пыкин, на которого наехал 

«Рено» негодяев около «Кро-

куса», сейчас лечится в боль-

нице и, слава богу, идет на 

поправку. Узнав, что паренек 

увлекается хоккеем, его ре-

шили порадовать российские 

спортсмены. Мальчика наве-

стил нападающий московско-

го «Спартака», игрок сборной 

страны Илья Ковальчук. Он 

подарил Илье клюшку и игро-

вой свитер. А по видео к нему 

обратились со словами под-

держки хоккейные легенды 

Александр Овечкин и Евге-
ний Малкин.

- Я слышал, с тобой и с тво-

ей маленькой сестренкой слу-

чилась беда, - сказал Овеч-

кин.  - Знаю, ты крепкий, 

смелый, сильный парень. 

Обязательно все выдержишь, 

а шрамы украшают настоя-

щих мужчин. Желаю тебе 

скорейшего выздоровления. 

Скоро ты вернешься на лед 

и покажешь всем! Обнимаю!

Малкин тоже пожелал ре-

бенку здоровья и предложил 

дружить.

- Летом я буду в Москве, - 

сказал он. - Можем вместе 

с тобой сходить на какой-

нибудь хоккейный матч. Ес-

ли тебе что-нибудь нужно, 

всегда можешь обратиться ко 

мне. Верю, что ты станешь 

крутым хоккеистом, мы за 

тебя переживаем, все будет 

хорошо!

Также подбодрили мальчи-

ка от клуба «Авангард» Да-
мир Шарибзянов, динамовец 

Андрей Миронов, Владис-
лав Каменев от ЦСКА и дру-

гие неравнодушные игроки.

СИНДРОМ ЛИИ АХЕДЖАКОВОЙ ЦИНИЗМ

СОЛИДАРНОСТЬ

«КРЕПКИЙ, 
СМЕЛЫЙ 
ПАРЕНЬ»
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Скромный герой 
Алексей Осанушкин.

Татьяна и Анна Макарские были счастливы попасть на концерт 
«Пикника». Они еще не знали, что не вернутся домой.

Концерт-реквием 
под дождем.
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 ■ За две недели мы убедились 
в бесстыдстве своих врагов и вер-
ности друзей.

НАДО ПОСТАВИТЬ 
ЗАСЛОН
В эти дни мы не только скорбели, 

но и осмысливали информацию.
Западные лидеры, которые до сих 

пор не знают, кто взорвал «Северный 
поток», сразу после теракта точно 
были информированы, что Украина к 
этому не имеет никакого отношения. 
Вот ведь удачное озарение!

Получается, в Россию свободно пу-
стили гастарбайтеров, один из кото-
рых осужден на родине за педофи-
лию, а другой состоял под надзором 
спецслужб, поскольку его родной 
брат воевал за террористов в Си-
рии. Оба расстреливали посетите-
лей «Крокуса». При этом, как заметил 
пи сатель Захар Прилепин, в Россию 
могут закрыть въезд многодетной ма-
тери из Одессы, беженке от киевского 
режима. А этим - зеленый свет! У нас 
с Таджикистаном ведь безвизовый 
въезд, а с Украиной - нет. Выводы, 
надеемся, сделают.

ЮНЫХ ГЕРОЕВ 
НАГРАДИЛИ
Как выяснилось, российские под-

ростки могут в критической ситуа-
ции забыть про свою безопасность 
и спасать людей. А ведь никто бы не 
упрекнул их, если бы они убежали 
при первых выстрелах.

Героические ребята получили в Гос-
думе ценные подарки. Помимо Исла-
ма Халилова, это Никита Иванов, 

Артемий Филимонов, Виктория 
Волчихина, Александр Журик и 
Елизавета Терехова. Надеемся, от-
метят и пятнадцатилетнюю Алек-
сандру Кравченко, учащуюся кадет-
ского класса, которая тоже спасала 
людей. Все они достойны награды из 
рук президента и размещения фото-
графий на баннерах.

В далекой стране Чили перед фут-
больным матчем объявили траур. Но, 
конечно, наибольшую солидарность 
проявили жители Беларуси. С первых 
часов к Посольству РФ в Минске стали 
приносить цветы и свечи.

На следующий день акции прош-
ли по всей Беларуси. Цветы, свечи 
и лампады несли к Генеральному 
консульству РФ в Бресте. В Моги-
леве погибших поминали у лицея 
Белорусско-Российского универси-
тета. Жители Гомеля принесли тра-
урные букеты к Российскому центру 
науки и культуры. А в Витебске орга-
низовали мероприятия у Аллеи звезд 
Летнего амфитеатра.

Жизнь показала: мы вместе не толь-
ко в радости, но и в горе. Впрочем, 
в этом мы не сомневались.

 ■ «Радио Свобода» заступилось 
за убийцу.

Русофобское американское СМИ раз-

местило видео с матерью самого мо-

лодого террориста, Файзова, в стиле 

«онижедети».

Плачущая женщина, скрывающая лицо 

платком, говорит по-таджикски с син-

хронным переводом:

- Призываю принять во внимание 

его молодой возраст и экстрадировать 

на родину. Возможно, он не осознавал, 

что делает. Из-за этого страдает вся 

наша семья, все родственники и сосе-

ди.

Соседи, серьезно?! Ну, тогда другое де-

ло. Давайте его не экстрадируем, а про-

сто отпустим. Оступился мальчик, с кем 

не бывает.

 ■ В Махачкале и Кас-
пийске задержали 
трех членов бандгруп-
пы, связанных с пре-
ступлением в Красно-
горске.

При обыске у задержан-

ных нашли автоматиче-

ское оружие, боеприпасы 

и готовое к применению 

самодельное взрывное 

устройство. Негодяев 

задержали без потерь. 

Следователи установи-

ли, что боевики участво-

вали в финансировании 

и обес печении «сред-

ствами террора», как го-

ворится в официальном 

сообщении, исполните-

лей теракта в «Крокусе».

Напомним, что по делу 

в Красногорске аресто-

ваны уже десять чело-

век - четыре исполните-

ля и пособники. Десятый 

фигурант, Якубджони 

Юсуфзода, был задер-

жан совершенно слу-

чайно. Преступник по-

пытался удрать, увидев 

патрульную машину, - не 

выдержали нервы. На 

требование остановить-

ся не реагировал, а ког-

да его настигли, оказал 

активное сопротивле-

ние.

На допросе нигде не 

работающий гражданин 

Таджикистана попытал-

ся объяснить свое пове-

дение тем, что нарушил 

правила пребывания 

в Москве. И испугался, 

что его выдворят. Но си-

ловики взялись за него 

всерьез, арестовав на 

двенадцать дней за не-

повиновение. За это вре-

мя выяснилась связь ми-

гранта с террористами из 

«Крокуса».

 ■ Из украинцев система-
тически делают моральных 
уродов. 

В Сети опубликовали текст 

объявлений, которые жительни-

цы Незалежной размещают на 

сайте знакомств Tinder.

«Напиши мне, если хочешь 

вместе сидеть под пледом и пе-

ресматривать видео из «Кроку-

са». «Познакомлюсь с парнем 

для создания семьи и обстрелов 

Белгорода». Расчеловечивание 

жителей России превратилось 

в привычную рутину.

Известный дизайнер и блогер 

Артемий Лебедев недавно рас-

сказал, что его подруги с Укра-

ины с двумя высшими образо-

ваниями на полном серьезе ему 

писали, что российские солдаты 

в Незалежной впервые увиде-

ли асфальт. То есть лоботомию 

украинскому народу проделали 

кардинальную. И заплатит он за 

нее очень высокую цену.

 ■ МИД РФ потребовал выдать гла-
ву СБУ.

ЧЕРНАЯ МЕТКА
Настал момент истины. МИД России 

напрямую обвинил Киев в терроризме.

«Совершенный 22 марта в Красногор-

ске и шокировавший весь мир кровавый 

теракт - далеко не первая террористи-

ческая атака против нашей страны за 

последнее время, - говорится в дипло-

матической ноте. - Проведенные рос-

сийскими компетентными органами 

следственные действия указывают, что 

следы всех этих преступлений ведут на 

Украину».

Да какие тут могут быть сомнения, 

когда глава СБУ Василий Малюк в конце 

марта с удовольствием смаковал детали 

убийств журналистки Дарьи Дугиной, 

военкора Максима Фомина (Владлена 

Татарского), говорил о покушении на 

писателя Захара Прилепина и смер-

ти его соратника Александра Шубина. 

А еще в этом кровавом перечне - под-

рыв Крымского моста, в результате чего 

погибли пять человек. Малюк пообещал 

снова «передать привет».

Также МИД упомянул рейды организа-

ции «Русский добровольческий корпус» 

(организация признана террористиче-

ской и запрещена в России), которые 

привели к гибели и увечьям мирных 

граждан, включая детей. В связи с этим 

МИД потребовал немедленного ареста 

всех причастных к терактам лиц. И кон-

кретно - главы СБУ Василия Малюка.

Понятно, что киевский режим никого 

не отдаст, ведь терроризм - одна из его 

опор. Но это, безусловно, черная метка 

для украинских чиновников.

БАНДИТОВ ЗНАЮТ 
ПОИМЕННО
Директор ФСБ России Александр 

Бортников редко дает интервью. Од-

нако на минувшей неделе сделал ряд 

громких заявлений. Он прямо сказал, 

что к теракту в Красногорске причастны 

спецслужбы Украины. Согласился с тем, 

что СБУ Украины пора признать тер-

рористической организацией. А на во-

прос, является ли руководитель Главно-

го управления разведки (ГУР) Украины 

Буданов (признан в РФ экстремистом) 

законной целью, ответил:

- Все, кто совершает преступления 

против России, являются для нас за-

конной целью.

- Почему тогда они живы? - поинтере-

совался журналист.

- Всё впереди, - коротко ответил глава 

спецслужбы.

После этого Александр Бортников 

вновь пересекся с журналистами.

- Спецслужбы знают организаторов 

проведения террористических акций 

против России и сделают все необхо-

димое, чтобы их наказать, - заверил 

он. - Есть те, кто ушел и организовал 

боевые подразделения. Есть те, кто на-

меревался это сделать. Все правоохра-

нительные органы и спецслужбы этим 

активно занимаются. При этом, как по-

ручил президент, поименно. Мы знаем, 

кто является организатором подготовки 

и проведения террористических акций 

на нашей территории.

Если суммировать все сказанное, 

украинские бонзы, причастные к тер-

роризму против России, до старости 

не доживут.

ПРАВОСУДИЕ

МАЛЮК, ТЕБЕ КАЮК!

НЕРВЫ ПОДВЕЛИ СЛЕДСТВИЕ

ПОЖАЛЕЙТЕ НЕГОДЯЯ ПРОПАГАНДА

ЗА ГРАНЬЮ

НАЦИЗМ 
ГОЛОВНОГО МОЗГА
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Ребята, которые спасали людей в «Крокусе», немного растеряны - не привыкли 
к такому вниманию.

В Минске несут цветы 
к российскому посольству.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ТОЛЬКО У НАС

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Официальный предста-
витель МИД РФ в эксклюзив-
ном интервью «СВ» - о том, 
кто на самом деле стоит за 
трагедией в «Крокус Сити», 
унесшей жизни 144 человек.

- Запад в унисон кричит, 
что чудовищный теракт 
в «Крокусе» совершен ИГИЛ 
(террористическая органи-
зация, запрещенная в РФ). 
А в действительности кто 
является заказчиком, по ва-
шему мнению?

- Здесь не может 
быть мнения, здесь 
должны быть дан-
ные. То, что Сое-
диненные Штаты 
Америки, а за ни-
ми через день нем-
цы начали высту-
пать, и очень вяло, 
а после британцы 
принялись утверждать без 
каких-либо фактов, без ссы-
лок на свою разведку, что речь 
идет не об Украине, формули-
руя это именно так, - на мой 
взгляд, является настоящей 
уликой. По-другому тут ска-
зать просто невозможно.

Любое государство ответ-
ственное, которое имеет раз-
ветвленные спецслужбы и раз-
ветвленную систему власти, 
должно проявлять уважение 
к такому понятию, как след-

ствие. Мы видим, что из года 
в год на протяжении послед-
них десятилетий западные 
страны вообще не прибегают 
к такому понятию, как рас-
следование. Все это не про-
сто политизировано, а, к со-
жалению, представляет собой 
страшный микс из подтасо-
вок, политизированных кам-
паний и так далее.

За последние десять лет уже 
предостаточно фактов спонси-
рования США либо киевских 
режимных боевиков, либо от-
кровенных террористов.

Почему они удивляются, что 
многие показывают 
на них пальцем? Не 
правоохранитель-
ные органы, которые 
 заняты делом в Рос-
сии и расследуют это, 
а общественность, ко-
торую сами же Шта-
ты, сама Британия 
приучила к  мысли, 

что Украину накачали до-
нельзя. Более того, накачи-
вали так, что потеряли следы 
этих вооружений. Никто не 
знает, где они и куда располз-
лись.  Почему их удивляет, что 
многие действительно сразу 
же  повернулись в  сторону 
Вашингтона? Именно исходя 
из их агрессивной ритори-
ки, бесконечного  выделения 
миллиардов на киевский ре-
жим во всех проявлениях, 
а в последние месяцы - еще 

и прямых заявлений о  том, 
что поддержка киевского ре-
жима должна быть настоль-
ко полномасштабной, что не 
стоит считаться с какими-то 
 правовыми рамками, закон-
ностями и так далее.

Недавно бывший премьер-
министр Британии, экс-
министр иностранных дел 
Лиз Трасс прямым текстом 
 заявила, что нужно перехо-
дить к  более  радикальным 
способам поддержки. Что 
 может быть еще более ра-
дикальное, чем  поддержка 
экстремизма и террориз-
ма? Вот они и породили та-
кую волну  общественного 
 ощущения эмоциональной 
 заряженности. Поэтому им 

сейчас надо не заглушить 
голос, который все больше 
и  больше  раздается по все-
му  миру. Им надо предостав-
лять  откровенные и честные 
 факты, чем они там с киев-
ским режимом  занимались.

Мы как Министерство ино-
странных дел РФ, как на-
ша страна в совокупности 
органов власти много лет 
 говорим о том, что на терри-
тории Украины взращивает-
ся  террористическая чума. 
 Потому что сначала этих бое-
виков для первого майдана, 
потом для второго взращи-
вали на территории Польши, 
Прибалтики, в специальных 
лагерях. Куда потом эти люди 
делись?

ДЕЙСТВИЯ ВАШИНГТОНА НУЖНО РАССЛЕДОВАТЬ 

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ПОДДЕРЖКИ ТЕРРОРИЗМА

Мария ЗАХАРОВА:

 ■ Западные чиновники обычно 
поздравляют Зеленского, когда 
ему удаются кровавые престу-
пления в России.

- Крымский мост вообще атако-
вали дважды.

- Эту гражданскую конструкцию, 

сооружение, по которому ходят десят-

ки и сотни людей, машин и поездов, 

изначально объявили официальной 

целью киевского режима на уничтоже-

ние. На Украине никто не скрывал, что 

эта атака  осуществляется киевским 

режимом. И в Вашингтоне, и в Лон-

доне, и в Берлине, Париже, Брюссе-

ле - все понимали, что этот мост был 

с людьми, что там были автомобили, 

люди ехали на курорт и погибли от рук 

киевского режима. Вы хотя бы одно 

слово слышали с трибуны Госдепа 

или в зале Совбеза от американского 

постпреда?

По сути, все, что творил  Вашингтон, 

что творила команда либеральных 

 демократов, должно быть рассле-

довано с точки зрения поддержки 

 терроризма на Украине.

Если бы они внешне хоть как-

то одергивали своих  подопечных, 

давали деньги, но обозначали бы рам-

ки, -  этого же никогда не происходило. 

Только аплодисменты и поздравле-

ния в связи с каким-то очередным 

дном, пробитым Зеленским и  его 

бандой.

 ■ Перечислять злодея-
ния, совершенные под 
чутким руководством на-
ших «партнеров», можно 
до бесконечности.

- Именно за счет этих сил 

нынешний киевский режим 

на спинах экстремистов при-

шел к власти. Вашингтон го-

ворит, что якобы Украина ни 

при чем.

А кто им поверит, когда 

в 2013 - 2014 годах именно 

Вашингтон, Британия, Гер-

мания и Брюссель, Париж, 

Варшава, все прибалтий-

ские страны аплодировали, 

раздавали деньги, печеньки 

и так далее тем, кто забра-

сывал «коктейлями Молото-

ва» такие же гражданские 

здания и такую же граждан-

скую  инфраструктуру в цен-

тре Киева.

И тогда они называли этих 

людей демократами, демо-

кратическими силами и так 

далее. Чем они отличаются? 

Только тем, что там люди 

 выполняли работу и зани-

мались ежедневной рути-

ной, как чиновники, как го-

сударственные служащие, 

и им в окна летели бутылки. 

Или тем, что они были без-

оружными «беркутовцами», 

которые охраняли обще-

ственный  порядок. А в эти 

дни речь идет о людях, ко-

торые пришли на концерт. 

Смысл один и тот же - на-

вредить до такой степени, 

чтобы  поставить под угрозу 

их жизнь.

Почему они сегодня так 

занервничали в Белом до-

ме и Госдепе? Потому что 

из совокупности факторов 

их многолетней поддержки 

 экстремизма на Украине 

 после трагедии в «Крокусе» 

все повернулись к ним? За 

все эти годы мы не услыша-

ли ни одного слова, не то что 

резолюции или осуждения, 

адресованного Киеву. Да-

же когда были убиты Дарья 

 Дугина, Владлен Татарский, 

когда чудом уцелел Захар 

Прилепин, когда был убит 

его друг и ближайший спод-

вижник. А когда Олесь Бу-

зина был на куски разорван, 

кто-то что-то в Вашингтоне 

сказал? Поэтому они сей-

час  удивляются, что все 

приучились к мысли, что ни 

слова отрицания террори-

стической деятельности от 

Вашингтона в адрес Киева 

не было никогда. Даже не-

смотря на то, что Киев брал 

на себя ответственность 

за эти террористические 

акты.
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Координатор Белого дома Джон Кирби - про 
теракт в «Крокусе»: 

- ИГИЛ несет полную ответственность за эту 

атаку. США продолжат сохранять бдительность и 

предупреждать власти других стран, независимо 

от того, какие у нас с ними отношения, если у нас 

есть информация о террористической угрозе. Мой 

дядя часто говорил: лучшие продавцы навоза ча-

сто носят образцы во рту. Российские чиновники, 

похоже, довольно хорошие продавцы навоза.

Мария Захарова:
 - В русском таких посло-

виц нет. Потому что «навоз во рту носят» не у нас, 

а за океаном. Зато есть наша поговорка «у кого 

что болит, тот о том и говорит». Кстати, теперь 

стало понятно, почему в Штатах распространено 

выражение «вымыть рот с мылом» (to wash one's 

mouth out with soap).
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Зияющие пустотой окна и разбитые 
мечты людей - вот что оставляют 
после себя засланцы СБУ.

Крымский мост без зазрения совести 
объявили приоритетной целью атак.

АПЛОДИСМЕНТЫ ЗА ГИБЕЛЬ 
МИРНЫХ ЖИТЕЛЕЙ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПРОБЛЕМА

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Большинство россиян - за воз-
вращение смертной казни.

АРГУМЕНТЫ «ПРОТИВ»
После страшного теракта в «Крокус 

Сити» многие политики и обществен-
ные деятели высказались за возвраще-
ние высшей меры наказания - расстре-
ла. Они хорошо чувствуют настроение 
простых людей - достаточно посмо-
треть соцсети. Но это, конечно, слиш-
ком важный вопрос, чтобы его решать 
только на эмоциях.

У смертной казни есть очевидные 
минусы. Даже не слишком религиоз-
ные люди знают главную библейскую 
заповедь - «не убий». Правильно ли 
с точки зрения нравственности лишать 
жизни даже самых отпетых негодяев? 
Ведь у каждого есть шанс со временем 
искренне раскаяться.

Пострадать может невиновный, и по-
сле казни ничего уже исправить будет 
нельзя. Один из самых красноречивых 
примеров - маньяк Чикатило. По его 
делу в 1983 году расстреляли аж двух 
человек, которые к его злодеяниям не 
имели никакого отношения, - Крав-
цова и Кравченко. И лишь в 1990 году 
следствие признало свою ошибку. За 
последние десятилетия идет тенденция 
к снижению количества стран, прак-
тикующих такую меру.

ЗА КОРРУПЦИЮ - 
К СТЕНКЕ
По данным Amnesty International, на 

конец 2022 года больше двух третей 
стран мира отказались от применения 
высшей меры наказания, в том числе 
112 отменили полностью.

Многие эксперты утверждают, что 
смертная казнь на практике не явля-
ется устрашающим фактором для по-
тенциальных преступников. И все же 
55 стран продолжают ее применять. 
В их числе есть и самые передовые 
державы. Например, в США смертная 
казнь практикуется в 27 штатах, а ви-
дов лишения жизни целых пять. Это 
смертельная инъекция, удушение га-
зом, повешение, электрический стул 
и расстрел. Сейчас вот придумали уби-
вать чистым азотом.

Уже две тысячи лет существует 
смертная казнь в Китае. Убийствен-
ную инъекцию или пулю здесь мож-
но получить не только за терроризм 
и убийство, но и за госизмену, нарко-
торговлю, производство фальшивых 
лекарств и ряд других преступлений, 
в том числе коррупцию. При этом Под-
небесная, напомним, по темпам своего 
развития опережает весь мир, в том 
числе Соединенные Штаты. И у сто-
ронников лишения жизни есть свои 
веские аргументы.

МАНЬЯК НА КУРОРТЕ
Чрезмерная гуманизация законо-

дательства, которая произошла в Ев-
ропе, приводит к дикому перекосу, 
когда жизнь кровавого злодея стано-
вится ценнее его жертв. Самый яркий 
пример - дело норвежского террори-
ста Андерса Брейвика. В 2011 году 
он взорвал бомбу возле правитель-
ственного здания, а потом отправился 
на остров Утойя, где расстрелял 77 
человек и ранил больше двухсот. Его 
приговорили всего-навсего к 21 году 
лишения свободы «с возможностью 
дальнейшего продления». Живет по-
донок в трехкомнатной камере пло-
щадью 24 метра, состоящей из спаль-
ни, кабинета и спортзала. Пользуется 
телевизором, компьютером, интер-
нетом. При этом убийца посмел на-
писать жалобу на свое содержание, 

назвав его садистским. Ему, видите 
ли, не хотят менять старую игровую 
приставку на новую.

Сторонники смертной казни счита-
ют, что именно в этом направлении 
морального абсурда двигалась Россия. 
Такие, как Брейвик, не раскаются ни-
когда. Политолог Сергей Марков пи-
шет: «Это несправедливо, когда убийца 
после заключения гуляет на свободе 
и веселится. К смертной казни обще-
ство прибегает в те периоды, когда на-
силие уже достигло высокой степени».

Мораторий на высшую меру мно-

гие россияне воспринимают как мо-
раторий на справедливое воздаяние 
за злодейства. Поэтому его отмену на-
чали активно обсуждать во властных 
кабинетах.

 ■ Сохраненная жизнь - не гаран-
тия комфорта.

Россия - это вам не Норвегия! Мо-

жет, к смерти и не приговорят, но 

жизнь в колониях особого режима 

медом не покажется. А именно там 

навсегда окажутся палачи «Крокуса».

Им предстоит сидеть в камерах че-

тыре - шесть метров, максимум на 

двух человек. Передвигаться по ко-

ридорам, к примеру, на допрос к сле-

дователю, - только в согнутом виде 

с заведенными за спину руками.

Не исключено, что выродки никог-

да больше не увидят своих родных, 

в том числе детей. Оно для несчаст-

ных отпрысков, пожалуй, и к лучшему. 

Учитывая эти обстоятельства, многие 

считают, что смертная казнь - еще 

слишком легкое наказание для тех, 

кто преступил черту. Находиться деся-

тилетиями в полной изоляции наедине 

со своей кровавой совестью - это по- 

настоящему страшная кара.

 ■ Депутаты хотят пере-
смотреть практику нака-
заний.

СОВЕТ ЕВРОПЫ 
БОЛЬШЕ НЕ УКАЗ
Госдума обсудила вопрос об 

отмене моратория на смерт-

ную казнь. Один из инициато-

ров, Леонид Слуцкий, член 
Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграцион-
ной политике и связям с со-
отечественниками, заявил:

- Мы должны сказать от-

четливо: мораторий, который 

установили на смертную казнь 

в 1996 году в связи с вступле-

нием в Совет Европы, должен 

быть прерван. Сегодня не мо-

жет быть для этих нелюдей 

и отморозков иной меры на-

казания. Мы уже вышли из 

СЕ, и нас уже не сдерживает 

шестой протокол европейской 

конвенции по правам челове-

ка, который мы так и не ра-

тифицировали. После чудо-

вищных террористических 

актов в начале двухтысячных 

в Буйнакске, Волгодонске, Ка-

спийске, Москве и сейчас тем 

более - только смертная казнь!

ЧИСТО 
ВНУТРЕННИЙ 
ВОПРОС
Спикер Госдумы и Предсе-

датель ПС Вячеслав Володин 

напомнил, что для снятия мо-

ратория не нужно специальных 

референдумов.

- Насколько знаю, у нас 

и в Конституции, и в уголов-

ном законодательстве никто 

смертную казнь не отменял. 

Есть решение Конституцион-

ного суда, поэтому достаточ-

но только его решения в этом 

вопросе.

Свое мнение высказал 

юрист и политик Сергей Шах-
рай, один из авторов совре-

менной Конституции РФ.

- Что касается моратория 

на смертную казнь, в насто-

ящее время нет ни одного 

международно-правового до-

кумента, в силу которого Рос-

сия была бы обязана и впредь 

придерживаться его. Это во-

прос исключительно внутрен-

ний. Вполне достаточно указа 

Президента России или реше-

ний палат Федерального со-

брания РФ.

ЗАКОН 
ЗАКОНУ РОЗНЬ
Сенатор Андрей Клишас 

разъяснил, что ни Дума, ни 

Совет Федерации не могут 

преодолеть решение Консти-

туционного суда. Так что Вя-

чеслав Володин абсолютно 

прав, предлагая рассмотреть 

вопрос в КС.

Действительно, в Конститу-

ции РФ есть положение: смерт-

ная казнь вплоть до ее отмены 

может устанавливаться феде-

ральным законом в качестве 

исключительной меры нака-

зания за особо тяжкие пре-

ступления с правом на суд 

присяжных заседателей. Кон-

ституционному суду, если туда 

поступит запрос, нужно будет 

определиться - возвратимся ли 

мы к практике исключительной 

меры. Пока же создали меж-

парламентскую комиссию по 

этому вопросу. Дело в том, что 

даже если вопрос об отмене 

решат положительно, нынеш-

них преступников это не кос-

нется - закон обратной силы не 

имеет. Однако есть вариант.

«СВ» разместило ролик на 

ютуб-канале, где поделилось 

мыслями, как можно заста-

вить ответить нынешних от-

морозков по полной. Известно, 

что во время трагедии погиб-

ли два гражданина Белару-

си. А в братской республике 

смертная казнь до сих пор су-

ществует, правда, применяют 

ее в исключительных случаях. 

Но разве это не такой случай?

Россия может обратить-

ся к  белорусским друзьям 

с просьбой о запросе на вы-

дачу негодяев. И судить их тог-

да будут по местным законам. 

С большой вероятностью мож-

но сказать, что участь террори-

стов будет незавидной.

Наша идея не прошла неза-

меченной. К примеру, парла-

ментарий Мария Бутина уже 

высказала идею передачи пре-

ступников соседям с трибуны 

ГД.

ПО ЗАСЛУГАМ

КАМЕРА ДЛЯ ИЗВЕРГА

УСТУПИМ ЛИ ФЕМИДУ СЯБРАМ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
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МОРАТОРИЙ НА СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Мало задержать террориста, 
надо еще добиться для 
него справедливой кары.

ЗА ЧТО СЛЕДУЕТ ВВОДИТЬ СМЕРТНУЮ КАЗНЬ
9595%%
9595%%

9393%%
9292%%

8484%%

ОПРОС «СВ»

Терроризм

Массовые убийства

Педофилия

Убийство с особой жестокостью

Госизмена

Предложения от читателей: за коррупцию, каннибализм, наркотики, 
взятки, изнасилование несовершеннолетних, серийные убийства, ложь, 
из-за которой погибли люди.

В опросе на YouTube-канале «Союзное вече видео» участвовали 16,3 тысячи человек.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Максим ЧИЖИКОВ, 

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Сотрудничество наших 
стран вышло на космиче-
ский уровень.

НА СЕЛО УЖЕ 
НЕ ССЫЛАЮТ
2 апреля, День единения 

народов Беларуси и России, 
уже давно удачно вписался 
в наш союзный календарь. 
В этом году праздничные ме-
роприятия были расписаны 
на неделю вперед. Но из-за 
трагедии в «Крокус Сити Хол-
ле» концерт в Москве решили 
отменить. Остальные пункты 
программы сохранили. Везде 
начинали с минуты молчания 
в память о жертвах теракта. 
Эта трагедия еще больше 
сблизила два наших народа.

Вершиной торжеств в рос-
сийской столице в итоге стал 
форум «Союзное государство: 
научный прорыв». Прорыв 
случился на заседании Выс-
шего Госсовета в январе. Там, 
как напомнил ставший моде-
ратором дискуссии Госсекре-
тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев, утверди-
ли новую стратегию научно-
технологического развития 
СГ до 2035 года. Есть теперь 
где науке развернуться.

А поддержка у нее дей-
ствительно на самом высо-
ком уровне. Посол Беларуси 
в России Дмитрий Крутой 

сообщил, что недавно Алек-
сандр Лукашенко попросил 
организовать встречу с науч-
ной общественностью наших 
стран, чтобы пообщаться со 
специалистами, услышать их 
проблемы и пожелания и сра-
зу принять какие-то решения. 
Этот разговор состоится уже 
в ближайшие месяцы.

- У нас исходно единые 
подходы, взгляды на очень 
многие вещи. Мы выросли 
из одной науки - советской. 
Белорусские коллеги в опре-
деленных научных областях 
смогли лучше сохранить зна-
ния и компетенции, при этом 
и российским ученым есть что 
вложить своего в это сотруд-
ничество, - уверен помощник 
Президента России Андрей 
Фурсенко.

На его взгляд, помимо ве-
щей, важных для обороноспо-
собности, инфраструктуры, 
огромное внимание наука 
двух стран уделяет качеству 
жизни людей. Это и медици-
на, и аграрный комплекс, ко-
торый успешно развивается. 
Хотя, по словам Андрея Фур-
сенко, в СССР считалось, что 
если политического деятеля 
надо «похоронить», его сле-
дует отправить на сельское 
хозяйство.

- Молодые уже не понима-
ют, что это означает. Люди по-
старше - точно знают. Сегодня 
сельское хозяйство и в Белару-
си, и в России - это лидирую-

щие отрасли, которые в том 
числе являются локомотивом 
для развития экономики в це-
лом. И тут мы тоже успешно 
сотрудничаем.

ШПИЛЬКИ ВРАГОВ - 
НА ПОЛЬЗУ
Президент Националь-

ного исследовательского 
центра «Курчатовский ин-
ститут» Михаил Ковальчук 
тоже признавался в любви 
белорусам:

- Если есть симпатия, тогда 
все сложится, если нет особой 
симпатии - то, надо сказать, 
сотрудничество будет фор-
мальным. Так вот, в случае 
Союзного государства между 
двумя братскими народами 
существует абсолютно оче-
видная эмоциональная связь. 
Когда впервые большая де-
легация белорусских ученых, 
там было человек двадцать, 

приехала в Курчатовский ин-
ститут, буквально через очень 
короткое время возникла та-
кая атмосфера, как будто мы 
всегда были вместе и никогда 
не расставались.

Даже шпильки Запада нам 
в помощь. Выгнали наших 
ученых из ЦЕРНа - не страш-
но. Михаил Ковальчук назвал 
это решение «санкционным 
даром» для России. Он пред-
положил, что в ближайшие 
восемь лет у нас в стране соз-
дадут выдающиеся научные 
установки благодаря усили-
ям отечественных ученых. 
А российско-белорусское со-
трудничество в науке будет 
только развиваться:

- И первым шагом на этом 
пути было вступление бе-
лорусской Академии наук 
в Международный исследо-
вательский центр мегауста-
новок на базе реактора ПИК.

Космические контакты  - 
тоже повод для гордости. Тут 
и восемь выполненных про-
грамм СГ, и совместная груп-
пировка спутников, которую 
будут увеличивать и  улуч-
шать.

А пока высокий уровень фо-
рума поддержали космонав-
ты. Участников мероприятия 
с борта МКС поприветство-
вали Олег Новицкий и Ма-
рина Василевская. Первая 
женщина-космонавт в исто-
рии Беларуси немного вол-
новалась:

- Трудно передать эмоции, 
которые меня сейчас охва-
тывают. Это и чувство гор-
дости за то, что я получила 
возможность первой среди 
белорусских женщин пора-
ботать в космосе, и чувство 
глубокой благодарности 
руководителям наших госу-
дарств.

БОЛЬШОЙ

 ■ Опыт Москвы и Минска мог бы 
пригодиться и другим странам 
СНГ.

Лозунг очередного Международ-

ного экономического форума госу-

дарств - участников СНГ: «От диало-

га к совместным проектам». Россия 

и Беларусь в этом смысле - пример 

для остальных. Именно Минск в 2023 

году, по словам вице-премьера РФ 
Алексея Оверчука, стал основным тор-

говым партнером Москвы среди стран 

СНГ. Доля Беларуси составляет 44,8 

процента, Казахстана - 27,4 процента 

и Узбекистана - 9,3.

Где-то, конечно, стороны недораба-

тывают. Дмитрий Мезенцев напом-

нил, что раньше подписывали про-

токол о взаимодействии между СНГ 

и  ЕАЭС, Союзным государством и 

ОДКБ. К сожалению, последние годы 

это не практикуют.

- Можно подумать, чтобы в том или 

ином формате вернуться к этому,  - 

предложил Госсекретарь Союзного 

государства.

У китайцев есть такая философская 

формула - «сила примера»:

- Необязательно кого-то к чему-то 

принуждать, приглашать. Если ты 

сам успешен и результативен, твой 

пример есть побудительный мотив 

к  тому, чтобы у тебя было больше 

партнеров, чтобы твой опыт был вос-

требован.

В случае с Союзным государством 

успешных примеров достаточно: один 

из них - создание наднационального 

Таможенного комитета. Хотя, по сло-

вам Дмитрия Мезенцева, когда об этом 

в свое время зашел разговор, были ес-

ли не сомнения, то тревожные чувства:

- Сможем ли мы добиться открыто-

сти в диалоге таможенных служб, про-

слеживаемости передвижения товаров 

от Бреста до Владивостока, как будет 

работать единая пломба, которую на-

вешивают на контейнеры, приходящие 

как из стран Евросоюза, так и погранич-

ных с Россией стран? Все это успешно 

преодолено.

Такая же картина и в налоговой сфе-

ре, где тоже создали наднациональный 

орган.

- Казалось бы, такие чувствительные 

и закрытые объемы информации, осо-

бенно по качеству взимания налогов, по 

совершенствованию налоговых практик 

также открыты друг для друга, и пре-

пятствий между партнерами не возни-

кает, - признался Дмитрий Мезенцев.

О еще одном важном шажочке в ин-

теграции сообщил белорусский вице-
премьер Игорь Петришенко. Москва 

и Минск вот-вот должны подписать со-

глашение о признании электронной 

цифровой подписи:

- Со вступлением документа в силу 

устранят барьеры для полноценного 

участия предприятий в государствен-

ных и муниципальных закупках.

 ■ Молодых ученых обещают поддер-
жать материально.

Начинать готовить кадры для науки нужно со 

школьной скамьи. Первый заместитель мини-
стра просвещения России Александр Бугаев 

сообщил, что расширилось сотрудничество 

между партнерскими школами наших стран.

- Еще недавно их были десятки, а теперь мы 

говорим о сотнях, - признался он.

Дальше - институты и университеты. С это-

го года, как заявил министр образования 
Республики Беларусь Андрей Иванец, для 

россиян, сдавших ЕГЭ, впервые выделят ты-

сячу бюджетных мест в белорусских вузах.

Только за 2023 год подписали больше ше-

стисот соглашений о сотрудничестве между 

российскими и белорусскими высшими учеб-

ными заведениями. Восемь вузов Синеокой 

реализуют с россиянами образовательные 

программы. Ребята, которые оканчивают такие 

университеты, получают два диплома. Обуче-

ние в «Передовых инженерных школах» про-

шли уже больше тысячи инженеров и порядка 

четырехсот студентов.

А для поддержки молодых ученых, по словам 

министра науки и высшего образования РФ 
Валерия Фалькова, учредили ежегодную пре-

мию Союзного государства. Каждая - по три 

миллиона рублей.

УСПЕШЕН - ЗНАЧИТ ВОСТРЕБОВАН ФОРУМ

ТРИ МИЛЛИОНА ЗА ИДЕЮ ФИНАНСЫ
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Каждый академик 
когда-то был 
студентом.

Союзной науке санкции 
Запада не страшны, у нее 
есть свои мегаустановки.
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 ■ Сябры на выставке 
«Россия» вдохновились 
на новые открытия.

Первый этап XIII Фо-

рума вузов инженерно-

технологического профиля Со-

юзного государства стартовал 

эффектно: белорусские парни 

и девчата приехали в Москву, 

чтобы познакомиться с мас-

штабной экспозицией дости-

жений российских регионов, 

посетить павильоны госкор-

пораций и ведомств.

- В этом году Форум вузов 

инженерно-технологического 

профиля пройдет в тринадца-

тый раз. Прекрасное начинание 

стало традицией и позволяет 

поддерживать тесные контак-

ты между молодыми учеными. 

Видим результат этой работы. 

В нашей стране появилась 

первая инженерная школа, 

которую координируют БНТУ 

и ПсковГУ, - сказал началь-
ник управления науки и ин-
новационной деятельности 
Министерства образования 
Беларуси Петр Пекутько.  - 

Полагаем, что наши молодые 

ученые на выставке «Россия» 

увидят передовые технологии 

и разработки, которые подска-

жут им пути развития.

Замдекану механико-
технологического факульте-
та Полоцкого госуниверсите-
та Сергею Портянко всего 31, 

а он уже кандидат технических 

наук. Занимается тяжелым ма-

шиностроением, компьютер-

ным моделированием, адди-

тивными технологиями:

- Это востребовано как в Бе-

ларуси, так и в России. Наши 

страны наладили плотное со-

трудничество в этих сферах, 

поскольку идет импортозаме-

щение. Разработки молодых 

ученых не остаются в стороне.

 ■ В галерее искусств Зу-
раба Церетели в Москве 
представили проект «Со-
юзное государство - един-
ство через культуру».

Привезли больше сорока 

работ именитых художников 

из РФ и РБ.

- Эта выставка - символ осо-

бых отношений мастеров ис-

кусств двух стран. Хотим еще 

раз показать фундамент еди-

нения наших культур, - заявил 

Дмитрий Мезенцев. - Право 

художника на творчество без 

цензуры, без давления в союз-

ном пространстве фактически 

подтверждает эта выставка. 

То, что Зураб Церетели, при-

знанный мастер мирового 

уровня, стал одним из иници-

аторов проекта, очень ценно 

для нас.

Зураб Константинович лич-

но участвовал в открытии экс-

позиции:

- Это большой почет для 

нашей академии. Художник 

должен не только создавать 

славу, но и дарить ее другим.

- На выставку из Минска 

мы привезли разные работы, 

чтобы во всей полноте пред-

ставить палитру белорус-

ской художественной школы. 

 Живопись, графика, фото-

графия - посмотреть действи-

тельно есть на что, - рассказал 

председатель Белорусско-
го союза художников Глеб 
 Отчик.

Российский художник Алек-
сей Парфенов за творчеством 

коллег из Синеокой всегда 

следит с особым вниманием:

- На выставке представле-

ны настоящие мастера, до-

стигшие серьезного профес-

сионального уровня. Собраны 

звезды белорусской живопи-

си. Один из них  - Николай 
Опиок, представленный как 

старейшина со своими потря-

сающими картинами, которые 

воспринимаются как символ 

Беларуси. На его полотнах - 

человек-косец, который всег-

да готов сохранять жизнь, 

Франциск Скорина - первопе-

чатник и также символ вашей 

страны, Владимир Мулявин - 

потрясающий голос Беларуси, 

который пел о красоте земли 

и человеческой жизни, объе-

диняя белорусов и русских.

НОУ-ХАУ УКАЖЕТ ДОРОГУ В ГОСТЯХ
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ПАЛИТРА 
ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ШКОЛЫ

ЭКСПОЗИЦИЯ

Анатолий МАКСИМОВ, 

Кристина ХИЛЬКО

 ■ День единения наро-
дов широко отмечают да-
же в самых отдаленных 
уголках.

РОССИЯ

Как и в прошлом 

году, в честь празд-

ника подсветили главные 

телебашни страны. Пройти 

мимо невозможно. В акции 

участвуют тридцать вышек 

Российской телевизионной 

радиовещательной сети: Би-

робиджан, Грозный, Калинин-

град, Кострома, Омск, Пенза, 

Саратов, Самара, Симферо-

поль, Тула, Челябинск и, само 

собой, Останкинская телебаш-

ня в Москве. Где-то их просто 

окрасили в цвета российско-

го триколора и белорусского 

флага, где-то вдобавок по фа-

саду пустили бегущую строку 

со словами «День единения 

народов России и Беларуси».

В Москве в Музее Победы 

кадеты столичного президент-

ского училища Росгвардии 

развернули флаги двух стран. 

А в Зале Полководцев - гала-

концерт участников фестива-

ля государства «Творчество 

юных - 2023». Он, кстати, про-

шел в прошлом году именно 

в Музее Победы.

В Брянском областном ху-

дожественном комплексе  - 

необычная экспозиция «Тра-

диции и современность». 

На ней работы не маститых 

художников, это совместная 

экспозиция творческих работ 

учащихся двух колледжей ис-

кусств из Могилева и Брянска: 

шестьдесят картин. В основ-

ном выпускные дипломные 

и курсовые.

А в Брянском госунивер-

ситете имени Петровского - 

заседание круглого стола: 

«Народы Беларуси и  Рос-

сии: единая история и  об-

щее будущее». Открытая 

лекция по случаю праздни-

ка - и на факультете между-

народных отношений СПбГУ.

Во Дворце молодежи Респуб-

лики Марий Эл в Йошкар-Оле - 

ежегодная акция «В крепкой 

дружбе наша сила».

И даже в далеком Мину-

синске не забыли про празд-

ник. В детской музыкальной 

школе - концерт в честь Дня 

единения народов Беларуси 

и России. Минусинск, меж-

ду прочим, побратим города 

Ивье Гродненской области. 

Сошлись, в частности, благо-

даря помидорам. Как и в Мину-

синске, летом в Ивье проходит 

праздник томатов.

БЕЛАРУСЬ

На сцене Большого театра 

рес публики в праздник - опера 

Александра Бородина «Князь Игорь». Она 

основана на легендарном древнерусском тек-

сте «Слово о полку Игореве». До последних 

минут постановка не отпускает зрителей, на 

сцене - яркое действо: монументальное и ди-

намичное, вневременное и актуальное.

В образе князя самый узнаваемый баритон 

страны - народный артист Беларуси Вла-
димир Громов. Не оставили равнодушными 

и «Половецкие пляски», ставшие одним из 

самых известных и узнаваемых в мире фраг-

ментов русской классической музыки.

Накануне союзного праздника Санкт-

Петербургский государственный академиче-

ский театр балета Бориса Эйфмана четыре 

вечера подряд представлял на сцене в Минске 

спектакли «Чайка. Балетная история» и «Ев-

гений Онегин».

- Лишнего билета нет, - качали головой гости 

на ступеньках театра. Одна фамилия Эйфман 

на афише дорогого стоит.

«Петербургское русское чудо» - и в городе 

над Сожем. Гомельчане не жалели аплодис-

ментов Санкт-Петербургскому театру песни 

и танца «Морошка».

Но перед культурной программой - деловая. 

Делегации Комитета по внешним связям Санкт-

Петербурга, Василеостровского и Красносель-

ского районов северной российской столицы 

побывали на Гомельском заводе литья и нор-

малей «Гомельдрев».

В прошлую пятницу в Доме Москвы в Мин-

ске показали российскую драму об ужасах 

и зверствах на Украине. На экране - февраль-

ская история 2022 года, где Даниэль Коэн, 

скрипач-виртуоз из Бельгии, приезжает на 

гастроли в Киев, и увиденное навсегда меняет 

его жизнь. События приводят музыканта в укра-

инский поселок Семидвери, где он становит-

ся свидетелем бесчеловечных преступлений 

и кровавых провокаций со стороны ВСУ. На 

кинопоказ пришли представители министерств 

и ведомств, дипкорпуса, Исполнительного ко-

митета СНГ, Посткома Союзного государства.

2 апреля в школах Беларуси - единый урок, 

посвященный Дню единения народов Белару-

си и России. Никаких скучных и нудных лек-

ций! Вместо этого - игры, костюмированные 

эпизоды, квесты. Обсуждение символов двух 

государств, праздников. Особое внимание - 

теме Великой Отечественной войны. Сейчас 

западные «партнеры» обесценивают наши 

достижения, приводят ложные факты, героизи-

руют нацистов. И чтобы показать ребятам, как 

все было на самом деле, организуют экскурсии 

по патриотическим маршрутам в Брестскую 

крепость, Хатынь, на Курган Славы.
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В «Князе Игоре» богатырскому размаху 
русских сцен противостоит красочный, тонкий 
и изысканный мир Востока.

Госсекретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев раскрыл Зурабу 
Церетели свой талант художника.

Останкинская башня 
принарядилась 
в честь торжеств.
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Геннадий 

ДАВЫДЬКО

 ■ М о л д а в с к и й 
детский му-
зыкальный 
коллектив, 
возвра-
щ а я с ь 
п о с л е 
высту-
пления в Минске, двое суток не 
мог пересечь сначала польскую, 
потом литовскую границы.

Вооруженные люди держали де-

тей в автобусе и не пускали их даже 

в туалет. По официальному заяв-

лению литовской стороны, эти дети 

«представляют угрозу безопасности 

страны».

Это настолько гнусно, что иро-

низировать не хочется. Уже никто 

и ничто не может представлять 

угрозу безопасности государству, 

которого по факту не существует. 

Реальную угрозу людям, живущим 

там, представляют только истекаю-

щие самоубийственным ядом ру-

софобии правящие особи. Но уж 

никак не молдавские девочки 

и мальчики.

Ценностный бардак в головах при-

балтийских политиков материализо-

вался в настоящий беспредел.

У границ этого лимитрофа колом 

стоит тысяча грузовиков. Легковушки 

с российскими номерами таможенни-

ки Литвы с недавнего времени часто 

просто разбойно конфискуют.

Это не своевольство, не компью-

терные сбои или недоразумения. Это 

политика. Исполнителям дали четкую 

команду гавкать в сторону восточных 

соседей или даже, при возможности, 

кусать их. А власти при этом подобо-

страстно вглядываются в холодные 

зрачки заокеанских господ в ожида-

нии одобрения их действий.

Но так по-свински поступить с деть-

ми - это уже другой уровень низости.

Мерилом цивилизованности во все 

времена было отношение к старикам 

и детям. Уважение к прошлому и за-

бота о будущем. Государство, где 

старик не унижен, а ребенок не оби-

жен, и есть цивилизованное.

Теперь в новой европейской исто-

рии остался позорный эпизод: за то, 

что музыкально одаренные дети по-

сетили ненавистную для англосаксов 

и их прислужников страну, их под-

вергли транзитным мукам.

«Вина» детей в том, что они видели 

прекрасный, свободный и ухоженный 

Минск, общались со сверстниками 

и им было хорошо.

А с другой стороны, спасибо поль-

ским и литовским пограничникам. 

Благодаря их «бдительности» в зяб-

нущей на политическом сквозняке 

Молдове у Беларуси и России появи-

лись новые друзья, свидетели, кото-

рым будет что вспомнить.

Детей в автобусе было двенадцать. 

Очень знаковая цифра в христиан-

ском мире.

ДВЕНАДЦАТЬ РЕБЯТ  

И ДЕВЧОНОК ПРОТИВ 

ДЯДИ С АВТОМАТОМ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В четверг выбирают сенаторов 
Совета Республики.

В конце февраля в стране был еди-
ный день голосования. Граждане голо-
совали за представителей в законода-
тельные структуры всех уровней. Для 
российско-белорусского партнерства 
итоги выборов, безусловно, важны, 
ведь союзный парламент состоит из 
депутатов двух стран, которые работа-
ют над унификацией законодательств 
двух стран и углублением интеграции. 
Парламентское Собрание формируют 
на принципах равного представи-
тельства депутатов националь-
ных парламентов.

В Минске уже прошла 
первая сессия депутатов 
обновленной Палаты 
представителей. 4 апре-
ля тайным голосованием 
местные Советы депута-
тов изберут по восемь чле-
нов Совета Республики от 
каждой области и столицы. И 
еще восемь сенаторов назначит 
президент.

Члены Совета Рес публики и депута-

ты Палаты представи-
телей станут делега-
тами Всебелорусского 
народного собрания. 

Не позже 25 апреля 
ВНС соберется в Мин-

ске.
- Депутаты, избранные в 

Палату представителей, авто-
матически - делегаты ВНС. Местные 

Советы тоже имеют право избрать 
своих представителей и представить 
этот срез общества. В состав собрания 
входят также представители вертика-
ли власти - те, кто на местах решает 
насущные проблемы граждан. Нам 
предстоит еще избрать членов Сове-
та Республики, которые тоже войдут 
в ВНС, - рассказал Игорь Карпенко, 
глава ЦИК Беларуси.

Бе
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А

КСТАТИ
Совет Республи-

ки - одна из двух палат 
парламента. Является па-
латой территориально-
го представительства 

и состоит из 64 чле-
нов.

В ОБНОВЛЕННОМ В ОБНОВЛЕННОМ 
СОСТАВЕСОСТАВЕ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Беларусь готовится принять 
XI Форум регионов.

Среди политико-экономических - 

это одно из важнейших событий 

СГ. Помимо того, что на площадках  

присутствуют представители госу-

дарственных ведомств Беларуси 

и России, сюда всегда стремятся 

приехать руководители крупных 

компаний и бизнесмены, которым 

важно наладить деловое общение 

и заключить новые контракты.

27 и 28 июня этого года XI Форум 

регионов пройдет сразу в трех горо-

дах РБ - Витебске, Полоцке, Ново-

полоцке. Это новшество. Раньше 

локация была одна.

Встречи объединяет общий де-

виз: «Наука - будущее Союзного 

государства».

- Нужно сделать программу фору-

ма максимально насыщенной. За-

планировать ознакомление с Полоц-

ком, показать гостям ту историю, 

которая здесь есть, наши святы-

ни: монастырь, Софийский собор, 

Спасо-Преображенский храм, Ка-

детский корпус, университет. Ради 

этого мы и предлагаем Полоцк, по-

тому что это самый древний город 

в Беларуси. Это наши корни, наше 

государство, наша история. Это 

то, откуда мы все, - заявила ранее 

председатель Совета Республики 
Наталья Кочанова.

Немного о городах-участниках. 

Витебск в особом представле-

нии не нуждается. Это культурно-

исторический и научно-админи-

стративный центр региона. Здесь 

проходит полюбившийся многим 

фестиваль «Славянский базар». 

В этом году, кстати, он зазвучит 

9 июля и завершится 15-го.

Древнейший город Беларуси - По-

лоцк. Побывать здесь, чтобы напи-

таться историческим воздухом сла-

вян, должен каждый житель России 

и Беларуси.

Новополоцк  - промышленный 

и научный центр, город белорус-

ской неф техимии.

Сейчас там завершается подго-

товка к ожидаемому многими со-

бытию. Все должно быть готово 

к 10 июня. А значит - так и будет.

X Форум регионов прошел в Уфе с 26 по 28 июня 2023 

года.  Участвовали 58 субъектов РФ и все области РБ.

В делегации Синеокой - триста человек. В том числе губернаторы, 

представители бизнеса, науки, культуры, общественных организаций 

и молодежи. Промышленный комплекс представили флагманы - МТЗ, 

МАЗ, «Амкодор», «Белнефтехим» и другие.

Делегацию России составили 577 человек - сенаторы, члены Пра-

вительства и руководители федеральных органов власти, а также 286 

представителей регионов.

Заключили свыше ста контрактов и соглашений на общую сумму 

около 110 миллиардов российских рублей. 

В ТЕМУ

МЕСТО ВСТРЕЧИ 

ВЫБРАЛИ НЕ ЗРЯ

СОТРУДНИЧЕСТВО

Депутаты 
меняются, но курс 
на интеграцию 
остается 
неизменным.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ РФ и РБ создадут специальный 
научно-технический совет.

Войдут туда представители Госатомнадзо-

ра Беларуси, Ростехнадзора и организации 

научно-технической поддержки. Они будут 

вместе работать над повышением уровня ядер-

ной и радиационной безопасности, учитывая 

современные риски. Напомним, что Росатом 

помог со строительством Белорусской АЭС 

(БелАЭС). Строительство в Островецком райо-

не Гродненской области Беларуси продолжа-

лось десять лет. Первый энергоблок ввели 

в промышленную эксплуатацию летом 2021 

года. Второй блок 13 мая 2023 года выдал 

в единую энергосистему Беларуси первые 

киловатт-часы. А 19 июня его вывели на про-

ектную мощность.

Объект критической инфраструктуры по 

определению требует очень квалифициро-

ванного обслуживания, особенно если учесть 

геополитические реалии. А они таковы: на 

границе с Беларусью сосредоточены силы 

 НАТО, против страны проводят диверсии, как 

на аэродроме в Мачулищах. Сотрудники Бел-

АЭС должны быть готовыми к любой нестан-

дартной ситуации.

- Критические вопросы безопасности, повы-

шение требований к ней, разработка новых 

нормативных документов - все это важно для 

нас, - заявила начальник Госатомнадзора 
Ольга Луговская.  - Ростехнадзор на посто-

янной основе ведет эту работу, и они гото-

вы нас подключить, чтобы мы тоже вносили 

посильный вклад и были в курсе последних 

тенденций в области ядерной и радиационной 

безопасности.

ЭНЕРГЕТИКА

БЕЗОПАСНОСТЬ 

ПРЕВЫШЕ ВСЕГО
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 

СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 19.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 15.05 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Военкоры-3. Он молится 
на языке Бога» (16+)

08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 

КАРАМАЗОВЫ» (16+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 04.45 «Что в имени... 

Ярославль» (12+)
13.10 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.10 «КОСМОС, КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
00.45 «Возрождение. Прилуки» (12+)
05.15 «Городской роман. Нижний 

Новгород - Минск» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Владимир - Бобруйск» (12+)
07.45, 14.45, 05.45 «Стройка века» 

(12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 23.45, 04.45 

«Что в имени... Березина» (12+)
09.15, 15.15 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «СВОе женское дело» 
(12+)

09.45, 15.45, 00.45 «Возрождение. 
Копысь» (12+)

10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.10 «КОСМОС, КАК 
ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)

16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.15 «Культ культуры. Катерина 
Новикова» (12+)

22.15 «ИМЕНИНЫ» (12+)
03.10 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 19.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брест - Орел» (12+)
07.45, 14.45, 05.45 «Стройка века» 

(12+)
08.15, 12.15, 21.45, 00.15 «Факты 

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45, 04.45 

«Что в имени... Ветка» (12+)
09.05, 15.05 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Война за мир» (16+)

10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.10 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
00.45 «Возрождение. Бобруйска 

крепость» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брянск - Гомель» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Туров» 

(12+)
09.15, 15.15 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Боги войны» (16+)

09.45, 15.45, 00.45 «Возрождение. 
Ветка» (12+)

10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.10 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

14.30 «Новое PROчтение» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.10, 19.05, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Космос - наш?» (12+)
22.15, 03.10 «НАШ ЧЕЛОВЕК 

В САН-РЕМО» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.30 «Городской роман. 

Кронштадт - Осиповичи» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Кобрин» 

(12+)
09.15 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 21.45 «Специальный 

репортаж. Союзный космос. 
Как Россия и Беларусь 
изучают вселенную?» (12+)

10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)
15.10 «Плесецк. Таежный космодром» 

(12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
22.00 «Стройка века» (12+)
22.15, 03.10 «КОРОЛЕВ» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Бобруйск - 

Коломна (с субтитрами)» (12+)
08.30, 15.05 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» 

(6+)
09.30 «Никита Симонян. Его 

величество футбол» (6+)
10.25 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
16.05, 05.00 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Оружейные бароны 
Украины» (12+)

17.05 «КОРОЛЕВ» (12+)
19.05 «Наши люди. Евгений 

Маргулис» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Специальный репортаж. 

Союзная сила. Космос - наш!» 
(12+)

21.00, 03.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ 
ЦЕНОЙ» (18+). Главный герой - 
удачливый делец и знаток женской 
психологии. Чтобы заслужить 
повышение по работе, 
он вступает в контакт 
с бизнесменом из криминала. 
Но во время переговоров, не 
совладав собой, соблазняет его 
подругу. Выходя от нее утром, 
он попадается на глаза шоферу 
бизнесмена. Теперь герою грозит 
серьезная опасность...

22.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 15.05 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» 

(6+)
09.30 «Маленький герой Юлай». 

Мультфильм (12+)
10.25 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
13.10 «ИСАЕВ»(12+)
16.05, 05.00 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Хочу тишины» (12+)

17.05 «МАРАФОН» (16+)
18.50 «Наши люди. Вадим Гигин» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.10 «ЯГА, КОШМАР 

ТЕМНОГО ЛЕСА» (16+). Это 
история о молодой семье, 
которая переехала в новую 
квартиру на окраину города. 
Для новорожденной дочери 
взяли няню - она быстро вошла 
в доверие. Однако старшего сына 
Егора поведение женщины пугает. 
Родители ему не верят. Камеры 
наблюдения лишь подтверждают - 
все в порядке. И вот однажды 
Егор не находит дома ни няни, ни 
маленькой сестры, а родители - 
в странном состоянии. Они даже 
не помнят, что у них была дочь...

22.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

12 апреля 13 апреля 14 апреля

8 апреля 9 апреля 10 апреля 11 апреля

Юлия НОВИЦКАЯ

30 марта 1970 года совет-

ские зрители увидели фильм 

«Белое солнце пустыни». 

А  космонавты посмотрели 

его еще раньше. Осенью 

1969 года Алексей Леонов 

договорился показать ленту 

незадолго до старта, чтобы 

поднять им настроение. Эки-

пажи были в восторге, и по-

лет прошел успешно. А слухи 

о каком-то интересном кино 

дошли до Генерального се-

кретаря Брежнева, который 

тоже посмотрел его и «одо-

брил». С тех пор фильм не 

сходит с экранов, а просмотр 

на Байконуре стал традицией.

Один из космонавтов во вре-

мя показа встал и вышел со 

словами: «Я много раз его ви-

дел, наизусть знаю». Полет из-

за болезни одного из членов 

экипажа завершили досрочно. 

После этого все, в том числе 

и иностранные астронавты, 

следуют традиции.

Когда актер Анатолий Куз-

нецов давал согласие на 

съемки в картине «Белое 

солнце пустыни», он не мог 

и предположить, что фильм 

не только принесет ему все-

народную любовь, но и на-

всегда породнит с космонав-

тикой. Звездные странники 

полюбили «товарища Сухо-

ва» (это имя прочно приклеи-

лось к Кузнецову сразу после 

выхода фильма на экраны), 

а картина стала для них свое-

образным талисманом. Его не 

только обязательно смотрят 

перед стартом, по нему даже 

сдают шуточный экзамен.

Мне тоже приходилось его 

сдавать. Вопросов очень мно-

го! Например, какую икру ел 

Верещагин? Сколько выстре-

лов сделал Абдулла в цистер-

ну для нефти? Как звали же-

ну Верещагина? Что оставил 

Саиду Сухов? Как звали кота 

Сухова? Какой марки часы 

у Сухова? Какого века были 

ковры в музее? Какую пес-

ню исполняли на граммофо-

не? Сколько осетров плавало 

в бассейне таможни? Отку-

да родом Петруха? Сколько 

глотков воды выпил Саид? 

Сколько глотков сделал Су-

хов? Сколько времени мотал-

ся по пустыне Сухов? Сколько 

бандитов выкопал Сухов?

У космонавтов, которые со-

вершили не по одному поле-

ту, не возникнет трудностей 

с ответами на эти вопросы. 

Ведь ребята смотрят фильм 

на Байконуре не только в со-

ставе основного экипажа, но 

и когда дублируют.

КАКУЮ ИКРУ 
ЕЛ ВЕРЕЩАГИН?

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
Дикий по кровожадности теракт 

в «Крокусе» потряс всех. Убийство не-

винных людей вновь разбудило в обще-

стве дискуссию о снятии моратория на 

смертную казнь. Естественно, этот во-

прос обсуждался и в Госдуме.

С неординарным решением вы-

ступила наша газета. В Белару-

си смертная казнь не отменена. 

А жертвами теракта стали как ми-

нимум два гражданина Беларуси. 

Мы предложили попросить наших 

белорусских друзей сделать соответ-

ствующий запрос, чтобы можно было 

передать негодяев им. Тогда участь тер-

рористов решат в строгом соответствии 

с белорусским законом.

3 апреля в 14.00 наши эксперты 

 Владимир Мамонтов и Геннадий Да-
выдько обсудят:

- Расстреливать ли террористов или 

оставлять на пожизненном заключении, 

чтобы они довольствовались никчем-

ным существованием до сконча-

ния дней?

- Судить ли их в России или сло-

жить их головы под белорусский 

меч правосудия?

- Год назад в Петербурге Дарья 

Трепова убила Владлена Татарского. 

МИД России направил Киеву ноту с тре-

бованием ареста и выдачи лиц, при-

частных к терактам на территории РФ. 

Можно ли уже сейчас говорить о при-

частности киевского режима к теракту 

в «Крокусе»?
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Сябры покоряют просторы Вселенной - у них 
есть свежие идеи, современные технологии и,  ко-
нечно, космонавты.

1. НАЦИОНАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА
Белорусский «алмаз знаний» - пожалуй, 

самое инопланетное здание Минска. В темное время 

суток его грани светятся шестнадцатью тысячами от-

тенков. Эффектно не только с виду, но и по сути: книги 

из фондов читателям доставляет роботизированная 

система. Национальную библиотеку нередко можно 

увидеть в фильмах о будущем. Например, герои 

«Обратной стороны Луны» пытаются примириться 

в минских космических интерьерах.

Попасть внутрь может любой желающий. Вместе 

с экскурсией или по гостевому входному билету. 

Библиотека славится не только книжными фондами, 

но и выставочными проектами: здесь работает сразу 

несколько галерей искусства. Особой популярностью 

пользуется обзорная площадка на крыше, откуда 

открывается захватывающий вид на белорусскую 

столицу.

3. МУЗЕЙ КОСМОНАВТИКИ
В небольшой деревушке Томашов-

ка под Брестом есть улица Юрия Гагарина, 

где расположена первая и пока единственная 

тематическая экспозиция в стране. Потол-

ки цвета неба, а к ним прикреплены макеты 

первого спутника Земли и уменьшенная копия 

станции «Мир».

Тут есть макет первого многоместного ко-

рабля «Восход». В числе самых ценных экспо-

натов - гидрокомбинезон и амортизационное 

кресло из космического корабля. Это личные 

вещи дважды Героя СССР космонавта Петра 

Климука, уроженца здешних краев. Кстати, 

он с 1991 по 2003 год возглавлял Центр под-

готовки космонавтов имени Гагарина.

4. МИНСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ
В самом центре столицы - в парке 

Горького - можно понаблюдать за темными 

пятнами на Солнце, разглядеть кратеры, горы 

и моря Луны и даже присмотреться к бли-

жайшим галактикам. Обсерватория при Мин-

ском планетарии оборудована телескопом-

рефрактором, которым под руководством 

специалистов могут воспользоваться и по-

сетители.

Если ждать хорошей погоды для любования 

небесными телами не хочется, берите билет 

на сеанс полнокупольного фильма. Очарова-

ние нашей Вселенной никого не оставит рав-

нодушным. Тут же проводят мастер-классы 

для детей, тематические выставки и циклы 

лекций с участием астрономов.

Идея для необычного свидания - подарить 

своей второй половинке целое небо звезд! 

Сеанс для двоих обойдется всего в пятьдесят 

белорусских рублей.

2. НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ

Был в Беларуси и свой Леонардо да Винчи - художник Язеп 
Дроздович. Современники воспринимали его как чудака, лишь 

спустя время его картины смогли оценить по достоинству. Дроздо-

вич жил и творил в первой половине ХХ века и не ограничивался 

созерцанием окружающего мира, с удовольствием изучал историю 

и астрономию. То есть активно «путешествовал» в прошлом и буду-

щем через творчество. Итог - удивительные портреты знаменитых 

белорусских князей и цикл «космических» полотен.

Причем он не просто фантазировал на тему «Есть ли жизнь на 

Марсе?», а смело изображал природу, города и даже жителей да-

леких Венеры, Луны и Сатурна. Большеглазые и босые существа 

в белых рубахах на белорусский манер встречают весну и радуются 

солнцу - такими мастер видел инопланетян в своих снах, а потом 

воплощал в картинах. Отправиться в путешествие к звездам можно 

на экспозиции в Германовичах (Витебская область) и в Националь-

ном художественном музее.
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5. ДЗЕРЖИНСКИЙ РАЙОН
А не сбежать ли на Юпитер, попутно заглянув на Марс? 

Деревни с «космическими» названиями находятся под Минском - 

в Дзержинском районе. Они фактически граничат друг с другом. 

И хотя в населенных пунктах осталось всего по нескольку домов, 

туристы заглядывают сюда частенько.

Откуда пошли такие необычные названия? Изначально деревни 

обозначались просто цифрами. А уже в советское время, по словам 

старожилов, названия селам придумал единственный грамотный 

в селе красноармеец. Так это было или нет, уже не столь важно. 

Главное - веселые марсианские и юпитерские селфи обеспечены!

В  году в Бресте установили бюст Петра 
Климука, а улица, на которой он находится - тоже 
носит тематическое название.

«Алмаз знаний» вспыхивает 
тысячами лампочек с заходом 
солнца и подсвечивается 
до полуночи. 

В обсерватории 
можно наблюдать 
за пролетами МКС.

Дроздович был учеником русского 
живописца Ивана Трутнева.
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